
Помните 90-летнего зиц-
председателя Фунта из «Золо-
того теленка» Ильфа и Петрова, 
который всю жизнь сидел за дру-
гих? «Такая моя профессия», — 
говорил он Остапу Бендеру. Вре-
мена поменялись, и сейчас сидят 
не «за» кого-то, а «под» именем 
кого-то. И если вы не оказались за 
решеткой в реальности, то это еще 
не значит, что вы там не числитесь 
по всем бумагам. Возможно, прямо 
сейчас какой-нибудь матерый уго-
ловник мотает срок не под своим, а 
под вашим именем. Не верите? 

Живет-поживает в Москве один че-
ловек. Каждый день он ходит на работу, 
каждый вечер возвращается к жене и 
маленьким детям. Решетки, камеры, 
тюремную робу видел только в кино. 
И тем не менее... по всем документам 
он отбывает срок в колонии строгого 
режима во Владимирской области! 

 О том, что он «на самом деле» не 
на воле, а среди опасных преступников, 
узнал случайно — когда пришел менять 
загранпаспорт. Паспортистка искренне 
изумилась: «Вам еще сидеть и сидеть!». 
Шокированный гражданин пытается 
доказать, что это ошибка. Тюремщики и 
судьи только плечами пожимают: это не 
первый случай, и сколько «двойников» в 
российских тюрьмах — никто не знает. 

 В этой невероятной истории попы-
тался разобраться спецкор «МК». 

Читайте 4-ю стр.

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА 
НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА! 
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 Товарищ Олланд начал видеть «свет ис-
тины». Товарищу Меркель этот «свет истины» 
глубоко противен. Но немецкая основательность 
и прагматичность берут свое: выбирая между 
«худым» миром и «доброй» войной, канцлер ФРГ 
однозначно отдает предпочтение первому ва-
рианту. У товарища Обамы руки чешутся начать 
массированную поставку современного оружия 
киевскому режиму и поиграть в игру «война до 
последней капли крови последнего украинца». 
Товарищ Порошенко истерит и по-прежнему 
цепляется за надежду въехать в рай на чужом 
горбу. 

Ох, как же оно эмоционально тяжело и непри-
ятно — это ощущение лихорадочного ожидания. 
Прошла пятница, вечером которой президент 
Франции и канцлер Германии провели свои 
многочасовые переговоры в Кремле. Прошла 
суббота. В момент, когда я пишу эти строки, в 
свои права уже давно вступило воскресенье. А 
их по-прежнему все нет — однозначных ответов 
на главные вопросы: договорились или не до-
говорились? И если договорились, то удастся 
ли участникам новой «мирной тройки» убедить 
в разумности и правильности своей договорен-
ности других игроков? 

Есть лишь отрывочные фрагменты, отдель-
ные ошметки и осколки информации. Одни из этих 
осколков дают основания для осторожного, даже 
робкого оптимизма. Другие — для глубокого, 
даже черного пессимизма. Попробуем поэтому 
воплотить в жизнь «лозунг» из старой доброй 
песни Алены Апиной «я его слепила из того, что 
было» — собрать заведомо лишь отчасти верную 
целостную картину происходящего из тех пазлов, 
что у нас есть. 

Вскоре после наступления нового года в 
Киеве решили, что «караул отдохнул» — укра-
инская армия достаточно восстановилась после 
унизительного военного поражения на стыке 
лета и осени 2014 года и готова попробовать 
еще. Расчет оказался неверным. Те силы, кото-
рые в России принято называть ополченцами, 
вновь задали жару верным Киеву силовикам и 
наглядно показали свою готовность перейти в 
контрнаступление. 

На Западе это вызвало два основных типа 
реакции. Ответственные европейские лидеры 
типа Франсуа Олланда и Ангелы Меркель неохот-
но пришли к выводу: единственный способ оста-
новить раскручивание спирали насилия на Украи-
не — обеспечить новую договоренность между 
Западом, Киевом, Москвой и 
мятежным Донбассом. 

Читайте 2-ю стр.
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ЮРИЙ БОРЗАКОВСКИЙ: 
«БОЮСЬ» —  
НЕ СПОРТИВНОЕ СЛОВО»
Откровенное интервью с новым 
главным тренером сборной России по 
легкой атлетике

ПАКТ ПУТИН—МЕРКЕЛЬ:  
МИР ТАК БЛИЗОК 

И ТАК ДАЛЕК 

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Бизнесмен пришел получать 
загранпаспорт и узнал,  
что давно отбывает  
срок в тюрьме

ЕДА ПОДОРОЖАЛА 
БОЛЕЕ ЧЕМ НА 22%

Прошло почти полтора месяца нового 
года. Как же стартовал 2015-й? По сооб-
щению Росстата, в январе инфляция разо-
гналась до рекордных значений — 3,9%, 
что в годовом выражении составляет 15%. 
Текущий кризис отбросил нас на 16 лет 
назад, в февраль 1999 года, — тогда ин-
фляция достигла за месяц 4,1%. Продукты 
питания только за январь подорожали в 
среднем на 22,1%.

Текущая кризисная ситуация подняла 

волну спекуляций на рынке продовольствия. 
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) 
совместно с Генпрокуратурой пытается пре-
сечь эти попытки. Число обращений граждан 
на «горячую линию» ФАС по поводу подоро-
жания продуктов стремительно нарастает 
каждую неделю. Если в начале января этот 
показатель составлял 700 (включая жалобы 
на сахар — 238), то к концу месяца уже 861 
(по сахару — 347).

Читайте 4-ю стр.

Инфляция сейчас — как в сверхкризисном 1999 году

ОДНА ПРОТИВ РОДИНЫ
Две недели не утихают страсти вокруг много-

детной матери Светланы Давыдовой, которую 
подозревают в государственной измене. 3 фев-
раля из следственного изолятора «Лефортово» 
ее отпустили под подписку о невыезде.

Одни считают ее стукачом, провокатором и 
предателем и требуют судить по всей строгости 
закона. Другие уже причислили ее к узникам 
совести, которая страдает за правду. Есть и те, 
кто вовсе предлагает выдвинуть Давыдову на 
Нобелевскую премию мира. 

Спецкор «МК» побывала на родине Светланы 
Давыдовой в Вязьме и выяснила, что думают о 
ее деле земляки. 

Читайте 5-ю стр.

Почему земляки Светланы Давыдовой, обвиненной в 
госизмене, не заступились за нее 

Известная фраза из утесовской пе-
сенки: «Но метро, сверкнув перилами ду-
бовыми...» — окончательно теряет свою 
актуальность. Самые старые тоннельные 
эскалаторы в мире, безропотно скри-
певшие на станции метро «Бауманская» 
с момента ее открытия — 71 год и три не-
дели! — разбираются и сдаются в музей. 
На их месте появятся эскалаторы новые, 
современные, а те самые дубовые панели 
окажутся в музее. Саму станцию ждет ка-
питальный ремонт и реставрация. Работы 
на 11 месяцев, в течение которых «Бауман-
ская» будет закрыта, предостаточно.

Читайте 3-ю стр.
ОСОБО ОСОБЫЙ ПУТЬ
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АФОРИЗМ ДНЯ
Иногда один честный человек мешает 
всему коллективу чувствовать себя 
порядочными людьми…

Владислав  ИНОЗЕМЦЕВ,  
экономист и социолог

СТАЛИН  
НА «БАУМАНСКУЮ»  
НЕ ВЕРНЕТСЯ

Одна из самых 
загруженных 

станций 
московского  

метро закрылась  
на ремонт

БЕЗ МЕНЯ МЕНЯ ПОСАДИЛИ
Читайте 6-ю стр.

ЭКСКЛЮЗИВ 
«МК»: ПОСЛЕДНИЕ 
ДНИ ЖИЗНИ 
ВЕЛИКОЙ ПЕВИЦЫ  
ЕЛЕНЫ 
ОБРАЗЦОВОЙ
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Дежурная бригада: Ева МЕРКАЧЕВА, Наталья БАЖЕНОВА, 
Алексей СТЕЙНЕРТ, Дарья ЗАХАРОВА и др.

ПОЛИЦЕЙСКИХ ПЕРЕОДЕНУТ С УЧЕТОМ КЛИМАТА
Рубашки-поло вместо обыч-

ных получат участковые и по-
лицейские в сельской мест-
ности. А у стражей порядка, 
которые борются с преступ-
ностью в Крыму и Севасто-
поле, появятся облегченные 
берцовые ботинки. 

Как стало известно «МК», 
полицейское ведомство рабо-
тает над проектом документа, 
который изменит нормы ве-
щевой выдачи сотрудникам. 
В первую очередь эксперты 
МВД исходили из удобства 
полицейских. Поскольку в 

деревнях, на селе участ-
ковым приходится больше 
передвигаться под палящи-
ми лучами солнца, да еще по 
бездорожью, то им разрешат 
полностью заменить рубашки 
на поло (2 штуки на два года), 
ботинки — на полуботинки (1 
пара на год). 

Другое предложение — по-
лицейским любого ранга во 
всех местностях с умерен-
ным и жарким климатом вы-
давать облегченные варианты 
одежды. Речь идет о костюме 
летнем, брюках шерстяных, 

ботинках с берцами. Приме-
чательно, что до сих пор право 
на дополнительную одежду 
из-за жаркого климата имели 
только полицейские Красно-
дарского края. Теперь к ним 
прибавятся те, которые ра-
ботают в Крыму и Севастопо-
ле. Кстати, в МВД намерены 
разработать законопроект, 
который запретит свободную 
продажу полицейской фор-
мы. В итоге лица, которые не 
имеют отношения к органам, 
приобрести ее не смогут даже 
для карнавала. 

МОЛОЧНЫЕ КУХНИ ХОТяТ 
ОТКРЫВАТЬ НА ДВА ЧАСА ПОЗЖЕ?

Изменить время работы 
молочных кухонь в Москве, 
а также ввести для удобства 
мамочек электронные рецеп-
ты планируют чиновники Де-
партамента здравоохранения 
города. 

Как рассказали «МК» в ве-
домстве, изменить время ра-
боты раздаточных пунктов 
предлагается по многочис-
ленным просьбам москви-
чей. Чиновники считают, что 
для мамочек будет более 
удобным, если кухни станут 
работать с 8.00 до 16.00, а 
не с 6.00 до 12.00, как в на-
стоящее время. В этой связи 
планируется организовать 
открытый опрос среди поль-
зователей этой социальной 
услуги.

Между тем, как оказалось, 
не все женщины, имеющие 

малышей, в восторге от этой 
идеи. По словам молодой 
мамы Ирины Козиной, к 6–7 
утра очень удобно ходить за 
молоком мужу, потому что 
в 8 утра он уже уезжает на 
работу. Если открывать «мо-
лочки» в это время, то пойти 
за продуктами для ребенка 
уже не получится. А оставить 
малыша одного тоже не вари-
ант. По мнению многих мам, 
работу молочных кухонь 
вообще стоит продлить до 
вечера. 

Вместе с тем столичные 
власти планируют внедрить 
и ряд других изменений по 
автоматизации лечебно-
технологических процессов. 
Так, например, на «кухнях» в 
ближайшее время планиру-
ется внедрить сервис элек-
тронных рецептов. 

КОВЫРяТЬСя ПАЛЬЦЕМ МОЖНО 
БУДЕТ НЕ ТОЛЬКО В НОСУ

Возможность пощупать 
внутренние органы пациен-
та собственным пальцем, не 
делая для этого больших раз-
резов, появилась у хирургов 
благодаря созданию первого 
в мире инструмента для ощу-
пывания внутри полостей че-
ловеческого организма. Его 
разработали в Московском 
государственном универси-
тете им. Ломоносова. 

Как сообщили «МК» в МГУ, 
на первый взгляд устройство 
напоминает обычный бес-
проводной эндоскоп, кото-
рый проникает в тело через 
отверстие диаметром от 1 до 
2 сантиметров. Однако в отли-
чие от традиционных эндоско-
пов (при помощи которых врач 
просто смотрит внутренности) 
этот служит исключительно 

для диагностики путем ощу-
пывания больного органа. 
Сигнал от наконечника элек-
тронного «пальца» мгновенно 
подвергается математической 
обработке и через необычное 
устройство, названное уче-
ными «тактильным диспле-
ем», передается на руку ис-
следователя. Таким образом 
хирург, положив палец на «так-
тильный дисплей», получает 
возможность почувствовать 
плотность внутреннего органа 
так, как если бы он ощущал 
это, прикоснувшись к нему 
напрямую.

В настоящее время прибор 
уже получил разрешение на 
клиническое использова-
ние, он будет производиться 
на крупном оборонном пред-
приятии  в Туле.

ИТАЛЬяНСКИЕ ХИРУРГИ 
ОБНАРУЖИЛИ В ТЕЛЕ МОСКВИЧКИ 
«ПРИВЕТ» ОТ РОССИЙСКИХ КОЛЛЕГ

Настоящей сенсацией для 
медработников в итальян-
ском городе Верона стал 
случай, приключившийся с 
нашей соотечественницей. 
Заморские врачи сильно 
впечатлились, обнаружив в 
организме женщины марлю, 
которую забыли там подмо-
сковные медработники. 

Как стало известно «МК», 
примерно полтора года назад 
жительница Москвы Гузель 
Малафей легла в Дмитров-
скую городскую больницу на 
самую обычную операцию — 
ей удалили камни в желчном 
пузыре. Любопытно, что к 
оперировавшему ее врачу 
она обратилась по рекомен-
дации — о нем были хорошие 
отзывы. 

После выписки из стацио-
нара женщина стала ощущать 
слабость, ее мучили тошнота 
и рвота. Однако хирург сказал 
ей, что плохое самочувствие 
связано с ранним послеопе-
рационным периодом. Не 
прошло и двух месяцев, как 
Гузель отправилась вместе с 
мамой, мужем и тремя детьми 
на недельный отдых в Верону, 
который семья уже давно пла-
нировала. Через несколько 
дней москвичке стало плохо, 
ее срочно госпитализировали 
в Интегральный университет-
ский госпиталь. 

— Такое состояние было, 
что боялись, не довезут до 
больницы, — поделилась с 
«МК» Гузель. — Моя семья се-
рьезный стресс пережила, 
особенно младшая дочка, ей 

пять лет всего. Она три ме-
сяца не разговаривала из-за 
этого случая.

Местные врачи обнаружили 
в желудке Гузель инородный 
предмет. Чтобы избавиться 
от него, женщине пришлось 
перенести еще одну опера-
цию. В результате врач изъял 
хирургическую марлю.

— Веронский хирург не 
скрывал своего удивления, 
— вспоминает женщина. — 
Он сказал, что в их практике 
такое впервые случается, о 
таком ему только доводилось 
рассказывать студентам на 
лекциях. 

В Италии Гузель пришлось 
задержаться на месяц. Вме-
сте с ней осталась мама. 
Надо ли говорить, что семье 
пришлось понести немало 
расходов. Вернувшись до-
мой, женщина подала в Ту-
шинский районный суд иск 
против Дмитровской боль-
ницы на 3 миллиона рублей. 
В эту сумму входили затра-
ты на авиабилеты, услуги 
адвоката, медикаменты, 
компенсация морального 
вреда, затраты на лечение 
(один только счет из верон-
ской больницы составил 16 
тысяч евро) и другое. Суд по-
становил взыскать компен-
сацию, правда, размер ее не 
дотягивал даже до миллиона. 
Сейчас Гузель опасается, что 
на нее подадут в суд в Веро-
не, так как выигранной суммы 
не хватит даже на то, чтобы 
вернуть деньги за лечение 
итальянским врачам.

ИГРУШЕЧНЫЙ ПИСТОЛЕТ ДОВЕРяТ 
ТОЛЬКО ДЕТяМ ШКОЛЬНОГО 

ВОЗРАСТА
Играть с фигурками военных 

и дудеть в игрушечную трубу 
можно детям только после 
шести лет, уверены в Роспо-
требнадзоре. А вот набор пла-
стилина или мозаику вполне 
можно подарить малышу на 
первый день рождения.

Как стало известно «МК», в 
ведомстве разработали под-
робную инструкцию по выбору 
игрушек для детей. По мнению 
Роспотребнадзора, малюткам 
до года следует играть только 
с погремушками, небольши-
ми по размеру плюшевыми 
зверятами и пирамидками 
из колец. Не помешают так-
же и кубики, но обязательно 
среднего размера. Деткам в 
возрасте от года до трех лет 
лучше всего покупать игру-
шечную посуду, смываемые 
краски, а также все, из чего 
можно лепить поделки. А вот 
после того, как чадо пере-
ступит порог детского сада, 
выбор игрушек значительно 
расширится. В интервале от 
3 до 6 лет можно осваивать 
фломастеры, играть в школу 

с помощью доски и цветных 
мелков, коллекционировать 
фигурки солдатиков и играть в 
дочки-матери с куклами. Кро-
ме того, детям в этом возрасте 
Роспотребнадзор рекоменду-
ет обзавестись игрушками в 
форме персонажей из муль-
тиков. Тем, кто уже готовится 
к школе, чиновники разреши-
ли головоломки, настольные 
игры, шумовые музыкальные 
инструменты. Специально для 
мальчишек — радиоуправляе-
мые машинки, пистолеты, ав-
томаты и фигурки военных, а 
для девочек — реалистичные 
куклы, похожие на настоящих 
пупсов или фотомоделей. Но-
вая инструкция настоятель-
но рекомендует родителям 
не покупать игрушки с рук, а 
при выборе материалов не 
отдавать предпочтение дре-
весной коре, коже и натураль-
ному меху, а также изделиям 
ядовитых цветов. Кроме того, 
как заключили в ведомстве, 
не следует покупать ребенку 
игрушку-монстра или инопла-
нетного мутанта.

В ПЕРВЫЙ ДЕНЬ ФЕВРАЛя НА ЛИФТАХ  
ТЕПЕРЬ ЛУЧШЕ НЕ ЕЗДИТЬ?

Новый профессиональный 
праздник — день лифтера — 
может появиться в России в 
скором времени. Учредить 
памятную дату для работ-
ников лифтового хозяйства 
решил Минстрой. Как стало 
известно «МК», в ведомстве 
подготовлен проект соответ-
ствующего приказа.

Отмечать новый профес-
сиональный праздник пла-
нируется 1 февраля. Как 
рассказал председатель 
Национального лифтового 

союза Петр Харламов, при-
вязка к этой дате возникла 
неслучайно. Именно в этот 
день в 1949 году Иосиф Ста-
лин подписал постановление 
об организации производства 
лифтов. Этот день корифеи 
отрасли считают днем рожде-
ния своей профессии. Кроме 
того, новый праздник пози-
тивно скажется на состоянии 
здоровья лифтеров. «У нас 
сейчас, по сути, три празд-
ника: День машиностроителя, 
День работника ЖКХ и День 

строителя, — говорит Харла-
мов, — отмечать все три чре-
вато, здоровья не хватит, а тут 
будет всего один, зато наш: 
день лифтовика». В Минстрое 
также считают, что лифтовое 
хозяйство — это отдельная 
сфера, требующая к себе по-
чета и уважения. Как указы-
вают авторы законопроекта, 
лифтеры «представляют со-
бой профессиональное сооб-
щество, имеющее собствен-
ные традиции, достижения, 
трудовые династии».

ПРИ РАЗБОРЕ ДТП АВТОИНСПЕКТОРАМ ПРИДЕТСя 
ЗАПРАШИВАТЬ КОСМОС

Фиксировать, на какой 
именно полосе произошло 
ДТП, обязаны будут гаиш-
ники. Кроме того, сотрудни-
ков ГИБДД, выезжающих на 
аварии, обязали отслежи-
вать, через сколько минут 
на месте происшествия или 
через сколько дней в боль-
нице умер человек.

Как стало известно «МК», 
МВД разработало проект 
приказа, касающийся учета, 
сбора и анализа сведений 
о дорожно-транспортных 
происшествиях. Главное 

новшество — предусмо-
трено фиксирование коор-
динат места совершения 
ДТП по системе ГЛОНАСС/
GPS, обозначение полосы, в 
которой произошло проис-
шествие, а также направле-
ния движения пешеходов. 
Все это, как уверяют экс-
перты МВД, позволит авто-
матически выявлять места 
концентрации ДТП. В итоге 
можно будет в этих точках 
установить дополнитель-
ные светофоры и прочие 
ограничения, чтобы спасти 

десятки жизней. 
Сотрудники ГИБДД также 

станут брать на карандаш 
действия на месте происше-
ствия представителей раз-
личных служб («скорой», по-
жарных, экскаваторщиков и 
т.д.). Все это необходимо, 
чтобы понять потом, могли 
ли спасти пострадавших, 
кто и что этому помешал. Не 
исключено, что в дальней-
шем эти сведения можно 
будет использовать как до-
казательства при судебных 
разбирательствах. 

НА СТРАЖУ ПОДВАЛОВ ПОСТАВяТ 
ЗАМОК-ШПИОН

Подвалы и чердаки жилых 
домов в Москве защитят с по-
мощью «замков раннего реа-
гирования». В случае попытки 
нелегального проникновения 
туда злоумышленников эти 
устройства подадут тревож-
ные сигналы в местные дис-
петчерские службы еще на 
этапе взлома.

Как стало известно «МК», 
установка «замков раннего 
реагирования» в жилых до-
мах — это один из этапов 
столичной государственной 
программы «Жилище», за 
осуществление которых од-
новременно отвечает целый 
ряд организаций, в том числе 
ГУИС, ГУП «Мослифт», а также 
столичная Межведомственная 
антитеррористическая комис-
сия. В ходе ее первого этапа, 
который завершился на днях, 
ноу-хау по части безопасности 
получили около 400 домов в 
восьми округах столицы; при 
этом в перспективе проект 
планируется распространить 
на всю Москву. Его реализа-
ция на практике выглядит 

следующим образом: «замки 
раннего реагирования» встра-
иваются в двери, ведущие на 
чердаки и подвалы жилых до-
мов. В них встроены специаль-
ные датчики, подключенные к 
сигнализации; в случае если 
дверь с таким замком открыть 
ключом, она не сработает. Од-
нако если злоумышленники 
попробуют вскрыть «замок 
раннего реагирования» с по-
мощью отмычки, то сигнал о 
попытке нелегального про-
никновения немедленно по-
ступит к сотрудникам местно-
го ОДС. Испытания показали, 
что с момента начала взлома 
«умного» замка до открытия 
двери нарушителем проходит 
не менее 30 минут; столько 
времени будет и у диспет-
черов, чтобы разобраться в 
ситуации и в случае необхо-
димости вызвать сотрудников 
правоохранительных органов. 
Визуально вычислить «замки 
раннего реагирования» хули-
ганы не смогут, поэтому визит 
стражей порядка станет для 
них неприятным сюрпризом.



В России придумали новую традицию 
— отмечать годовщины открытия Олим-
пийских игр. Эта идея должна не только 
разбередить в гражданах ностальги-
ческие чувства, но и содействовать 
загрузке пустующих сооружений. В 
минувшие выходные на стадионе «Айс-
берг» состоялось ледовое шоу, а бывший 
медиацентр принимал IX съезд неза-
висимых профсоюзов. Владимир Путин 
посетил оба мероприятия, причем на 
съезде профработников он неожиданно 
столкнулся с жесткой критикой в адрес 
первого вице-премьера Игоря Шувалова, 
«неолибералов, засевших в финансово-
экономическом блоке», и Центробанка.

Олимпийский парк в Сочи сейчас произво-
дит если не удручающее, то довольно печальное 
зрелище. За минувший год нарядные плакаты с 
символикой Игр изрядно пообтрепались, обнажив 
унылые заборы, газоны выцвели и пожухли, а часть 
деревьев, посаженных волонтерами, оказалась 
выкорчевана с корнем недавним шквалистым 
ветром (странно, но их не убрали даже к приезду 
Владимира Путина). В администрации Краснодар-
ского края гордятся тем, что сумели провести на 
олимпийских объектах 43 крупных мероприятия. 
Это вроде бы и правда немало, но если вспомнить, 
что дней в году 365, становится очевидно, что боль-
шую часть времени оставшееся от Игр наследие 
пустует. Причем это касается не только спортив-
ных сооружений, но и объектов инфраструктуры. 
«Ласточки» в Красную Поляну ходят всего два раза 
в день. А в суперсовременном морском порту как 
не было, так и нет круизных лайнеров.

Чтобы вдохнуть в постолимпийский Сочи 
новую жизнь, чиновники вынуждены придумывать 
различные поводы (семинары, съезды, форумы, 
чемпионаты) и, конечно, не могли обойти внима-
нием первый юбилей Олимпиады. «Год после Игр» 
— так назвал свой проект постановщик ледовых 
перформансов Илья Авербух. Для него уже не 
подходил огромный дворец «Фишт», сейчас пере-
страивающийся для матчей чемпионата мира по 
футболу 2018 года. Да и более скромный по разме-
рам «Айсберг» пришлось наполовину перекрывать 
декорациями: 12 тысяч человек даже в годовщину 
Олимпиады собрать в Сочи оказалось непросто. 
Шоу Авербуха должно было напомнить зрителям 
лучшие моменты церемонии открытия: на арене 
снова появилась девочка Маша с книгой о России, 
закружились в вальсе бальные пары, заиграла ве-
селая ярмарка. Главными героями, как и год назад, 
стали участники Олимпиады — принять участие 
в шоу приехали все, кто не был занят на сборах и 
соревнованиях. «Вот наша всероссийская зайка 
Ольга Зайцева, король льда Евгений Плющенко, 
серебряный принц Сочи Альберт Демченко, мега-
пилот современности Александр Зубков», — пред-
ставляя спортсменов, не скупился на комплименты 
ведущий Дмитрий Губерниев.

Помимо Путина за происходящим на арене 
(а был еще и выход биатлонистов в лыжах прямо 
на лед, и спуск сноубордистов по пластиковому 
склону, и полет боба под куполом на тросах) на-
блюдали гостившие в Красной Поляне президент 
Киргизии Алмазбек Атамбаев и президент Бе-
лоруссии Александр Лукашенко с сыном Колей, 
премьер-министр Дмитрий Медведев и функ-
ционеры МОК Жан-Клод Килли и Жильбер Фелли. 
ВВП был одет полуформально — в пиджаке, но без 
галстука. Тогда как Медведев и сопровождавший 
его Аркадий Дворкович, чтобы соответствовать 
случаю, нарядились в форму российской олим-
пийской сборной. (Впрочем, Путин тоже позволил 
себе отступить от протокола, поцеловав девочку, 

стоявшую у бортика.)
Часть мест на ледовом шоу заняли делегаты 

съезда независимых профсоюзов, проходящего в 
соседнем медиацентре. (До этого здание, которое 
планировалось переооборудовать в торговый ком-
плекс, по-серьезному использовалось лишь дваж-
ды — во время Международного экономического 
форума «Сочи-2014» и чемпионата мира по шах-
матам.) Активисты профсоюзного движения точно 
нуждались в позитивных эмоциях, поскольку все 
выходные провели в шумных дебатах о судьбах тру-
дового класса и «министров-капиталистов». «Ны-
нешний кризис — рукотворен. Он сделан руками 
либералов, засевших в финансово-экономическом 
блоке правительства, и примкнувших к ним пред-
ставителей Центробанка», — объявил, не стесняясь 
присутствия Владимира Путина, глава ФНПР Миха-
ил Шмаков. Раскритиковав структурные реформы, 
предлагаемые первым вице-премьером Игорем 
Шуваловым, повышение ключевой ставки ЦБ, со-
крытие доходов топ-менеджерами госкомпаний 
и переход на налогообложение по кадастровой 
стоимости, Шмаков пригрозил правительству 
«образом общероссийского Уралвагонзавода, 
который по-прежнему держит в страхе всю ли-
беральную общественность».

Владимир Путин от такого напора выглядел 
несколько опешившим, но за словом в карман не 
полез. Во-первых, подчеркнул он, заговора ры-
ночников и либералов в России нет. Есть разные 
подходы к развитию экономики и соцсферы. «Но 
нам всегда удавалось найти золотую середину. 
Наверное, есть за что их (правительство и ЦБ. — 
«МК») критиковать, но все-таки это не чистый, не 
оголтелый рынок, а с элементами регулирования», 
— заступился за либералов ВВП.

Что касается распределения доходов между 
топ-менеджерами и простыми тружениками, то, 
по мнению президента, ничего несправедливого 
в том, что начальники получают больше, нет. На 
рынке профессионалов мирового класса уровень 
зарплат немаленький. А глава компании россиянин 

априори не может получать меньше своего зама 
иностранца. «Здесь только важно что? Чтобы мути 
никакой не было, чтобы все было прозрачно и объ-
яснено гражданам. А если кто-то что-то прячет, 
здесь я, безусловно, с вами согласен — нужно все 
это вытаскивать на свет божий», — заявил прези-
дент, вступив тем самым в заочную дискуссию с 
главами госкомпаний (в частности, президентом 
РЖД Якуниным), отказывающимися публиковать 
свои доходы.

Путин отказался вслед за лидером профсою-
зов признать противостояние с Западом «гибрид-
ной войной»: «никакой войны против России нет, но 
есть попытка сдержать наше развитие» и создать 
«миропорядок во главе с одним безусловным ли-
дером». «Если кому-то это нравится, кто-то хочет 
жить в условиях полуоккупации — мы этого делать 
не будем. Но и воевать ни с кем не собираемся, 
мы собираемся со всеми сотрудничать», — под-
черкнул ВВП. И уже в воскресенье доказал свое 
намерение не только словом, но и делом. В ходе 
телефонного разговора «нормандская четверка» 
(Путин, Порошенко, Меркель и Олланд) догово-
рилась о новой встрече контактной группы по 
урегулированию кризиса на Украине 9 февраля 
и возможных переговорах на высшем уровне 11 
февраля. Причем принимать лидеров будет не 
Астана, как планировалось ранее, а Минск, о чем 
Владимир Путин поспешил уведомить Александра 
Лукашенко.

— Чтобы было спокойно в нашем общем доме, 
все-таки не чужие нам люди в Донецке, на Украине, 
мы в Белоруссии будем делать все, чтобы выйти 
из ситуации, в которую они попали. Вы можете 
даже не беспокоиться за мероприятие в Минске, 
— заверил Батька. 

Чтобы выступить в роли миротворца, Лу-
кашенко на этот раз придется прервать отпуск, 
который он с сыном проводит на склонах Красной 
Поляны. Встреча ориентировочно состоится в 
среду вечером.

Елена ЕГОРОВА.

ПРЕЗИДЕНТ
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*Указана ставка с учетом ежемесячной капитализации процентов. ВКЛАД «ЛИДЕР»: Срок размещения вклада 1080 дней, расторжение договора 
после 360 дней без потери процентов. Процентная ставка: для вкладов в рублях РФ: 1—360 дней — 18 % годовых; 361—720 дней — 12% 
годовых; 721 — 1080 дней — 10% годовых, для вкладов в долларах США и евро: 1—360 дней — 6,5 % годовых, 361—720 дней — 4% годовых, 
721 — 1080 дней — 3% годовых. Минимальная сумма вклада: в рублях РФ — 10000 рублей, в долларах США — 300 долларов, в евро — 200 
евро. Предусмотрена ежемесячная капитализация процентов. Неснижаемый остаток равен  сумме вклада. Приходные, расходные операции 
не допускаются, досрочное расторжение договора вкладчиком возможно в любой момент по его письменному заявлению либо совершением 
расходной операции по счету вклада в любой сумме, при расторжении договора до 360 дней с даты вклада проценты за весь период нахождения 
во вкладе пересчитываются по ставке 0,1% годовых. Настоящие условия действительны на момент публикации. Все вклады застрахованы. 
Максимальная сумма страхового возмещения 1 400 000 рублей согласно 177-ФЗ от 23.12.2003 г. Сумма страхового возмещения по вкладам 
в иностранной валюте пересчитываются по курсу ЦБ РФ на дату наступления страхового случая. Подробная информация на сайте и по 
телефону: www.kapitalbank.ru 8 (800) 500-55-77. ОАО АКБ «Капиталбанк», лицензия Банка России №2547 от 03.05.2013 г.

Реклама

годовых в USD / EUR*
г. Москва, Новинский бульвар, 11. Тел.: 8 (495) 786-25-91

до19,56% до6,67%
годовых в РУБЛЯХ РФ*

В ходе визита президента России 
Владимира Путина в Египет, который 
запланирован на 9 и 10 февраля, воз-
можно, будет обсуждаться сотруд-
ничество между двумя странами в 
области оборонной промышленности, 
энергетики, экономики и борьбы 
с терроризмом. Об этом «МК» рас-
сказал старший научный сотрудник 
Центра арабских исследований 
Института востоковедения РАН Борис 
ДОЛГОВ, который также отметил, что 
именно Египет как одна из ведущих 
арабских стран может повлиять на 
Запад по вопросу антироссийских 
санкций.

— Визит Путина в Египет будет совер-
шаться на фоне изменений в египетской по-
литике, — рассказывает «МК» Борис Долгов. 
— Здесь надо прежде всего сказать, что после 
того, как Абдель Фаттах ас-Сисси был избран 
президентом Египта, на политическую арену 
страны стали выходить те силы, которые ста-
вят перед собой задачи, которые в какой-то 
степени коррелируют с тем периодом истории 
Египта, который называется «насеровским». 
Я помню, что после того как ас-Сисси был из-
брал президентом, на улицах Каира прошли 
демонстрации в его поддержку. Демонстранты 
несли три портрета — это Гамаль Абдель На-
сер, ас-Сисси и Путин. 

Действительно, сейчас основа для со-
трудничества между Египтом и Россией рас-
ширилась. Мне кажется, что в достаточной 
степени. Я напомню, что были визиты в Египет 
министров иностранных дел и обороны Рос-
сии, когда они проводили встречу с коллегами 
в форме «четверки», обсуждали возможности 
сотрудничества. Тогда были заключены до-
говоры — в частности, о сотрудничестве в 
военно-технической области. В последнее 
время ставится вопрос о сотрудничестве в 
экономической области — это поставки ре-
зультатов египетского сельскохозяйственного 
производства в Россию, о сотрудничестве в 
области энергетики, в области высоких тех-
нологий. Об этом, я думаю, будут идти пере-
говоры во время предстоящего визита. 

Надо сказать, что есть и политическая 
составляющая отношений между Египтом и 
Россией. Она достаточно весома. Известно, 
что Египет — это одна из ведущих стран арабо-
мусульманского мира, и для России такое 
сотрудничество и возможные союзнические 
отношения с Египтом — это достаточно значи-
тельный фактор для усиления и роли России 
в международной политике, и роли России в 
арабо-мусульманском мире, и для решения 
конкретных задач на Ближнем Востоке. Это 
и сирийский кризис, и борьба с пресловутым 
«Исламским государством». Это весь комплекс 
задач, который должен решаться в том числе 
в ходе визита президента Путина. 

— Может ли Египет оказать суще-
ственную помощь в той ситуации, в ко-
торой оказалась Россия после того, как 
против нее ввели санкции?

— Я думаю, что да. Египет может и ока-
зать содействие России в этом, и сыграть 
свою роль именно в экономической помощи. 
Конечно, нельзя преувеличивать эту роль, но, 
безусловно, Египет может оказать содействие 
в плане взаимных проектов, которые задей-
ствуют российские мощности и предприятия. 
Российские инвестиции могут идти в Египет 
и работать там. В плане политическом Еги-
пет может выступать в качестве государства, 
которое поддерживает Россию и в какой-то 
степени оказывает свое влияние на принятие 
санкций со стороны Запада… Известно, что, 
несмотря на все изменения в Египте — я имею 
в виду отстранение исламистского президен-
та Мурси и приход к власти Сисси, — Запад 
этого не приветствовал. В то же время США и 
другие страны Запада не могут не считаться 
с мнением Египта как одного из наиболее 
влиятельных государств арабского мира. 
Соединенные Штаты недаром пытаются если 
не противодействовать сближению Египта с 
Россией, то, по крайней мере, дать какую-то 
альтернативу Египту. Естественно, Египет 
здесь может сыграть свою роль, воздействуя 
на эти решения по принятию или непринятию 
санкций в отношении России. 

— Насколько сейчас сам Египет устой-
чив перед террористической угрозой?

— Я считаю, что Египет укрепил свои по-
зиции во внутриполитической ситуации. Да, 
происходят террористические акты и на Си-
найском полуострове, и в различных городах 
Египта… Мы принимали в нашем институте 
представителей Египта, и все они в один голос 
говорили о поддержке нового президента. 
Надо сказать, что принятые новым президен-
том меры в отношении безопасности, в отно-
шении экономических мер поддерживаются 
египетским обществом. Даже такие жесткие 
меры, как отстранение «Братьев-мусульман» 
от политической деятельности и объявление их 
террористической организацией, восприняты 
с пониманием и поддержкой в египетском 
обществе. То, что проходит сейчас, — тер-
рористические акции и какие-то отдельные 
демонстрации, организованные «Братьями-
мусульманами», — это переходный момент, 
связанный с тем, что «Братья-мусульмане» 
имели достаточную поддержку среди от-
дельных групп мусульман. Сейчас пока не 
подавлены все радикальные течения, это бу-
дет продолжаться как закономерное явление 
переходного периода. Но я повторяю, что это 
не может привести к какой-то дестабилиза-
ции в Египте, потому что основа, поддержка 
населением нынешней власти — это фактор 
очень значительный в плане того, что не будет 
дестабилизации и нынешнему египетскому 
руководству удастся довести борьбу с ради-
кальным исламизмом, с террористическими 
группировками до конца.

Игорь СУББОТИН.

ЕГИПЕТ ПОМОЖЕТ 
РОССИИ ИЗБЕЖАТЬ 
САНКЦИЙ?
Эксперт: «Страны Запада  
не могут не считаться  
с мнением Каира»

Президент Египта  
Абдель Фаттах ас-Сисси.

ap

Как проговорился самый сло-
воохотливый из участников 
тройственной встречи в Крем-
ле Франсуа Олланд, франко-

германский мирный план предусматривает 
многие разумные и очевидные вещи: «до-
статочно широкую автономию» для Донбасса, 
развод воюющих сторон по углам, создание 
широкого разделительного коридора. Этот 
подход основан на здравом смысле и при-
знании реалий. Как сказал Олланд в интер-
вью телеканалу «Франс-2»: «Путин знает, что 
сепаратисты выигрывают войну... Эти люди 
воевали друг с другом. Будет трудно заставить 
их жить вместе». 

Но не менее ярко себя на Западе проявил 
и другой подход, основанный на принципе 
«да мы их сейчас в бараний рог скрутим!». 
Заявления экс-президента Грузии Михаила 
Саакашвили «если дать украинским военным 
необходимые знания, навыки и оружие, они 
смогут и всю Россию захватить» звучит как 
бред человека, который давно и безнадежно 
сошел с ума. 

Но идея поставок современного запад-
ного вооружения украинской армии прочно 
засела в умах многих американских полити-
ков. Выдвинутый Обамой на пост министра 
обороны Эштон Картер, вице-президент Джо 
Байден, командующий силами НАТО в Европе 
генерал Филипп Бридлоу — все эти деяте-
ли назвали перспективу отправки оружия в 
охваченную гражданской войной Украину и 
возможной, и желательной. 

На традиционной мюнхенской конферен-
ции по безопасности столкновение сторонни-
ков двух этих западных подходов оказалось 
не менее зрелищным, чем громкое шикание 
во время речи Сергея Лаврова. Выступая на 
конференции, Ангела Меркель заявила: «Про-
гресс, в котором нуждается Украина, не может 
быть достигнут с помощью большего количе-
ства оружия». Согласно «Нью-Йорк таймс», 
присутствовавший там же «заклятый друг Рос-
сии» сенатор Джон Маккейн сразу же назвал 
этот тезис госпожи канцлер «глупостью». 

Получается, что на пути к прочному миру 
на Украине есть несколько очень серьезных 
препятствий. Франсуа Олланд и Ангела Мер-
кель должны найти общий язык с Путиным, 
что само по себе является сложной задачей. 
Если этот «горный пик» будет покорен, сразу 
открывается парочка других «горных перева-
лов». Лидеры ФРГ и Франции должны убедить 
в правильности своего подхода скептически 
настроенных американцев. И кто-то должен 
«проветрить мозги» Петру Порошенко — 
человеку, который упорно размахивает на 
международных форумах саблей, требует 
поставок оружия и хронически не выполняет 
свои обещания. 

Окажутся ли Путин, Меркель и Олланд 
теми смельчаками, которым даже Эверест 
нипочем? Нам остается только ждать — ждать 
и надеяться. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ПАКТ ПУТИН—
МЕРКЕЛЬ: 
МИР ТАК 
БЛИЗОК  
И ТАК ДАЛЕК

Минтруд придумал очередной способ 
в кризис сократить расходы Пенсион-
ного фонда. Министр Максим Топилин 
намерен урезать пенсии работающим 
пенсионерам, чья зарплата превышает 
миллион рублей в год. По оценкам экс-
пертов, мало того, что это абсолютно 
несправедливо по отношению к людям 
в возрасте, так еще такая мера, по сути, 
не решит задачи по оптимизации бюд-
жетных расходов. Сокращение окажется 
копеечным, а репутационных потерь для 
правительства будет гораздо больше. 

«Мы действитель-
но сейчас думаем 
над отдельными 
мерами, которые у 
нас предусмотре-
ны стратегией ре-
формы пенсионной 
системы, — заявил 
министр труда и 
социальной защи-
ты Максим Топи-
лин. — Например, 
это возможные 
ограничения (о 
полном лишении 
пенсий речь не 

шла. — «МК») выплат работающим пенсионерам, 
у которых высокий заработок... Ну, например, 
миллион в год хотя бы».

Максим Топилин уже не первый раз озву-
чивает подобные инициативы. Сейчас на дворе 
кризис, самое время сокращать расходы, вот, 
видимо, министр и взялся за старое. По иронии 
судьбы озвучил он это на съезде Федерации 
независимых профсоюзов (ФНПР), где в пре-
зидиуме заседает немало людей пенсионного 
возраста. Взять хотя бы председателя ФНПР 
65-летнего Михаила Шмакова. Его годовая зар-
плата наверняка переваливает за миллион. Вряд 
ли профсоюзным бонзам такие идеи пришлись 
по вкусу.

Впрочем, как и недавнее предложение гла-
вы Минфина Антона Силуанова о постепенном 
повышении пенсионного возраста для мужчин 
и женщин до 63 лет. 

Напомним, в этом году численность пен-
сионеров, получающих пенсию по линии Пен-
сионного фонда (ПФР), увеличится на 600 тысяч 
человек — до 42,7 млн. Средний размер пенсии 
до конца года возрастет с 10,9 тыс. до 11,8 тыс. 

рублей. Таким образом, расходы ПФР на выплату 
пенсий и пособий в 2015 году запланированы 
на уровне 6,172 трлн рублей, что почти на 11% 
больше, чем в прошлом году. Логика министров 
абсолютно понятна — таким вот легким способом 
«подрезать» расходы и в условиях низких цен на 
нефть сбалансировать бюджет.

Правда, глава Минэкономразвития Алексей 
Улюкаев на встрече с журналистами в начале 
февраля заметил, что это больше вопрос по-
литический и адресовать его нужно президенту. 
А сам Владимир Путин не раз критиковал по-
добные идеи, включая возможное повышение 
пенсионного возраста.

«Действительно, Путин говорил, что пред-
стоящее сокращение бюджетных расходов не 
коснется социальных обязательств правитель-
ства, — сказал «МК» замдиректора Института 
мировой экономики и международных отно-
шений РАН Евгений Гонтмахер. — Топилин же, 
по сути, предлагает прямо противоположное. 
Это абсолютно несправедливо по отношению 
к работающим пенсионерам, которые вносят 
свой вклад в ВВП, сохранив при этом хорошую 
физическую форму и ясную голову. За что их так 
наказывать? К тому же это не решит задачи по 
оптимизации расходов ПФР, поскольку предпо-
лагаемое сокращение будет копеечным и погоды 
не сделает. По моим подсчетам, в России пен-
сионеров с таким зарплатами не более 1,5–2% 
от общего числа. В основном это госслужащие, 
которым разрешено работать до 70 лет, научные 
работники, а также высококвалифицированные 
топ-менеджеры. Поэтому при 6 трлн общих рас-
ходов экономия составит всего около 20 млрд 
рублей. Репутационных потерь для правитель-
ства будет гораздо больше».

Леонид БЕРРЕС.

МИНТРУД ХОЧЕТ 
УРЕЗАТЬ ПЕНСИИ 
ПЕНСИОНЕРАМ
Пока только тем, кто работает
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ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ 
ПОСЛЕ СОЧИ?
На юбилее Олимпиады Путину напомнили про кризис

— за такую сумму ушел в 
Париже с молотка авто-
мобиль Ferrari 250 GT SWB 
California Spider, при-
надлежавший в 1960-х 
годах известному фран-
цузскому актеру Алену 
Делону. Раритет выкатили на 

площадку торгов под музыку 
из кинофильма «Хищники», 
где снимался Делон. Торги 
начались с 6 миллионов евро. 
Имя продавца не раскрыва-
ется. «250 GT — эта модель 
считается редкой, культо-
вой, их было произведено 

очень мало, и даже если бы 
она не принадлежала Алену 
Делону, ее можно было бы 
легко продать за 6 миллионов 
евро, — объясняет авто-
мобильный обозреватель 
ИД «МК» Алексей ГУСЕВ. 
— Купить такую машину 
очень трудно, они остались 
только в частных коллекци-
ях, например, в Германии в 
прошлом году их было всего 
3–4 штуки, цена по состоя-
нию на 2012 год составляла 4 
миллиона. Если автомобиль 
ушел за счет имени за 3–4 
цены, то владельцу повезло!» 
Кстати, сам артист остался 
недоволен тем, что его имя 
использовали для накрутки 
цены. Он пояснил, что продал 
автомобиль еще в 1965 году. 
«Все, что написано в каталоге 
аукционного дома, было на-
писано без моего ведома», — 
возмущается Делон. 

Подготовила Наталья РОЖКОВАNON-STOP
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Дмитрий РОГОЗИН, 
вице-премьер России:
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так политик прокомментировал в своем 
микроблоге заявления экс-президента Грузии 
Михаила Саакашвили о том, что украинские 

военные «захватят всю Россию», если только решат с 
помощью США проблему устаревшего противотанкового 
оружия. Заявление экс-президента Грузии высмеяли и другие 
политики России. «Он — крупный полководец! С его опытом 
«захвата» Абхазии и Ю.Осетии», — написал в соцсети депутат 
Алексей Пушков. А пресс-секретарь СК Владимир Маркин 
припомнил Саакашвили съеденный ранее галстук. В остроумии 
поупражнялись все, но крепким словцом экс-лидера Грузии 
припечатал только Рогозин. 
«На месте Рогозина я бы отнесся к словам Саакашви-
ли с юмором, — прокомментировал «МК» скандальную 
реплику вице-премьера Константин ЗАТУЛИН, директор 
Института стран СНГ. — Я, конечно, отрицательно отношусь 
как к мату, так и вообще к грубым формам общения. Думаю, 
каких-либо судебных исков в защиту чести и достоинства от 
Саакашвили не последует. Однако «идиот» — это слишком». 

УЦЕЛЕВШИЕ ПРИ 
ПОЖАРЕ В ИНИОН 

КНИГИ СПАСЕТ МОРОЗ
Заморозить книги, чтобы 
спасти им жизнь, собира-
ются сотрудники ИНИОН 
РАН, пережившего на днях 
страшный пожар. Как по-
яснил «МК» заместитель 
директора ИНИОН РАН 
Виктор ГЛУХОВ, вошедший 
в экспертно-аналитический 
совет по обеспечению со-
хранности и восстановлению 
библиотечного фонда ин-

ститута, технология замо-
розки использовалась ранее 
многими архивами, у которых 
хранилища оказыва-
лись залиты водой. 
Выглядит это 
так: намокшая 
литература 
перевозится в 
специальных 
пластиковых 
контейнерах в 
холодильные 
камеры, где 
поддерживает-
ся температура 
между -20 и -30 граду-
сами. Здесь сначала из книг 

выгоняется лед, а затем они 
просушиваются и становятся 
почти как новенькие. Кстати, 

после такой проце-
дуры можно не 

опасаться, что на 
бумагу нападет 

грибок». Что 
касается книг 
и докумен-
тов, которые 
пощадили и 

огонь, и вода, 
они также будут 

подвергнуты 
профессиональной 

конвективной сушке, 
но без всяких заморозок. 

72% РОССИяН ЗА ПУТИНА
По данным ФОМ, именно такое количество граждан Рос-
сии проголосовали бы за ВВП, если бы президентские 
выборы состоялись в ближайшее воскресенье. 

ХОЧЕШЬ 
ПРИПАРКОВАТЬСя? 

ПРИМЕРЬ  
ОЧКИ

Рентгеновские очки, 
которые сделают про-
цесс парковки для 
автомобилистов более 
комфортным, обещает 
представить на выставке 
в Шанхае в апреле 2015 
года крупный междуна-
родный автоконцерн. 
Благодаря необычному 
аксессуару водитель получит 
возможность, не поворачи-
вая головы, смотреть прямо 
туда, куда собирается при-
парковаться. Всю инфор-
мацию устройство будет 
получать с внешних камер, 
так что ни задняя, ни боко-
вые части транспортного 
средства не станут больше 
мешать обзору местности. 
Также очки, видимо, могут 
оказаться полезны и во 
время поездки: предполага-
ется, что на их линзы будут 
выводиться данные о ско-
рости авто. Представитель 
Федерации автовладель-
цев России Андрей ОРЕЛ 
в интервью «МК» предпо-
ложил, что хуже от этого 
изобретения точно никому 
не будет, однако люди за 
40, скорее всего, отнесут-
ся к нему настороженно. 
Пока также непонятно, как 
его могли бы использовать 
водители, которые носят 
обычные очки, для коррек-
ции зрения. А вот молодежь, 
которая с девайсами на 
«ты», наверняка воспримет 
этот необычный аксессуар 
с энтузиазмом. Тем более 
он перспективен с той точки 
зрения, что уровень подго-
товки современных автомо-
билистов зачастую вызывает 
большую тревогу.  

КТО ПРОГОЛОСОВАЛ БЫ ЗА ПУТИНА?
Данные ФОМ

2014

2015

Январь
Март

(до Крыма)
Апрель

(после Крыма)

Май
Август

(санкции)
Ноябрь

(падение рубля)
Декабрь

Февраль

49%
53%

64%
67%
70%
69%

73%

72%

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Художник заканчивает работу над гигантскими фигурами канцлера Германии 
Ангелы Меркель и французского президента Франсуа Олланда, которые будут по-

казаны публике на карнавале в Ницце.

Педофила, который вы-
слеживал школьниц возле 
учебных заведений, а 
затем похищал их, чтобы 
надругаться, задержали 
оперативники ГУУРа со 
следователями, кримина-
листами Следственного 
комитета России, бойцами 
силового подразделения 
«Рысь» и оперативни-
ками и следователями 
из правоохранительных 
органов Смоленской об-
ласти. Как стало известно 
«МК», педофил скрывался 
под маской благопристойно-
го семьянина-москвича, отца 
маленьких детей. В ночь на 
воскресенье он был задержан 
в квартире на Боровском 
шоссе. Обычно негодяй 
выезжал на охоту за детьми 
на джипах-внедорожниках 
— «Сузуки» или «СаньЁнг». 

Приехав в один из крупных 
городов в центре России (в 
списке адресов Смоленск, 
Липецк, Калуга и т.д.), он 
подъезжал к какой-нибудь 
школе и ждал, пока закончат-
ся занятия. Потом мужчина 
выбирал из толпы вышедших 
школьниц лет 12–15 себе 
жертву, ехал за ней следом на 
машине, а затем затаскивал 
ребенка в салон авто и увоз-
ил в лес. Там он насиловал 
ребенка, а затем уезжал 
в Москву. Дети успевали 
запомнить только, что у педо-
фила «широкое лицо». В 2013 
году стражи порядка Смолен-
ской области уже знали, что 
у них действует педофил, на 
счету которого целая серия 

нападений на детей. Они 
обладали и материалами, 
позволяющими использовать 
ДНК-исследования. В итоге 
оказалось, что у смоленского 
насильника есть жертвы и в 
Москве — здесь он надругал-
ся над школьницей аж в 1987 
году. Следователи, кри-
миналисты Следственного 
комитета России и сотруд-
ники ГУУР МВД РФ провели 
сложнейший анализ данных 
о возможной причастности 
ряда лиц к совершенным 
преступлениям. И вышли на 
подозреваемого, который 
неизменно выезжал на своих 
авто из Москвы прямо на-
кануне преступлений. 

ПОЙМАН ПЕДОФИЛ, ПОДСТЕРЕГАВШИЙ ДЕТЕЙ 
ВОЗЛЕ ШКОЛ
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В 2015 году подорожают 
путевки, авиаперелеты, 
страховка
С начала года стоимость турпутевок 
за границу уже выросла в два раза. 
Если Госдума примет в этом году по-
правки в туристическое законодатель-
ство, которые накладывают дополни-
тельные финансовые обязательства 
на туроператоров, то цены взлетят 

еще больше. 
«Часть расходов 
операторы и агент-
ства неизбежно 
перенесут на плечи 
туристов», — зая-
вила «МК» исполни-
тельный директор 
Ассоциации туро-
ператоров России 
Майя ЛОМИДЗЕ. 

— Председатель Комитета по пред-
принимательству в сфере туристической, 
курортно-рекреационной и гостиничной 
деятельности ТПП Юрий Барзыкин считает, 
что в 2015 году из 4 тыс. туроператоров с 
рынка исчезнут до тысячи. Вы согласны с 
такой оценкой?

— Это вполне реалистичный прогноз. Су-
дите сами. С осени 2014 года рублевые цены 
на турпоездки выросли практически в два 
раза. При том, что их стоимость в долларах и 
евро не изменилась. Средняя глубина продаж 
сократилась до 3 недель. Люди из-за общей 
неопределенности пока не торопятся заказы-
вать туры на майские праздники или на лето. 
Кстати, по нашим наблюдениям, активность 
клиентов напрямую зависит от колебаний кур-
са: рубль стабилизируется — продажи растут, 
и наоборот.

Связанно это с тремя основополагающими 
причинами: девальвацией рубля, экономиче-
ским кризисом и, соответственно, падением 
потребительского спроса. Данные Росстата за 
2014 год (они основаны на информации, предо-
ставляемой пограничной службой. — «МК») о 
количестве выехавших за границу туристов 
появятся только в марте. Но в целом мы со-
гласны с оценкой агентства по «Ростуризму», 
что в 2014 за рубежом отдыхало на 15–20% 
меньше россиян (около 13–14 млн человек. 
— «МК»), чем в 2013 году. Причем основное 
падение пришлось на сентябрь–декабрь. Как 
ни странно, в 2014 году поток туристов вырос 
в четыре страны: в Турцию — на 10%, Египет, 
Кипр, Венгрию — на 2–4%.

— Что же будет дальше?
— Каким будет лето 2015 года, что будет 

продаваться и по каким ценам, серьезные 
аналитики и представители отрасли пока не 
прогнозируют. По крайней мере, до конца 
марта, когда станет понятно, о чем догово-
рятся туроператоры и авиаперевозчики. На 
данный момент очевидно, что полетные про-
граммы только из регионов сокращены не 
менее чем на 35%. Основной объем рейсов 
остается только из мегаполисов вроде Москвы, 
Санкт-Петербурга, Казани, Екатеринбурга. 
Количество чартеров из Нижнего Новгоро-
да, Самары, Новосибирска и других городов 
уменьшится до минимума. Пока договориться 
с перевозчиками о приемлемых ценах сложно. 
Цена билетов повысилась как на регулярных, 
так и на чартерных рейсах.

Повышение составило от 7% (чартеры) 
до 12–16% (регулярка). Причем на регуляр-
ных рейсах повышение произошло по сути 
из-за распоряжений IATA (Международная 
ассоциация воздушного транспорта), которая 
подняла тарифы на перевозки, проиндекси-
ровав их в соответствии с курсом. В качестве 
практического совета мы рекомендуем лю-
дям планировать и выкупать туры на летние 

отпуска до наступления лета. Поскольку си-
туация непредсказуемая, то цены наверняка 
еще поднимутся.

— В конце февраля Госдума планирует 
принять в первом чтении поправки в тури-
стическое законодательство, которые на-
кладывают дополнительные финансовые 
обязательства на туроператоров. Если 
закон примут, не станет ли это еще одним 
фактором повышения цен?

— Несомненно, если закон будет принят 
в том виде, в котором он внесен в Думу, то 
часть расходов неизбежно ляжет на плечи 
туристов. Разработчики предлагают увеличить 
объем финансовых гарантий туроператоров, 
по сути, в десять раз. Для компаний, которые 
уже работают в сфере выездного туризма, это 
будет равно 3% от среднегодовой стоимости 
турпродукта за вычетом налогов. Таким обра-
зом, размер финансового обеспечения может 
увеличиться со 100 млн рублей до миллиарда. 
А для структур, впервые выходящих на рынок, 
эта сумма увеличится в 1,5 раза — с 30 млн до 
50 млн рублей.

Удивительно, что этот документ ставит 
своей основной задачей защиту прав по-
требителей. Но в результате потребитель 
не только не будет защищен, так ему еще 
и придется больше платить за свой отдых. 
Так, туроператоров собираются заставить 

платить страховщикам на порядки больше, 
чем сейчас. Однако большинство надежных 
страховых компаний, входящих, например, во 
Всероссийский союз страховщиков (ВСС), не 
хотят работать с туристической индустрией. 
Зато появилось много непонятных и, самое 
главное, ненадежных страховых компаний, 
которые готовы предоставлять финансовое 
обеспечение операторам. Таким образом, при 
принятии законопроекта в его нынешнем виде 
сложится ситуация, когда туристам придется 
платить больше за снижение уровня своей 
защищенности.

— Вы считаете, что поправки могут 
привести к созданию искусственного де-
фицита туров как по российским регионам, 
так и по миру?

— Они вводят ограничения по договорам 
между участниками рынка. Речь идет о том, что 
агентства будут обязаны работать с клиентами 
только по одной форме договора — от имени 
и по поручению туроператора. Это означает 
существенное сокращение географического 
покрытия по предоставлению услуг, особен-
но в небольших городах. Далеко не всегда 
туроператоры будут готовы предоставлять 
малознакомым агентствам доверенности и 
брать на себя ответственность за них по сбору 
денег и продажам туров. Есть вероятность, 
что руководители агентства окажутся либо 
нерадивыми предпринимателями, либо во-
обще мошенниками.

То есть практически гарантированно сотни 
тысяч человек не смогут покупать в агентствах 
туры в любом направлении, в том числе по Рос-
сии. А как известно, внутренний туризм сейчас 
переживает бум. А законопроект настолько 
ограничивает свободу предпринимательства 
внутри бизнеса, что дефицит турпродуктов в 
регион практически гарантирован.

Леонид БЕРРЕС.

Россия — страна совершенно особенная; 
те, кто смотрит телевизор или читает офици-
альные издания, слышат об этом практически 
каждый день, а те, кто этого не делает, понима-
ют исходя из общения с реальностью. Между 
тем эта «особость» России проявляется весьма 
странно — по крайней мере, она существен-
но отличается от тех «особостей», которые в 
свое время демонстрировали практически 
все страны, оказавшиеся в тяжелом кризисе, 
но нашедшие выход из него.

Сегодня экономические проблемы — от-
нюдь не главные для России. Не так уж чтобы 
важен для нее и конфликт на Украине, хотя он 
уже принес и способен еще принести массу 
сложностей. Куда более серьезным кажется 
мне кризис российской системы государствен-
ного управления, который выглядит все более 
угрожающим.

Я имею в виду очень простой момент, на 
который хочу обратить ваше внимание.

Практически во всех нормальных странах 
в период серьезных потрясений начинала ощу-
щаться потребность в национальном единстве. 
Это происходило в разных формах. 

Иногда нужны были примирение и взаим-
ное прощение, и тогда — как в Испании после 
Франко или в ЮАР после десятилетий режима 
апартеида — возникали специальные институ-
ты, призванные восстановить понимание между 
разными частями разделенного общества. 

Иногда вопрос состоял в том, что группа, 
которая оказалась не слишком эффективной в 
управлении страной или подвергалась предель-
но жесткой критике со стороны большинства, 
стремилась получить определенные гарантии 
— примером может служить ситуация в Чили в 
период ухода Пиночета от власти, когда пред-
ставители военных обеспечили себе квотиро-
ванное присутствие в парламенте и ряд других 
привилегий. 

Однако общая линия была сходной: за-
дачей ставилось преодоление негативистского 
отношения одной группы к другим и в результа-
те формирование механизма сотрудничества 
между ними.

Практически везде, где такой курс был 
реализован последовательно, не произошло 
серьезных социальных конфликтов; власть 
была передана спокойно, а дальнейшее разви-
тие определялось различными политическими 
силами на основе взаимопонимания.

«Особость» этих успешных стран прояв-
лялась в одном: они были готовы отказаться 
от классического канона (как либерально-
демократического с его бескомпромиссным 
электоральным парламентаризмом, так и 
авторитарного с его жесткими методами по-
давления альтернативных сил) ради создания 
системы, ранее не имевшей аналогов, но спо-
собной помочь конкретной стране встать на 
путь устойчивого развития.

В России власть с феноменальным пре-
небрежением относится к такому проявлению 
«особости». Она предпочитает ему копирова-
ние — и поддерживание иллюзии функцио-
нирования — институтов классической де-
мократии, при этом до предела выхолащивая 
их содержание. В этом мы больше похожи на 
режим позднего Мугабе в Зимбабве, чем на 
систему позднего Пиночета в Чили, — и наша 
проблема, повторю еще раз, состоит в том, что 
мы не хотим искать на самом деле особенных 
шагов, ограничиваясь декларациями своей 
уникальности.

В Кремле сегодня много говорят о на-
циональном единстве, используя при этом 
совершенно неподходящее слово «сплоче-
ние». Сплочение не является воплощением 
единства: сплачиваться в нашей стране и в 
наше время могут только люди, безгранично 
(а в большинстве случаев — бездумно) веря-
щие и поклоняющиеся власти. Иные случаи 
сплочения проявляются в условиях войны или 
смертельно опасной угрозы — но сейчас России 

никто не угрожает; скорее она сама выступает 
источником опасностей. 

При этом единство не только не достига-
ется — оно разрушается. 

Одно дело — народное единство после 
Франко или Пиночета: в этих случаях населе-
нию предлагалось отложить в сторону обиды 
и сосредоточиться на поиске путей выхода из 
кризиса. Считалось, что каждая из сторон была 
в чем-то неправа, и единство стоит искать через 
компромисс. В России ни о каком компромиссе 
даже не слышно: консолидироваться пред-
лагается исключительно вокруг, мягко говоря, 
неочевидной позиции власти, ввергшей страну 
в экономический кризис и международную изо-
ляцию. А оппоненты данной консолидации не 
только не рассматриваются как потенциальные 
партнеры по диалогу — они прямо именуют-
ся врагами и «пятой колонной», агентами за-
рубежных спецслужб и марионетками чужих 
правительств. О каком «единстве общества» 
может идти речь, если части этого общества в 
предельно резкой форме отказывается в праве 
говорить от его имени, если не в праве вообще 
иметь собственное мнение?

Показателем силы и мудрости власти 
является именно умение выстраивать обще-
ственный диалог. Этот диалог может быть ор-
ганизован только в случае, когда все большая 
часть общества получает возможность быть не 
только услышанной, но также понятой и, более 
того, быть принимаемой всерьез при выработке 
важных государственных решений. Отказ от 
следования по такому пути закономерно чреват 
революцией и хаосом.

Если власть хочет доказать свою силу, 
то не должна опасаться тех, кого она считает 
слабыми, — иначе ее действия выглядят как 
минимум подозрительными. 

Если она хочет единства, то должна пред-
ложить реалистичные и функционирующие 
механизмы вовлечения оппонентов в поли-
тическую систему государства. Допустим, 
оппозиция сегодня действительно не может 
победить «Единую Россию» на тех выборах, 
которые сама эта партия организует и орке-
стрирует. В этом случае следовало бы пред-
ложить лидерам оппозиционных партий посты 
десятка губернаторов — или, например, ввести 
новый принцип формирования Госдумы или Со-
вета Федерации, в которых нашлось бы место 
представителям всех зарегистрированных в 
России политических партий. 

Если в обществе возникают мощные ини-
циативы (как, например, та же борьба с корруп-
цией), то следует не отвергать соответствующие 
предложения с порога, превращая «Открытое 
правительство» в окончательное посмешище, 
а пригласить антикоррупционных активистов 
в реальное правительство: глядишь, и тот же 
Следственный займется реальным делом.

Любое сталкивающееся с кризисом обще-
ство должно становиться все более инклюзив-
ным. И по существу, а не показушно. Можно, 
конечно, вывезти депутатов Федерального 
собрания в Крым для демонстрации полно-
ты консенсуса или объяснить им, что за кри-
зис несут ответственность они все, так как 
все голосовали за присоединение Крыма (а 
единственный бывший против уже скрылся 
в Америке), — но это не создает единства. 
Нужен радикально отличный подход, нужен 
поиск новых форм построения диалога между 
властью и оппозицией. 

Пусть он не будет соответствовать тради-
ционным принципам политической организа-
ции; пусть он потребует изменения действую-
щего законодательства. Быть особым в особых 
условиях не зазорно. Глупо не признаваться 
самим себе в особенном характере ситуации 
и не обращать внимания на умножающиеся 
вызовы и проблемы. 

Потому что, когда они станут совершенно 
невыносимыми, места для компромисса уже 
не останется. Ни для какого.

ОСОБО ОСОБЫЙ ПУТЬ
Россия — не место для компромисса?

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   9 февраля 2015 года  стр. 
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Станция «Бауманская» — малень-
кая, да удаленькая. Близко рас-
положенных соседей-станций у 
нее нет, а вот вузов, офисов, ма-

газинов вокруг предостаточно. Так что по-
следние годы она работала уже, пожалуй, за 
гранью износа. Но все равно вопрос о закрытии 
решался долго и медленно. В том числе и из-
за возможного транспортного коллапса. 

Да, конечно, наземный общественный 
транспорт будет ездить более интенсивно. 
Пущены бесплатный автобус «М» между «Кур-
ской» и «Бауманской» и бесплатный трамвай 
«Б» по маршруту «Курская» — «Бауманская» — 
«Красносельская» — «Сокольники». 8 февраля, 
в день закрытия станции, наглядной агитации 
на той же «Курской» было больше чем на выбо-
рах — объявления, плакаты, указатели, просто 
сотрудники, раздающие листовки с наземными 
маршрутами. Выделенку на Садовом кольце 
 дополнительно выгородили отбойниками, 
чтобы никакой шальной автомобилист не по-
мешал автобусам. И доехать до «Бауманской» 
«верхом» можно за те же три-четыре минуты, 
что и под землей. Но это в воскресенье, когда 
народу мало. Как рассядется по будничным 
автобусам пассажиропоток в 78 000 человек 
(данные «Википедии»), представить себе пока 
трудно.

Но промедление с заменой эскалаторов 
смерти подобно. Вместо трех старых их будет 
четыре — современных, рассчитанных на ра-
боту более 50 лет. Поставщиком оборудова-
ния, правда, является все тот же завод, что в 

2012-м несколько месяцев тянул с поставками 
на «Парк культуры»-кольцевую. Транспортники 
уверяют, правда, что такого не повторится — 
все необходимое оборудование уже хранится 
на складах метрополитена.

А элементы старых «лестниц-чудесниц» 
будут выставлены в Народном музее Москов-
ского метрополитена. Саму же станцию об-
новят. По словам гендиректора творческих 
мастерских Александра Иванова, проект ре-
ставрации, разработанный ими, предполагает 
восстановление мозаик на стенах, старого 
узора на гранитных полах, деталей скульптур, 
выставленных на платформах. Их, из-за воен-
ного дефицита металла, делали из силумина 
— сплава алюминия с кремнием. Проект пред-
полагает, что скульптуры очистят от нынешней 
бурой краски и как минимум снаружи покроют 
под бронзу. В куполе зала вестибюля, сейчас 
пустом, предполагается воссоздать люстру в 

форме пятиконечной звезды.
Есть и пикантные детали. Высоко над 

эскалаторами размещена цитата: «Фронт и 
тыл представляют у нас единый и нераздель-
ный боевой лагерь...» Имя автора забито, но 
не забыто. В ходе борьбы с культом личности 
был заново переложен и фрагмент мозаики в 
торце пассажирского зала. Вместо профилей 
Ленина—Сталина на отчетливо выделяющейся 
заплатке виден один Владимир Ильич.

Но реставрации сталинизма, скорее всего 
не будет. «Этим исправлениям уже больше 50 
лет, — сказал «МК» Александр Иванов. — Они 
сами уже стали частью истории. Вы не пред-
ставляете, какими просталинскими в плане 
оформления были первые станции метро, и 
восстанавливать все как было вряд ли имеет 
смысл. В каждом отдельном случае подобные 
вопросы надо обсуждать специалистам».

Позиция же метрополитена однозначна. 
Главное — это перевозка пассажиров. И про-
воцировать восстановлением имени Сталина 
споры и скандалы там не намерены. К слову, 
ради удобства пассажиров будут заменены 
двери, оборудованы современные кассовые 
залы, так что о доскональном воссоздании 
исторического облика речь не идет.

Жалко будет, если со станции исчезнет 
одна из тайн московского метро — фактически 
памятник неизвестному вандалу. Кто-то в свое 
время глубоко вырезал на мраморе одной из 
колонн даты: «14.XI.1946 — 15.XII.1954». Любите-
ли метро не один год горячо, но безрезультатно 
обсуждают, кто это мог быть и что даты значат. 
Но о замене мраморной облицовки речь вроде 
бы пока не идет.

Денис БЕЛИКОВ.

Владислав ИНОЗЕМЦЕВ, экономист и социолог,  
директор Центра исследований постиндустриального общества

ОТДЫХАТЬ ЗА ГРАНИЦЕЙ 
СМОГУТ ТОЛЬКО СВЕРХБОГАТЫЕ

СИТУАЦИЯ
На днях в Москве разгорелся скандал, 
связанный со сносом дворовых строе-
ний по адресу: Большая Дмитровка, вл. 
9. Как утверждает организация «Арх-
надзор»,  строения являются объектом 
культурного наследия и представляют 
важнейшую ценность.  Между тем в 
прошлом году «сносная комиссия» при 
правительстве Москвы согласовала 
разрешение на реконструкцию этого 
комплекса зданий.

Каждый случай сноса зданий в центре вызы-
вает острую реакцию москвичей. И это понятно, 
ведь за последние несколько десятков лет город 
потерял огромное количество памятников, а вза-
мен приобрел целую кучу уродливых монстров.  
Спасибо новому градоначальнику, в последнее 
время эта вакханалия прекратилась. Точечная 
застройка центра продолжается, однако сносу 
подлежат только совсем уж ветхие и признан-
ные «архитектурным спамом» здания. Причем 
каждый случай разбирается на специальных 
комиссиях при правительстве города. Мало того, 
властями разработан многоступенчатый порядок 
согласований любых изменений архитектурного 
образа города. Чтобы разобрать здание в цен-
тре города,  необходимы многочисленные экс-
пертизы и заключения, а также  коллегиальное 
согласие комиссий, в которых заседают вовсе 
не чиновники, а историки, культурологи и обще-
ственные деятели, в том числе и «Архнадзор». 
Такой же порядок многолетних согласований 
проходил и проект сноса аварийных зданий на 
Большой Дмитровке. 

На заседании комиссии под председатель-
ством вице-мэра Хуснуллина еще в октябре 2014 
года было одобрено и разрешение застройщику 
на снос части строений и строительство новых 

построек во дворовой части вл. 9, а объект куль-
турного наследия (строение №1) – доходный 
дом Михайлова архитекторов В.В.Баркова и 
А.Э.Эрихсона – девелопера обязали реконструи-
ровать в соответствии с жесткими требования-
ми Комитета по культурному наследию города 
Москвы. В частности, объем застройки в связи 
с этим был сведен к минимуму. Застройщик 
после сноса должен сохранить историческую 
конфигурацию дворовой застройки. Работы на 
объекте велись с конца прошлого года. А до 
этого за счет инвесторов было произведено 
расселение аварийных коммунальных квартир, 
располагавшихся в указанных зданиях. Новое 
жилье получили 74 человека, при этом не было 
частых для подобных процедур скандалов. В 
соответствии с экспертизой комиссии, эти по-
мещения не представляют культурной ценности 
и могут быть снесены согласно архитектурной 
концепции. К этому стоит добавить и то, что от 
«сохранившегося облика» этих построек остался 
лишь намек. 

Выходит, что застройщик с полным правом 
мог начинать свои работы по сносу зданий, и, 
собственно, этим, видимо, и занялся. И в этот 
момент в Департамент культурного наследия 
Москвы поступает некое заявление. Правовая 
коллизия заключается в том, что не важно, откуда 
поступила эта жалоба и насколько она право-
мочна: по закону любые работы на строитель-
ном объекте должны быть приостановлены до 
вынесения решения по этой жалобе. И именно 
это – самое любопытное в разворачивающейся 
истории. Дело ведь не в «Ингеоцентре», «Арх-
надзоре» или бездомных собаках, обитающих во 

дворе территории владения № 9 по Большой 
Дмитровке. Просто получается, что строительный 
инвестор в Москве – практически беззащитен. 
Несмотря на наличие всех нужных разрешений, 
на любом этапе строительства работы могут быть 
прекращены по жалобе фактически кого угодно. 
Какой удобный инструмент! С одной стороны, 
есть требования города. Например, по суще-
ствующим нормативам при возведении зданий 
в центре Москвы необходимо предусматривать 
пожарные проезды и паркинг. А как это возможно 
на той же Дмитровке без сноса построек? По-
нятно, что никак невозможно, отсюда и выданные 
разрешения. С другой – неизвестно кого пред-
ставляющая «возмущенная общественность», по 
жалобам которой стройка может быть останов-
лена. Может, следуя логике «сердитых горожан», 
сразу и разрешения изымать, да и строить все 
за счет города, то есть нас с вами? 

Между тем, как признают сами московские 
власти, город отчаянно нуждается в инвестициях 
в строительство. В ситуации, когда кризисные 
явления с головой накрывают целые сектора 
российской экономики, подобные ситуации – это 
как раз то, чего властям следовало бы избегать 
всеми силами. Конечно, следить за деятельно-
стью строителей нужно очень внимательно. Но 
очевидно, сегодня городу необходимо создать 
четкие правила игры, которым застройщики, 
пользователи недвижимости и общественные 
организации будут следовать. 

Ну а пока строительство в Москве напо-
минает прогулки по минному полю. Не пора ли 
сделать его более безопасным?

Галина НИКОЛАЕВА.

На Большой Дмитровке сносить и можно и нельзя?
ИНВЕСТИЦИИ НА МИННОМ ПОЛЕ

ФЕВРАЛЬСКАЯ 
ЭВОЛЮЦИЯ КПРФ
Коммунисты точат зуб на 
правительство Медведева
Коммунисты готовят атаку на прави-
тельство Дмитрия Медведева. Как 
стало известно «МК», до конца меся-
ца думская фракция КПРФ намерена 
провести «круглый стол» с участием 
других парламентских фракций, дабы 
обсудить на нем готовящийся к внесе-
нию в нижнюю палату законопроект о 
формировании кабинета министров 
на коалиционной основе по квотно-
му принципу. О готовности внести в 
ГД такую инициативу ранее заявлял 
глава московского горкома компартии 
Валерий Рашкин. Обсуждение должно 
закончиться к концу месяца — а уже 1 
марта оно логически перейдет в акцию 
протеста против правительства ДАМа, 
которая, как утверждают источники 
«МК», вовсю готовится сейчас комму-
нистами... Мене, текел, фарес, Дми-
трий Анатольевич? 

Напомним, что идея формирования коа-
лиционного правительства была предложена в 
ноябре на площадке «МК» в ходе презентации 
аналитического доклада Института приори-
тетных региональных проектов. Предложенная 
директором института Николаем Мироновым 
модель «мягкой реформы» предлагает следую-
щую схему: кабмин формирует не в одиночку 
партия, выигравшая выборы, а все прошедшие 
в Думу партии — на основе квотных принципов. 
Это должно помешать вечно побеждающей «ЕР» 
сделает правительство «под себя». Силовой 
блок предлагается оставить за президентом, а 
вот вице- и первых вице-премьеров назначать 
по квотам от партий. Предполагается, что один 
министерский портфель «потянет» на 15–20 
мандатов. При таком раскладе в нынешней 
Думе ЛДПР и «СР» могли бы получить по два 
портфеля на партию, а вот КПРФ претендова-
ла бы на 4–5 министерств, да еще и на одного 
вице-премьера в придачу. 

Неудивительно, что идеей живо заинтере-
совались именно «красные»: глава мосгоркома 
Валерий Рашкин прямо на пресс-конференции 
в «МК» заявил, что коммунисты готовы обсудить 
этот проект. После этого идея коалиционно-
го правительства по старой советской схеме 
аккуратно обсуждалась на уровне обкомов — 
некоторые региональные отделения КПРФ пе-
риодически выступали с этой же идеей как бы 
независимо друг от друга. Сейчас, кажется, все 
устаканилось. Как стало известно «МК», проект 
уже прошел все предварительные согласования, 
и до конца месяца планируется его обсуждение 
в формате «круглого стола» с участием всех 
парламентских фракций. 

Кстати, нетрудно посчитать, что выгоднее 
всего такая реформа «Единой России» — она 
при любой схеме получит максимум портфелей. 
Правда, это и ответственность повысило бы на 
порядок. Ввели где-то платную продленку или 
повысили цены на ЖКХ — единороссам при-
шлось бы отвечать за действия соответствую-
щих министров-однопартийцев, а не выступать 
с безадресной размытой критикой. 

Автор идеи Николай Миронов утвержда-
ет, что реформа правительства — это мягкий 
путь к изменению политического строя путем 
внедрения «системы сдержек и противовесов». 
«Демократия невозможна без парламентариз-
ма, парламентаризм — без партий, — заявил он 
«МК». — Аргумент, что партии неэффективны, 
сейчас во многом верен. Но мы никогда не по-
лучим другие партии, если не обяжем их не-
сти ответственность за государственный курс. 
Реформа изменит партии, сделает их более 
ответственными, в них пойдут кадры. Партии 
станут альтернативными кадровыми лифтами, 
ведь сейчас все карьерные возможности в по-
литике монополизировала власть».

Впрочем, есть основания полагать, что 
идею с коалиционным правительством «крас-
ные» поднимают на щит с менее амбициозны-
ми целями. «Я думаю, всерьез свалить прави-
тельство они не хотят, понимая, что президент 
под давлением никого не увольняет, — сказал 
«МК» замгендиректора Центра политтехнологий 
Алексей Макаркин. — Если правительство будет 
отправлено в отставку, это должно выглядеть 
как самостоятельное решение Путина, а не 
принятое под давлением оппозиции. Но ком-
мунистам сейчас надо отмобилизовать своих 
сторонников, взбодрить их. Ведь кризис всегда 
дает дополнительные возможности оппозиции, 
но коммунисты скованы рамками «крымского 
консенсуса» и поддерживают власть». Путина 
нельзя критиковать потому, что он присоеди-
нил Крым, зато кабмин — сколько угодно, и 
это возможность отмобилизовать электорат 
перед региональными выборами. С этой же 
целью мосгорком КПРФ пытается запустить 
в столице референдум, в вопросы которого 
помимо общих тезисов о здравоохранении и 
образовании включен провокационный — о 
восстановлении памятника Дзержинскому на 
Лубянке. Результата, может, и никакого, зато 
каков пиар-эффект!

А устроить митинг 1 марта, в один день с 
маршем Алексея Навального, — возможность 
продемонстрировать Кремлю, что с несистем-
ной оппозицией КПРФ не по пути. Это в нашей 
системе никогда не вредно. 

Наталья РОЖКОВА.

Как многочисленные 
пассажиры 

обойдутся в 
будние дни без 
«Бауманской», 

представить пока 
трудно.

Имя Сталина в оформлении 
станции восстанавливать  
не собираются.
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Прошедшая неделя установи-
ла новый рекорд по количеству 
обращений на «горячую линию» 
— более тысячи. Проследим за 

динамикой роста цен, опираясь на данные, ко-
торые предоставила «МК» начальник Управления 
контроля АПК ФАС России Анна Мирочиненко.

Если на позапрошлой неделе лидером был 
сахар (347 обращений), то на прошлой — овощи-
фрукты (268). А сахар понизился до 171. Причем 
овощи поднялись с 147 до 199, а фрукты с 45 до 
69. Возросло недовольство ценами и на молоч-
ную продукцию, включая сыры (с 125 до 133). 
Гречка понемногу успокаивается — 67 (против 
103). Снизилось число жалоб на яйца с 95 до 74. 
А вот хлеб достиг уровня гречки — 67 сигналов. 
Растет число дел, возбужденных по факту вы-
явленных нарушений. Их уже более 20.

За время существования «горячей линии» 
(с 14 августа 2014 года) поступило более 6 ты-
сяч обращений по поводу повышения цен на 
продукты. Наибольшую активность проявляют 
москвичи (1349 обращений), жители Подмо-
сковья (554) и Питера (478). А также населе-
ние Краснодарского края (218), Челябинской, 
Ростовской, Свердловской и Нижегородской 
областей (150–175 жалоб).

У ФАС под колпаком
Ставропольский край, похоже, становится 

чемпионом по нарушениям в ценообразовании. 
На днях УФАС по Ставрополью возбудило дело 
в отношении местного хлебокомбината по при-
знакам необоснованного повышения цен на 
хлеб. В ходе проверок было установлено, что 
предприятие повысило отпускную цену до 30% 
на «социальную булку» (пшеничный хлеб из муки 
1 сорта) и хлеб «Окский». Это второе «хлебное» 
дело после Республики Коми (Сыктывкар).

За необоснованное повышение цен на 
мясо птицы уже оштрафованы ЗАО «Ставро-
польский бройлер» и ООО «Птицекомбинат». 
Каждый — на 650 тысяч рублей. Напомним, что 
размер штрафа составляет до 15% от годового 
оборота. Предприятия получили предписания 
об обязательном перерасчете отпускных цен. 
Новые «куриные» дела возбуждены также в 
Приморье и Крыму.

Как известно, курица несет яйца, цены на 
которые также вызывают недовольство. В УФАС 
по Удмуртии стали поступать жалобы граждан 
на их подорожание в торговых сетях Ижевска. 
Внимание привлекла местная птицефабрика, 
которая пыталась оправдать возросшие цены 
на яйца подорожанием кормов, вакцин и упа-
ковки. Однако в ходе проверки выяснилось, что 
при снижении объемов производства прибыль 
предприятия возросла. Заведено дело.

В ценовом сговоре подозреваются еще че-
тыре птицефабрики. На этот раз в Астраханской 
области. Их дела – в стадии рассмотрения.

И ретейлеры не отстают от коллег по цеху. 
УФАС по Краснодарскому краю возбудило дело 
в отношении трех торговых сетей по признакам 
необоснованного завышения розничных цен 
на сахар. Это уже пятый «сахарный» случай. 
И, по-видимому, не последний. По сообщению 
Саратовского УФАС, сейчас проводятся про-
верки местного сахарного комбината.

Гречневая тема по-прежнему актуальна. 
По подозрению в ценовом сговоре возбуждено 
дело в отношении семи торговых сетей в Татар-
стане. Как сообщила «МК» Анна Мирочиненко, 
в том же регионе заведено первое «капустное» 
дело в отношении крупнейшего поставщика 
фруктов и овощей по признакам установления 
и поддержания монопольно высоких цен (часть 
1 статьи 11 Закона «О защите конкуренции»). А 
еще две компании подозреваются в завышении 
цен на рыбную продукцию.

По результатам проверок УФАС по Респу-
блике Саха (Якутия) возбуждено сразу два дела в 
отношении местного производителя молока.

Проверки цен на продовольствие продол-
жаются. После ухода с российского рынка укра-
инской «Артемсоли» ФАС намерено отслеживать 
цены и на пищевую соль.

Кризисная дешевизна
По таблицам цен видно, что в нынешних 

условиях все форматы магазинов фактически 
смешались. Осталось лишь три: дешевый, сред-
ний и запредельный. Сейчас многие покупатели, 
причем не только пенсионеры, ходят по торго-
вому залу, вооружившись «гидами» скидок и 
акций, игнорируя другие продукты. Очередной 
рейд «МК» по столичным магазинам показал, 
что текущий кризис все-таки дает возможность 
купить дешевые продукты. Приведем самые 

низкие цены в Юго-Западном округе.
Бакалея: сахар (1 кг) — 48,40 рублей, гречка 

(900 г) — 49,50. По однодневной акции эту кру-
пу — «бестселлер-2014» можно было купить по 
невероятной цене — 39,90!

Рис (900 г) — 44,90, пшено (800 г) — 23,40, 
перловка (900 г) — 18,75, манка (800 г) — 18,50, 
макароны (900 г) — 22,90, мука высшего сорта (2 
кг) — 41,90, подсолнечное масло (1 литр) — 52,90, 
белорусская соль (1 кг) — 8,90. На некоторых 
прилавках по-прежнему присутствует украин-
ская соль. И напоследок явно демпингует — 6,90. 
Батон белого хлеба (380 г) — 10,50, буханка 
черного (650 г) — 14,50.

Молочные продукты: молоко (1 литр) — 
35,90, сливочное масло (72,5%, 180 г) — 59,90, 
сыр твердый (1 кг) — 318, сыр плавленый (400 
г) — 95,66. Яйца (1 десяток) — 44,90. Фрук-
ты (за 1 кг): яблоки (Сербия) по 49,90 рублей, 
груши — 89,90, апельсины — 45,90, бананы — 
49,00, мандарины — 79,90, лимоны — 77,90. Сок 
апельсиновый (1,93 л) — 69,90, сок яблочный 
(0,2 л) — 7,53.

«МК» заметил, что за последнее время 
участились случаи недовеса. Теперь следу-
ет не верить глазам своим и перепроверять 
купленное на контрольных весах в магазине. 
Вместо заявленного на ценнике 1 кг сахара в 
упаковке может оказаться 900 г. А в мешке (5 кг) 
возможна недостача до 400 г. А это уже обман 
потребителя и серьезный повод для обращения 
в компетентные органы.

Теперь про дешевые овощи. Картофель 
приличного качества — 19 рублей за 1 кг, морковь 
— 23, капуста — 27, лук репчатый — 18. Сделаем 
оговорку, что это цены городского гипермаркета. 
Далеко не в каждом районе столицы он есть. И 
не каждому по силам туда добраться. Самая 
дешевая картошка в большинстве магазинов 
стоит около 30 рублей за 1 кг, но сейчас она 
очень низкого качества. Приходится покупать в 
расфасовке по 2,5–3 кг, что значительно дороже, 
если только не повезет с акцией. Самые дешевые 
и к тому же качественные сетки с картошкой (3 
кг) — по 99 рублей (33 за 1 кг) и 119 (почти 40 
за 1 кг). Для тех, кто денег не считает, есть и по 
139,90 рубля за 3 кг (46 руб. за 1 кг), и по 180 за 
2,5 кг (72 руб. за 1 кг).

Велик ценовой разброс белокочанной ка-
пусты: от 40 рублей (старого урожая) до 120 
рублей (молодой) за 1 кг. А цветная уже опере-
дила свинину и стоит теперь почти 300 рублей 
за 1 кг.

Мясо дешевеет
В отличие от овощей мясо радует своей 

стабильностью. Цены не дрогнули даже накануне 
новогодних праздников. А в некоторых торговых 
сетях даже появилось мясо собственного произ-
водства. Дешевле и качественнее того, которое 
было на их полках раньше. На немного, конечно, 
но все же. Сетевики явно настроены на конку-
ренцию с небольшими мясными лавками.

Мы уже давно привыкли к охлажденно-
му и качественному мясу. Даже сейчас мало 
кого привлекает замороженное куриное бедро 
по рекордно низкой цене 75,60 рублей за 1 кг. 
Приведем столичные цены на охлажденное 
мясо (за 1 кг). Птица: куриные окорочка — 105, 
цыпленок-бройлер — 109, филе индейки — 319, 
филе бедра индейки — 357. Свинина: грудинка 
— 249, свинина духовая — 259, окорок без кости 
— 277, корейка — 289, шейка — 299, вырезка 
— 339. Говядина: лопатка — 355, шейка — 379, 
мякоть — 485.

Несъедобная «сопутка»
И еще одна группа товаров непременно 

присутствует на полках магазинов. Говоря слен-
гом ретейлеров, это — «несъедобная сопут-
ка». Здесь также можно найти низкий ценовой 
уровень. Товары под собственной торговой 
маркой (СТМ) рассматривать не будем, они 
еще дешевле. Посмотрим на цены популяр-
ных брендов. Туалетная бумага (2-слойная, 4 
рулона) — 35,90 рублей, средство для мытья 
посуды (500 мл) — 59,90, стиральный порошок 
(3 кг) — 183,90, жидкое средство для стирки (1 
л) — 149,90, кондиционер-ополаскиватель для 
белья (1 л) — 55, гель для душа с минералами 
(250 мл) — 69,68, гель для удаления засоров 
в трубах (500 мл) — 189, жироудалитель (500 
мл) — 149. Один товар СТМ все же приведем: 
3-слойные бумажные носовые платки (10 штук) 
— 35,90.

Дачный сезон уже открыт
Еще в конце января, что намного раньше 

обычного, у некоторых ретейлеров появился 
дачный ассортимент: семена овощей, грунт для 
рассады (5 л — 35,90), торфяные горшочки (20 
штук по 59,90) и даже лук-севок в сетках (89,90). 
Намек ясен. На скидки надейся, а сам не плошай. 
Многим придется задуматься о расширении пло-
щадей под огород, чтобы сэкономить семейный 
бюджет на покупке овощей, фруктов, зелени, 
ягод. Не следует забывать, что февраль не толь-
ко месяц череды праздников: Дня влюбленных, 
Масленицы, 23 февраля, но и пора выращивания 
огородных культур на рассаду.

P.S. И все-таки не случайно подешевела 
водка. Персонал ряда столичных винных супер-
маркетов уже предупрежден о резком скачке цен 
на импортный алкоголь с конца февраля. Так что 
придется нашим дамам отмечать Женский день 
не бокалом французского вина, а «Отверткой» 
или «Кровавой Мэри».

Елена ПЫЛАЕВА.
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КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

Итак, знакомьтесь, 34-летний Да-
вид Бадикян. В Москву он переехал 
из Армении еще в 90-е, получил 
российское гражданство, при этом 

прошел обязательную процедуру дактилоскопи-
рования (важный нюанс в нашем деле!). У Дави-
да высшее строительное образование, так что 
сразу пошел работать прорабом на стройку. Два 
года назад открыл собственную строительную 
фирму, где занимает пост гендиректора. Женил-
ся в 2011 году, и сейчас у него уже двое детей, 
2,5 и 1 года от роду. 

Летом прошлого года у Бадикяна закончился 
срок действия загранпаспорта. И тут обычная 
жизнь прораба закончилась. Началась 
форменная чертовщина.

— Я пошел менять доку-
мент в УФМС Балашихи Мо-
сковской области. А до этого 
заранее забронировал пу-
тевки в Грецию на всю семью. 
И вот когда подошло время па-
спорт получать, мне заявляют: 
«Как вы вообще сюда посмели 
явиться? Вы отбываете наказа-
ние в колонии строгого режима. 
Кто вас выпустил?» И называют 
срок, который мне дал Преобра-
женский суд Москвы, — 5 лет. 

Из паспортного стола Давид 
выходил на ватных ногах. Сначала 
думал: сейчас приедут полицейские 
и задержат его за «побег». Никто не 
приехал. Наш герой выдохнул. Но 
ненадолго. Давид стал разбирать-
ся и выяснил, что он, оказывается, 
рецидивист, и это уже не первая «его» 
судимость! 

Передо мной два приговора. Первый — Остан-
кинского суда Москвы от 19 августа 2009 года. 
Черным по белому написано, что 23 июня 2009 года 
Бадикян (указаны все данные, включая место рож-
дения, образование и т.д.) вместе со своим това-
рищем ночью железным ломом взломал терминал, 
стоящий в подземном переходе. Забрали оттуда 
чуть больше 11 тысяч рублей, были арестованы на 
месте. Вердикт — 6 месяцев колонии.

— А что вы делали в период с июня по декабрь 
2009-го? — пытаю я его. — Чем докажете, что 
были на свободе?

Волнуясь, Бадикян дает контакты друзей, 
знакомых, соседей. Показывает трудовую книжку, 
где написано, что он в августе 2009-го устроился 
на работу.

— Я его не просто помню, хотя он уволился 
в 2013 году, — говорит гендиректор фирмы Дарья 
Елашина. — До сих пор с ним общаюсь: он не-
которые подряды у нас берет. Я вам точно скажу: 
он никуда из моего поля зрения не исчезал ни на 

полгода, ни на месяц. Так что в колонии он быть 
не мог. Есть бухгалтерские документы, подтверж-
дающие, что он получал у нас зарплату. В среднем 
это было от 50 тысяч рублей. А, вспомнила важ-
ный момент: он брал в конце 2009 года кредит на 
машину для работы. Выплатил его. Как бы он мог 
это сделать за решеткой?

Вот док ументы на кредит. Все 
подтверждается. 

С другой стороны, вот новый приговор, на этот 
раз Преображенского суда от 2 июля 2012 года. Из 
него следует, что в конце января 2012 года Бадикян 
вместе со своим товарищем напали в подъезде на 
мужчину, который шел с авоськой из магазина. Из-
били его, вычистили карманы, забрали мобильник, 
бутылку мартини и пакет с продуктами. 

— Что же, вы даже еду отобрали у 

человека? — шучу я. Но Бадикяну явно не до 
шуток:

— Неужели я похож на того, кто за бутылку и 
закуску убить может? 

Про «убить» — это он не ради красного словца. 
Пострадавший мужчина едва выжил. Потому и 
приговор был достаточно суров — 5 лет колонии 
строгого режима. Судя по документам, освобо-
диться Бадикян должен в августе 2017 года. 

— Так что я одновременно и за решеткой 
сейчас, и сижу перед вами. Это, по-вашему, нор-
мально?! — нервничает Давид. 

Многочисленные армянские родственники, 
друзья, коллеги — я задавала всем один и тот же 
вопрос: пропадал ли Бадикян хотя бы на месяц? 

— О чем вы? Спросите у наших детей, хотя 
они, конечно, плохо еще говорят, — отвечает 

Шагане. — А как бы мы «сделали» нашего второго 
ребенка, если бы Давид был в тюрьме с 2012 года? 
Малышу сейчас ровно годик. Кстати, 2 января 
2012-го мы летали всей семьей в Египет на отдых. 
(Показывает загранпаспорта со штампами.) И по-
лучается, он, вернувшись из-за границы, через 
пару дней пошел грабить человека в подъезде? 
Вы в такое верите?

— Да вы зайдите на его странички в соцсе-
ти, — говорит друг Алексей Колбасов. — Он там 
каждый месяц свои фотки выкладывал. Думаете, 
он это из зоны делал? 

Бадикян в обоих судах, которые приговорили 
его, потребовал для ознакомления материалы 
дела. Забавно, но в Преображенском ему их пред-
ставили, даже не поинтересовавшись, почему это 
он на свободе. 

Мы вместе с ним изучаем документы. И все 
становится более-менее ясно. Преступник оба 
раза предъявлял полицейским и судьям ксеро-
копию паспорта, а не оригинал. И те, видимо, 
не удосужились уточнить — тот ли это человек, 
что на бумажке, или совсем другой. Так и судили 
его — под чужими данными. Он вышел на свободу, 
совершил новое преступление и снова показал ту 
же ксерокопию, и снова его судили по той же филь-
киной грамоте! Обнаружился и важный нюанс — 
в той ксерокопии, что во втором деле, нет штампа 
о новой прописке Бадикяна в 2010 году. То есть она 
была сделана раньше. Когда представившегося 
Бадикяном преступника задержали, взяли у него 
отпечатки пальцев. Обязательная процедура. И вот 
в материалах дела есть справка, что якобы их срав-
нили с теми, что были в системе ГИС. Идентичны! 

То ли они не сравнивали вообще, то ли потеряли 
первоначальные «пальчики» Давида. 

Комментарий пресс-секретаря Мосгор-
суда Ульяны СОЛОПОВОЙ:

— Во время рассмотрения уголовного 
дела суд устанавливает данные о личности на 
основании представленных следствием мате-
риалов. Так было и в этом случае. Судьи уточ-
нили данные о личности у самого обвиняемо-
го, присутствующего в зале. Он подтвердил. 
К сожалению, случаи вынесения приговоров 
в отношении лица, представившегося другим 
именем, бывают, этот не первый.

Мне становиться страшно... Что же это по-
лучается? Если кто-то сейчас сделает ксероко-
пию моего паспорта и совершит преступление, 
то осудят МЕНЯ? Черное пятно на биографии на 
всю жизнь? И хорошо еще, если удастся найти 
этого преступника... Бадикян приступил к поискам 
своего «двойника». 

 — Я пришел на прием в УФСИН по Москве, — 
рассказывает он. — Беседовал с оперативниками. 
Они тоже были в шоке, когда я забросал их во-
просами: кто сидит под моим именем? кого вы 
отправили в колонию? 

 Стали разбираться. 
— Человек, которого к нам доставили под 

фамилией Бадикян, сидел в «Матросской Тиши-
не», — говорит представитель УФСИН Сергей 
Цыганков. — Из СИЗО он убыл в распоряжение 
УФСИН Владимирской области. 

— Это мы знаем, и даже номер колонии нам 
известен — восьмая, — перебиваю Сергея Гри-
горьевича. — Кто этот человек на самом деле? 
Сохранились его фото?

— Заключенного обязательно фотографи-
руют в СИЗО по прибытии и иногда еще раз по 
убытии, — объясняет Цыганков. — Мы найдем 
снимки. Но вообще установление личности — это 
не ко ФСИН. Этим занимается следствие. 

Все снова кивают на следствие. Но главное — 
нашли «камерную» карточку этапированного «Ба-
дикяна». На фото, сделанном в изоляторе, со-
вершенно другой человек. На Бадикяна не похож 
ну ни капельки.

— Я узнал его! — вскрикивает Давид. — Он 
работал у нас на стройке разнорабочим. Я его 
вместе с другими иногда подвозил на машине 
к объектам. И он у меня, выходит, из «бардачка» 
украл ксерокопию паспорта, которая там всегда 
была на случай, если придется какие-то договоры 
заключать по подрядам. 

 Поскольку в строительной фирме сохра-
нились его данные, узнаем, что это некий Артем 
Ашотович Бадалян (как похожи-то фамилии!), тоже 
уроженец Армении, прописанный в городе Арта-
шате, на ул. Мхчяна. 

Наше расследование подошло к концу. Но что 
дальше? Бадикян надеется, что его честное имя 

восстановят. Но эксперты предупреждают, что 
дело это нудное и долгое. Так что загранпаспорт 
получить он сможет лет через пять. Его «близнец» 
раньше освободится... А что будет с тем заклю-
ченным, что выдал себя за Давида? 

— По идее, следствие должно возбудить уго-
ловное дело, и ему грозит новый срок за фальси-
фикацию документов, — объясняют в московской 
адвокатской палате. — Но этим должен кто-то 
заниматься. А кроме Бадикяна, это никому не 
нужно... Зачем следствию ворошить дело, кото-
рое оно быстро и эффективно расследовало? То, 
что следователи особенно не заморачивались с 
установлением личности, понятно: подозреваемый 
во всем признался, чего еще надо? 

Мне рассказывают, что в прошлом году было 
8 подобных обращений в городскую прокурату-
ру от граждан. Та в свою очередь отсылала их в 
Мосгорсуд, а он уже передавал дело на новое 
рассмотрение. Но главное, если подобную прак-
тику не остановить, все больше и больше пре-
ступлений станут совершать под чужим именем. 
Особенно это касается гастарбайтеров, которым 
за нарушение закона грозит не только срок, но и 
депортация. А так они по чужим бумагам сидят 
на нарах, а по своим документам — абсолютно 
законопослушны. 

— Если ничего не получится, дождусь «сво-
его» освобождения — 17 августа 2017 года, — 
рассуждает Давид. — Приеду встречать того, 
кто похитил мою личность, во владимирскую 
колонию. Как только ворота за его спиной 
закроются, возьму его под белы рученьки, 
и пойдем мы с ним по всем инстанциям... 
Я буду ждать этого дня как не ждал ни одного 
в своей жизни.

P.S. Прошу считать публикацию обращением 
в Генпрокуратуру и МВД.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЕДА ПОДОРОЖАЛА

БОЛЕЕ ЧЕМ НА 22%
Инфляция сейчас — как в сверхкризисном 1999 году
Цены на продукты питания в магазине экономкласса (в рублях)
Продукты  29 декабря 2014 9 февраля 2015
Сахар-песок 900 г  29,90  51,60
Гречка 900 г  52,40  83,75
Рис 900 г  39,90  49,95
Масло подсолн. 900г  80,25  87,55
Яйца 10 шт.  54,50  54,95
Цыпленок-бройлер  117  111,90
Картофель (рос.)  25,60  29,95
Огурцы  45,90 (по акции)  169
Помидоры  122,50  209

Цены на продукты питания в магазине среднего класса (в рублях)
Продукты  29 декабря 2014  9 февраля 2015
Сахар-песок 900 г  39,90  54,50
Гречка 900 г  53,90  72,50
Рис 900 г  44,90  49,50
Масло подсолн. (рос.)  91,50  95,90
Яйца 10 шт.  64.90  59.50
Цыпленок-бройлер  145  137
Картофель (рос.)  28,90  29,90
Огурцы  129  189
Помидоры  129,90  260

КАК У НИХ 
Американский фотограф Джессамин Ловелл вы-
яснила, что под ее данными живет преступница, 
похожая на нее внешне и выкравшая ее докумен-
ты. Ловелл в течение двух лет выслеживала эту 
женщину. Все это время она фотографировала 
«воровку своей личности», совершившую под 
ее именем ряд преступлений. Наблюдение вы-
лилось в настоящий фотопроект.
«Моя личность была украдена, — написала Ло-
велл в своем блоге. — Фотопроект создан мной 
как реакция на преступления, совершенные ею 
под моим именем. В попытке охватить крими-
нальную деятельность этой женщины я фото-
графировала места, в которых все происходило, 
разговаривала со свидетелями, наняла частного 
детектива и даже сняла, как она выходила на 
свободу из тюрьмы. С помощью фотографии, 
видео и других способов документации я по-
пыталась понять эту женщину и ее мотив, а также 
объяснить, какая цепь событий привела нас с 
ней друг к другу».
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ВАЖНОВАЖНО

Макароны все-таки подорожают. 
Рост цен уже к концу этого месяца 
может составить порядка 10–12%. 
Более того, ряд дорогостоящих 
брендов уже вырос в цене пример-

но на эту же величину.
Производители объясняют это тем, что им при-
шлось в январе резко повысить оптовые цены 
на свою продукцию. Они оправдываются тем, 
что с лета 2014 года цены на пшеницу твердых 
сортов выросли почти вдвое — с 9 тысяч ру-
блей за тонну до 17 тысяч. Действительно, цену 
макарон до 60% составляет именно мука. А, 
например, в хлебе только 10–12%.
Однако ранее вице-премьер Аркадий Дворкович 
обещал, что введение с 1 февраля экспортных 
пошлин в размере 15% от его таможенной стои-
мости должно, по крайней мере, сдержать рост 
цен на хлеб, крупу и макароны. А еще в ноябре 
прошлого года ФАС предупредила наших «ма-
каронников» о том, что их попытки завысить 
цены необоснованны.

Едва ли не каждая новая стройка в жилом 
квартале столицы грозит расколом на ее 
сторонников и противников. Сторонники — 
те, кто будет пользоваться новым объектом. 
Противники — те, кто лишается любимого 
сквера, или солнечного света, или тишины. 
Очередной конфликт разгорелся на западе 
Москвы. В центре баталий оказалась поляна 
по улице 26 Бакинских Комиссаров, вл. 3. 
Инициативная группа жильцов близлежа-
щих домов весь январь в прямом смысле 
не спускала глаз с любимой территории 
для прогулок: установили круглосуточное 
видеонаблюдение, выходят на митинги и 
собирают подписи. Тем не менее поляну 
уже огородила компания-застройщик, и со 
дня на день здесь может начаться возведе-
ние пристройки на 200 мест для местной 
гимназии 1543. 

— Мы протестуем против застройки, на-
чатой без каких-либо обсуждений с жителями. 
Даже если это возможно по закону (правовую 
сторону сейчас исследуем в срочном порядке), 
люди возмущены грубым наплевательством на их 
интересы, — поясняет «МК» представитель недо-
вольных жильцов Даниил Мусатов. — Чиновники 
и директор гимназии мотивируют необходимость 
застройки тем, что в учебном заведении не хва-
тает места. Но по сути поляна — единственное 
открытое пространство в квартале и перекре-
стье пешеходных путей: люди привыкли ходить 
через нее к метро, к магазинам, к почте, здесь 
гуляют мамы с колясками, играют и катаются с 
горки дети. Сейчас в каждом доме организова-
ны группы активистов. В Интернете постоянно 
обсуждается ситуация и выкладываются фото 
и видеоматериалы с места событий, а также 
срочные оповещения.

Спорная поляна находится в центре кварта-
ла в Тропареве-Никулине, ограниченного тремя 
улицами: Ленинским проспектом, проспектом 
Вернадского и улицей 26 Бакинских Комиссаров. 
Как рассказывают противники застройки, еще в 
1980 году создатели квартала были удостоены 
госпремии СССР за удачную планировку инфра-
структуры, домов и зеленых зон. Тем не менее на 
центральную поляну постоянно «покушались»: 
так, в 1989 году здесь якобы пытались построить 
многоэтажные дома для сотрудников Совмина; 
почти через 20 лет (в 2008 году) в поляне увидели 
хорошее место для нового здания Театра на Юго-
Западе и жилой высотки. При этом сами жители 
Тропарева-Никулина, по их словам, в течение 
нескольких лет безрезультатно добивались у 
властей превращения поляны в полноценный 
зеленый сквер — зону отдыха с большой детской 
площадкой, аккуратными тротуарными дорожка-
ми, клумбами, кустарниками и деревьями. 

«В 2013-м участок с поляной даже офи-
циально включили в программу создания 10 
пешеходных зон в Западном округе Москвы, 
— рассказывает защитник поляны Александр 
Пищальников. — Провели тендеры на проек-
тирование и реализацию проекта; мы помогли 
привлечь лучших российских экспертов по во-
просам городского планирования, ландшафтно-
го дизайна. Проект уже проходил согласования 
в инстанциях, но неожиданно выяснилось, что 
Департамент образования принял решение 
о строительстве пристройки к гимназии 1543 
примерно в то же время, когда участок попал 
в окружной план по благоустройству, и его из 
проекта исключили». 

Кажется, жильцы до последнего не верили, 
что их поляна станет местом застройки, а когда в 
разгар новогодних каникул на площадке объяви-
лась строительная техника, забили тревогу. 

— 4 января, в выходной, на нашу поляну вы-
грузили бетонные блоки, металлические секции 
забора, туалеты, — вспоминает хронологию со-
бытий Даниил. — На следующий день высыпали 
самосвал песка, перегородив проход к магазину, 
почте, аптеке. Завезли строительную бытовку и 
начали возводить забор из бетонных блоков. При 
этом никакого информационного щита, который 
бы объяснял населению, что планируется стро-
ить, кто застройщик и в какие сроки будет закон-
чено строительство, не было. Жители вызвали 
наряд полиции, прибыл представитель управы, 
и работы велели не проводить до выяснения 
всех обстоятельств... Щит привезли только 15 

января, но номер разрешения на строитель-
ство там так и не указан. 18 января рано утром 
появилась вторая бытовка, и несколько бетон-
ных блоков выстроили в цепочку. Масштабных 
строительных работ пока не производится, но 
идет подготовка к ним. 

По словам Мусатова, жильцы организовали 
круглосуточное наблюдение за поляной и напра-
вили обращения о приостановлении строитель-
ства во всевозможные инстанции, но по закону 
на ответ гражданам отводится 30 дней. 

— Нельзя решать вопросы строительства, 
пусть даже и ради благих целей, но за счет 
ущемления интересов жителей и сокращения 
городских зеленых насаждений, — резюми-
рует Мусатов. — Почему в одном месте власти 
прислушиваются к урбанистам и социологам и 
создают общественные пространства и при этом 
ликвидируют такое же пространство у нас?!

«Пристройку к гимназии можно разместить 
более компактно, не занимая всю поляну, — 
убежден Пищальников. — Аналогичный пример 
есть совсем рядом, на территории немецкого 
дипломатического городка». 

Кроме того, протестующие утверждают, что 
значительная часть учеников местных учебных 
заведений не живут в их микрорайоне. Детей 
привозят и забирают с занятий родители на 
личных автомобилях, из-за чего в центре жилого 
квартала возникают пробки. А если построят 
новое здание и число школьников увеличится, 
то микрорайон вообще встанет. 

В свою очередь, в казенном предприятии 
«Управление гражданского строительства» (КП 
«УГС»), отвечающем за работы на объекте, возму-
щение москвичей кажется необоснованным:

— Если жильцам была так важна эта поляна, 
почему за 40 лет там не появилось ни нормальной 
дорожки, ни хоть одной скамейки, ни деревьев? 
— говорит начальник управления подготовки 
строительства соцобъектов КП «УГС» Илья Бар-
тенев. — Мне говорят: «Нам так нравится!» Лишь 
в последний момент всколыхнулись, посадили 
какие-то саженцы. Многие использовали пустырь 
просто для выгула собак. А здесь речь идет о 
гимназии, которая входит в десятку лучших школ 
Москвы и 25 лучших школ России! Гордиться 
надо таким учебным заведением. Когда мы все 
сделаем, тут будет и хорошая спортивная пло-
щадка, и мощеная дорожка, и зелень, и лавочки. 
В целом местные жители только выиграют, тем 
более с 2012 года Департамент образования 
сделал открытым доступ на территорию школ для 
прогулок и занятий спортом. Конечно, хозяевам 
собак придется искать другое место, но нужны 
какие-то компромиссы. 

Почему обо всех этих намерениях москви-
чей не известили заранее и не обсудили с ними? 
В КП «УГС» все это объяснили ссылкой на закон: 
по Градостроительному кодексу правительство 
столицы может само, без публичных слушаний, 
решать судьбу т.н. резервных территорий, ко-
торые не относятся к домовладению. В данном 
случае поляна входит в состав как раз таких 
резервных земель. («Это информация Управ-
ления градостроительного регулирования ЗАО 
Москомархитектуры», — уточнил Бартенев.) 

21 января для недовольных жителей все-
таки провели разъясняющую встречу в управе. 
«Именно мы настояли перед управой и пре-
фектурой (органами исполнительной власти, 
которые согласуют конкретное место под новое 
строительство и должны своевременно инфор-
мировать граждан) о необходимости встречи, — 
говорит Бартенев. — Так что обвинять КП «УГС» в 
«рейдерском захвате» безосновательно». 

Формально строителями и властями 
вроде бы все соблюдено, однако проблема 
в том, что разговаривать и активно объяс-
нять свою позицию москвичам они начали 
тогда, когда дело дошло до уличных противо-
стояний. И когда говорят, что решение по 
гимназии было предусмотрено Адресной 
инвестиционной программой Москвы (АИП) 
еще около двух лет назад и вывешено в Сети, 
— согласитесь, мало кто из обычных горо-
жан изучает в Интернете городские АИПы и 
вообще слышал о подобной аббревиатуре. 
Так что этот конфликт не первый и, похоже, 
не последний.

Елена ДОБРЮХА.

МОСКВИЧИ И СТРОИТЕЛИ  
НЕ МОГУТ ПОДЕЛИТЬ ПОЛЯНУ
Возведение пристройки к одной из лучших 
столичных школ вызвало волну протеста
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Официальный ответ ФСИН России: 
Установление личности граждан, проходящих 
по уголовным делам, осуществляется на стадии 
предварительного следствия, а также при рас-
смотрении уголовного дела в суде. Однако случаи 
выявления граждан, содержащихся в учрежде-
ниях ФСИН России под чужими персональными 
данными, имеют место. С целью соблюдения 
законности и прав граждан сотрудниками ФСИН 
России проводятся необходимые мероприятия 
по установлению личности осужденных и лиц, 
заключенных под стражу, по завершении которых 
материалы направляются в заинтересованные 
органы для принятия соответствующего реше-
ния. Таким образом, в отношении осужденного, 
представившегося данными Бадикяна Д.Д., будут 
проведены все необходимые мероприятия по 
установлению его личности. В свою очередь 
гр-ну Бадикяну Д.Д. необходимо обратиться с 
соответствующим заявлением в органы проку-
ратуры, осуществляющие надзор за органами 
следствия и дознания.

Преступник под именем 
Бадикяна.

Настоящий Бадикян с семьей.
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Сергей Пенкин — обладатель уникального 
голосового диапазона, охватывающего 4 октавы, 
один из самых интересных, талантливых и неор-
динарных артистов на современной российской 
эстраде, который всем своим творчеством ме-
няет представление о ней. В репертуаре артиста 

— палитра из элементов различных жанров. Это 
смесь поп-музыки, фолк-рока, классического 
рока, классических произведений в современ-
ных аранжировках и русских романсов. Песни 
на его концертах всегда сопровождаются яр-
ким и необычным визуальным оформлением, 
выступления больше похожи на музыкальные 
спектакли, самобытные красочные шоу. 

В новой программе «Ностальгия» воспоми-
нания о прошлом соединятся с настоящим и 
мечтами о будущем. Среди известных хитов, 
которые услышат поклонники, — «Feelings», «Ария 
мистера Икс», «Ой то не вечер», «Вечерний звон», 
«Памяти Карузо», «Здесь хорошо», «Дождь осен-
ний», а также целый блок песен из репертуара 
Аллы Пугачевой прошлых лет. Слушатели смогут 
насладиться всеми этими произведениями в со-
четании со световыми эффектами, красочными 
костюмами и декорациями в формате 3D. 

Наталья МАЛАХОВА.

20 февраля, спустя совсем недолго со дня своего рождения, музыкант устроит 
в Crocus City Hall настоящий праздник для слушателей. Новую концертную про-
грамму один из самых романтичных российских артистов решил назвать «Но-
стальгия» и вспомнить в ней хиты из своего репертуара, а также кавер-версии 
западных хитов прошлых лет.

СЕРГЕЙ ПЕНКИН 
ПОЧУВСТВОВАЛ 
«НОСТАЛЬГИЮ»
Артист покажет 
поклонникам 
свое новое шоу

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 февраля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 15.00
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16А,  
у к/т «Нева»
р-н Донской, ул. Шаболовская
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1  
у к/т «Восход»
10 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Полежаевская», Хорошевское ш., д. 35 к. 2,  
у «Макдоналдса»
м. «Ботанический сад», южный выход
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 
9А,  
у к/т «Бирюсинка»
11 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26А
м. «Аэропорт», ул. Самеда Вургуна, д.13,  
у ТЦ «Ситистор»
м. «Рижская»,  просп. Мира, д. 92, корп. 1
м. «Автозаводская», из метро на ул. Мастеркова д. 
3 и ул. Автозаводская д. 8
12 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, вл. 118,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Свиблово, ул. Снежная, д. 13, корп. 1
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 82,  
у к/т «Ереван»
13 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Ул. Подбельского», Открытое шоссе, д. 9
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Выхино-Жулебино, Жулебинский б-р, д. 16
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219
14 февраля с 10.00 до 16.00
ст. м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
15 февраля с 10.00 до 16.00
ст. м. «Первомайская»,  
ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
ст. м. «Динамо», южный выход
16 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Чертаново Центральное,  
ул. Кировоградская, д. 17, корп. 1,  
у почтового отделения
р-н Медведково Южное, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный
ст. м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного 
Ополчения, д. 20, корп. 1,  
у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»
17 февраля с 8.00 до 20.00
ст. м. «Пражская»,  
ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
ст. м. «Щукинская»,  
ул. Маршала Василевского, д. 15/1
18 февраля с 8.00 до 20.00
ст. м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50,  
у книжного магазина
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
ст. м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12
ст. м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00 
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05,  
464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

В почтовых отделениях и редакционных подписных пунктах с 5 февраля по 31 марта  
проходит досрочная подписка по выгодным ценам:

индекс 05061, «Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю (понедельник—
суббота), стоимость подписки на 6 месяцев: 

в почтовых отделениях — 650 руб., в редакционных пунктах — 630 руб.
индекс 08686, «Московский комсомолец» по будням, 5 выходов в неделю  

(понедельник—пятница), стоимость подписки на 6 месяцев: 
в почтовых отделениях — 570 руб., в редакционных пунктах — 550 руб.

индекс 10567, «Московский комсомолец», 6 выходов в неделю (понедельник—суббота),  
и еженедельный журнал «МК-Бульвар», единая стоимость подписки на 6 месяцев — 1349,92 руб.

индекс 42573, еженедельный журнал «МК-Бульвар», 
 единая стоимость подписки на 6 месяцев — 631,25 руб.

Военно-топографическому управлению 
Генштаба и топографической службе 
ВС РФ в воскресенье, 8 февраля, ис-
полнилось 203 года. Специалистов-то-
пографов зачастую называют «глазами 
армии», ведь только благодаря их кро-
потливому труду войска получают точ-
ную топогеодезическую информацию, 
которая необходима при планировании 
и ведении операций. Сейчас в войсках 
идет маленькая топографическая рево-
люция — переход от аналоговых техно-
логий к цифровым. Создается единый 
электронный банк картографических 
данных, в «цифру» и даже в 3D-графику 
уже переведено большинство военных 
карт. Однако в офицерском планшете 
дубликатом всегда лежит бумажная кар-
та, которая поможет сориентироваться 
на местности в любой непредвиденной 
ситуации. 

Главной задачей военных топографов в мир-
ное время является обновление топографических 
карт, создание специальных геодезических сетей 
по всей стране, а также изготовление, накопление 
и создание фондов цифровых и электронных карт 
местности и обеспечение ими автоматизирован-
ных систем управления войсками и оружием. Для 
того чтобы понять как «глаза армии» работают в 
поле, «мк» отправился в 47-й экспедиционный 
топогеодезический отряд, базирующийся непо-
далеку от Звенигорода. Здесь подразделение 
военных топографов проводило плановые учения 
по определению точных координат местности. На 
практике это выглядело так: зарывшись «по брю-
хо» в снег, армейский крытый «камаЗ» двигался к 
специальным точкам, затем из кунга выскакивали 
бойцы со специальными топографическими при-
борами, с помощью которых, «привязавшись» к 
местности, можно точно и оперативно определить 
координаты. 

как рассказал «мк» командир отряда под-
полковник Сергей Бычков, для того чтобы войска 
могли оперативно ориентироваться на местности, 
созданы геодезические системы высокого класса 

точности, к примеру, навигационный геодезичес-
кий комплекс ПНГк-1. 

— комплекс позволяет оперативно опреде-
лять координаты любой точки местности, провести 
необходимые измерения для ракетных войск и 
артиллерии и выполнять функции топопривяз-
чика, — рассказал Бычков. — В ПНГк включены 
спутниковые геодезические системы, которые 
позволяют вычислить координаты из космоса, а в 
случае включения радиопомех в комплекс входят 
средства, позволяющие определить координаты 
по старинке — оптико-механическим способом.

кроме того, эта чудо-машина может прямо с 
колес выдать данные местности даже в 3D-фор-
мате, а также напечатать аналоговую карту. 

Человека далекого от топографии, тем более 
военной, в первую очередь интересует вопрос — 
зачем сейчас, когда любую карту можно скачать 
себе в мобильный телефон, изобретать велосипед 
и кропотливо делать дубликаты того, что и так 
можно найти в Интернете. 

— Спутниковая съемка не дает представления 
о том, из чего, к примеру, сделан дом, болотистая 
ли на данном участке местность, там не обозна-
чены подземные трубопроводы и многие другие 
нюансы, не нужные гражданскому, но жизнен-
но необходимые военнослужащему, — отвечает 
Бычков. — Сейчас, с развитием вооружений и 
военной техники, необходимы точные геодезичес-
кие данные, чтобы сориентировать все системы 
вооружений на местности, поэтому всем родам 
и видам войск необходима та работа, которую 
выполняют военные топографы.

есть еще один существенный недостаток 
современных электронных карт. На них можно 
воздействовать с помощью средств радиоэлект-
ронной борьбы, которые просто выжигают начинку 
вашего гаджета, оставляя «слепым» на незнакомой 
местности. Также, к примеру, специалисты, конт-
ролирующие сигналы со спутника, могут внести 
смещение координат местности километров этак 
на десять. конечно, современные армейские элек-
тронные планшеты, использующиеся в экипировке 
«ратник», менее подвержены таким воздействиям, 
однако в боевых условиях умение читать бумажную 
топографическую карту может спасти жизнь. Здесь 
можно вспомнить случай, когда одно из украинских 
подразделений, воюющих сейчас на юго-востоке 
страны, попытавшись использовать навигацию в 
мобильном телефоне, вместо того чтобы попасть 
в точку назначения, в полном составе попало в 
плен к ополченцам. 

Александр СТЕПАНОВ.

«Живет на пособие  
от государства, сама же  
на страну и клевещет»
Семья Светланы Давыдовой живет в Вязь-

ме как на острове. В отдаленный микрорайон 
из города и обратно бегают по обледенелой 
дороге раздолбанные маршрутки. Полинявшие 
панельные дома в свое время построил для 
своих работников щебеночный завод, который 
местные называют коротко: карьер. 

Девятиэтажка на улице московской, где 
живет Давыдова, стоит на самой окраине. Через 
дорогу — та самая воинская часть, о которой 
упоминала в своих донесениях Светлана. 

«кто там базируется?» — спрашиваю бе-
гущую мимо женщину. Та лишь отмахивается: 
«Всю жизнь думали, что обычные связисты, вы-
глядит как полузаброшенная часть ПВО. Теперь 
благодаря Давыдовой вся страна узнала, что у 
нас тут нечто секретное находится». 

За забором видны выкрашенная в желтый 
цвет казарма и ряд военных машин на базе 
«камаЗов». Что там и кто там базируется, не-
посвященному человеку не понять. 

Иду к крайнему подъезду, где живет Давы-
дова. В одной из соцсетей выложили фотогра-
фию с отвалившейся штукатуркой и сожжен-
ными почтовыми ящиками. Под снимком был 
комментарий: «ЖкХ к приезду иностранных 
корреспондентов в срочном порядке ремон-
тирует подъезд Светланы Давыдовой». Снимок 
оказался фейком. Подъезд чистый и теплый. Нет 
никаких признаков ремонта. Но дверь в квартиру 
Давыдовой теперь для журналистов закрыта. ее 
муж анатолий Горлов объясняет: «мы больше не 
даем интервью. Это принципиальная позиция 
линии защиты». 

«линию защиты» представляет питерский 
адвокат Иван Павлов, который в разное время 
защищал обвиненных в государственной из-
мене эколога александра Никитина, военного 
журналиста Григория Пасько. 

— Все общение с семьей Светланы Давы-
довой — через меня! — отзывается на звонок 
Иван Павлов. 

— К а к ч у в с т в уе т с е б я в а ша 
подзащитная?

— ей сейчас трудно. Она прошла через ад. 
Требуется какое-то время, чтобы она полностью 
восстановилась. 

— Молоко у нее не пропало, она про-
должает кормить дочку грудью?

— Я не уверен, что она захочет отвечать 
на этот вопрос. 

— Ей разрешено выходить из дома?
— Она может перемещаться в пределах 

Смоленской области. 
— Ей придется ездить в Москву к 

следователям?
— Придется. Хотя могут приехать и к ней 

самой. Но тогда следствие должно об этом уве-
домить нас, двух ее адвокатов. 

Такого обширного столичного десанта ти-
хая, провинциальная Вязьма не видела давно. 
Имя Светланы Давыдовой у всех на слуху. Те-
перь к дому, где живет ее многодетная семья, 
то и дело подкатывают из москвы машины с 
мебелью и продуктами.

когда я начинаю выяснять отношение со-
седей к делу Светланы Давыдовой, меня чуть 
ли не сбивают с ног. 

— Зачем вы там, в москве, собираете под-
писи в ее защиту?! — налетает на меня сосед 
Светланы Давыдовой из соседнего подъезда. 
— У меня дед в войну был дважды ранен, дошел 
до Берлина, только четыре года и видел мирной 
жизни, умер в 49-м. а теперь эта многодетная 
мать передает сведения о расположении наших 
частей нынешней киевской фашистской хунте. 
Пусть отвечает за содеянное! 

мои возражения о том, что у нее на руках 
двухмесячная дочка и малолетние дети, тонут 
в хоре протестующих голосов. 

— Живет на пособие от государства, сама 
же на страну и клевещет! ее бы поместить в 
одесский Дом профсоюзов, чтобы прочувство-
вала момент истины.

— Думала бы о детях, не пускалась бы в 
авантюры. И вообще, откуда у нее время на 
политику, если только она за это не получает 
деньги?

— Вы видели записи в ее дневнике? 
Дама хотела бы попросить политическое убе-
жище. может быть, все доносы ради этого и 
затевались?

Удивительно, но в Вязьме никто, с кем я 
говорила, многодетной матери, которую подоз-
ревают в государственной измене, не сочувс-
твует. Самое мягкое, что я слышала в ее адрес, 
было: «Опозорила нашу землю», «Дамочке явно 
захотелось славы Новодворской», «Дело не в ее 
звонке в посольство, она девять месяцев нахо-
дилась в разработке сотрудников ФСБ. По всей 
видимости, системно работала против россии», 
«Продала родину за тридцать сребреников». 
«мне стыдно, что она тоже из Вязьмы». 

как выяснилось, к необычному семейс-
тву в городе и до ареста Светланы относились 
враждебно. 

— У нас городок патриархальный, люди 
религиозные, а тут рядом мужик живет сразу 
с двумя сестрами. мы их иначе как шведской 
семьей и не называем. 

— анатолий Горлов вроде объяснил, что 
жена у него одна — Светлана, а с прежней сво-
ей женой, Натальей, он сохраняет дружеские 
отношения. 

— Никто ему не верит! Они все живут в од-
ной квартире. В 2006 году обе сестры от Горлова 

родили девочек. По всей видимости, пока стар-
шая была еще на сносях, младшая уже была 
беременной. Наталья назвала дочку Светой, а 
Светлана — Наташей. В честь друг друга. Такие 
вот дружеские отношения. 

«При долге за квартиру  
в 20 тысяч они и ухом  
не вели»
— мы их сторонимся, они — нас, — говорит 

Дмитрий, живущий в доме по соседству. — Даже 
на детской площадке они всегда в стороне со 
своими детьми. В садик никто у них не ходит. 

Семья раньше жила вообще в однокомнат-
ной квартире в одном из домов по той же улице 
московской. 

Вернее, сначала там обосновались моло-
дожены — Наталья и анатолий. Соседи говорят: 
«Жених был пришлым, откуда-то с Поволжья, без 
зазрения совести пошел в примаки». 

— Это был этакий настороженный ежик, 
повар по образованию, косил под простачка, 
хотя был далеко не прост, — говорит главный 
редактор «Вяземского вестника» Владимир 
Парфенов. — ко мне он пришел в свое время с 
просьбой помочь с юридическими вопросами в 
организации детского лагеря. С Натальей он поз-
накомился еще в 1998 году в Туле, где проходила 
учеба старших вожатых, которые должны были 
при школах организовывать общественные ор-
ганизации наподобие пионерских. Сначала они 
переписывались, а потом решили пожениться. 
Так Горлов оказался в Вязьме. 

— Но чем-то они, видимо, прогневили 
Бога, — говорит живущая по соседству Ирина 
Ивановна. — Четырехлетний сын у них умер от 
опухоли мозга. Потом оказалось, что и родив-
шиеся дочки, Оля и Света, больны сахарным 
диабетом первого типа. 

В то же время хорошо знавшая их семью 
алена рассказывает, что Наталья с анатолием 
отказывались детям делать прививки. а первенца 
сначала вообще не показывали врачам. когда же 
мальчик умер, стали медикам грозить судом. 

— когда Наташка узнала, что и вторая ро-
дившаяся дочь больна сахарным диабетом, 
заявила Тольке: «У нас с тобой несовместимость. 
Хватит плодить уродов». Сказала, что встретила 
другого мужчину, развелась, оставила детей 
на мужа и уехала в другой город, — говорит 
Ирина Ивановна. — мы предполагали, что ни-
какого мужчины нет. Наташка знала о близких 
отношениях Толика и сестры Светы. От этого 
любовного треугольника, похоже, и сбежала. 
работала где-то учительницей. Но потом, ви-
димо, смирилась и вернулась в «однушку» к 
разросшемуся семейству. 

Однако троица, обитая в одной комнате с 
детьми, не спешила платить за квартиру, которая 
была записана на мать Натальи и Светланы. 

— Однажды антонина Васильевна Давы-
дова пришла на работу жутко расстроенная, 
— вспоминают ее сослуживцы по начальной 
школе — детскому саду «Надежда». — ей пришла 
бумага из суда. Оказалось, что долг за квартиру, 
где живут ее дочери с одним мужем на двоих, 
перевалил за 20 тысяч. Она срочно побежала 
вносить десять тысяч из своих денег и кинулась 
занимать оставшуюся сумму. 

«Люди ей не поверили, 
депутатом она не стала»
между тем Наталья, Светлана и анато-

лий были завсегдатаями Вяземского райкома 
кПрФ. 

— Все трое у нас были на учете, — расска-
зывает бывшая секретарь Вяземского райкома 
кПрФ по оргработе Ольга Павловна Тишенко-
ва. — Было видно, что рулит обеими сестрами 
Горлов. Они подчинялись ему беспрекословно. 
мы еще удивлялись, вроде неглупые женщины, 
даже упертые, а тут буквально в рот анатолию 
смотрели. Будто зомбированные. 

— Чем же он так был хорош?
— Самое главное, что ничем! Он нигде пос-

тоянно не работал. Говорил нам, что подвизается 
на каких-то работах в лесхозе. Периодически 
они там сажали маленькие елочки. Потом уве-
рял нас, что ездит в москву работать вахтовым 
методом охранником.

Ольга Павловна рассказывает, что сначала 
вся троица активно работала. 

— Но потом сестры постоянно старались 
нас в чем-то уличить. если случались какие-то 
упущения, они тут же сообщали об этом в обком. 
У них была какая-то болезненная тяга, сродни 
мании, к доносам.

— Светлана Давыдова, когда училась в мос-
кве в аспирантуре, была помощником депутата 
мосгордумы, тесно сотрудничала с Геннадием 
Зюгановым. Была неоднократно замечена с ним 
рядом на митингах, — говорит в свою очередь 
Владимир Парфенов. — Боролась, чтобы по-
росль старой кПСС не дала корни. При этом, как 
выяснилось, строчила доносы и на Зюганова, 
и на рашкина (заместителя председателя Цк 
кПрФ. — авт.). Потом решила сама баллоти-
роваться от коммунистов в городской совет, 
райсовет, облдуму. 

Жители Вязьмы помнят, как по всему 
городу были развешаны портреты Светланы 
Давыдовой. 

— Но никуда она тогда не прошла. люди ей 
не поверили, депутатом Давыдова не стала, — 
говорит жительница Вязьмы анастасия. 

активность сестер Давыдовых в Вяземском 
райкоме кПрФ сошла на нет. 

— Они уже ничего не делали, а только стро-
чили на нас кляузы, — говорит Ольга Тишенкова. 
— мы назначили комиссию, много с ними разби-
рались. Старшая из сестер, Наталья, перестала 
платить членские взносы, и мы исключили ее 
из партии. 

анатолий и Светлана снялись у нас с учета 
в 2010 году, один — в марте, вторая — в апреле. 
Партийную организацию мы распустили, распре-
делили коммунистов по другим организациям. а 
Горлова и Давыдову исключили из партии. 

— Как на это отреагирова ла 
Светлана?

— Она не появлялась в райкоме. мы вы-
несли это решение заочно. а до этого посылали 
ей приглашение по почте заказным письмом, 
несколько раз ездили к ней домой, но она не 
открыла нам дверь. Так что никакая она теперь 
не активистка кПрФ, как ошибочно пишут сейчас 
многие из ваших коллег. После нас она ста-
ла активно работать с районным отделением 
«Справедливой россии».

«Когда уволилась — все  
с облегчением вздохнули»
Не став депутатом, Светлана Давыдова 

решила, по всей видимости, реализоваться 
как мать. Последним четверым своим детям 
она дала амбициозные имена: артур, Спартак, 
Эдуард и кассандра. (В произведении Гомера 
«Илиада» имя кассандра носила троянская при-
нцесса, наделенная даром пророчества.)

Психологи говорят, что родители выбира-
ют подобные имена детям из-за собственной 
инфантильности. Для мамы или папы, которые 
сами еще как дети, это некий элемент игры. 

Но Светлана Давыдова не только всю жизнь 
училась, сначала в училище на швею-моторис-
тку, потом в индустриально-педагогическом 
техникуме, в институте текстильной и легкой 
промышленности, в аспирантуре. ей удалось 
и поработать. Одно из мест в ее трудовой био-
графии — Вяземская швейная фабрика. 

мы разыскали ее бывшего директора ли-
дию ефимовну Слабошпицкую, под началом 
которой работала Давыдова.

— как работник она была неплохая. работала 
в ОТк, у нее было тогда средне-специальное, про-
фильное образование, я даже хотела поставить 
ее мастером, — делится с нами лидия ефимовна. 
— Но меня останавливала ее нелюдимость, ее 
недолюбливали в коллективе, а также ее некая 
отстраненность. Светлана смотрела на человека, 
а создавалось впечатление, будто сквозь него, 
не фиксируя взгляд. Это была в высшей степени 
странная женщина. Давыдова была одержима 
идей найти во всем обязательно только плохое. 
И технолог у нее неправильно делал начисления, 
и крой плохой, и мастер непрофессиональный, 
и зарплату начисляют неправильно. ее все не 
устраивало! И она неустанно строчила жалобы. 
мы тогда шили спецодежду для авиационной 
службы. В костюме — 500 деталей. На фабри-
ке зарплата была самой большой среди всех 
предприятий Вязьмы. мы только-только начали 
работать два дня через два. На одно место пре-
тендовали 100 человек. 

По следам ее жалоб к нам приезжала одна 
комиссия за другой. Были и представители Об-
щества по защите прав потребителей, и юристы 
из москвы. Давыдова мне столько крови попила, 
вы не представляете! когда я ее в сердцах как-
то спросила: «Ну что тебе еще надо?» Она так 
спокойно, не повышая голоса, сказала: «мне 
надо, чтобы у вас во всем был порядок!» 

работники фабрики, кто раньше работал 
со Светланой Давыдовой, рассказывают, что 
она на работу постоянно приносила листовки. 
Внушала швеям: «Нас нещадно эксплуатируют! 
мы не рабы. Надо бастовать!»

— Светлана Давыдова тогда состояла в 
кПрФ. Подбить работников на протест ей никак 
не удавалось, люди ее сторонились. На что она 
страшно злилась. 

еще за ней была одна странность. Она ни-
когда не ездила на работу на автобусе, даже 
после вечерней смены, которая заканчивалась 
в одиннадцать вечера, она шла домой пешком. 
Фабрика у нас была на улице Парижской комму-
ны, а жила Давыдова в микрорайоне, идти пеш-
ком ей приходилось более часа в один конец. 

— С молодыми людьми ее видели? Ее 
кто-то встречал? 

— Ни разу не видели ее ни с одним муж-
чиной. Она проработала у нас года полтора, а 
когда уволилась — все с облегчением вздохнули. 
У меня и по сей день сохранилась уверенность, 
что Светлана Давыдова — не совсем здоровый 
человек. когда услышала в новостях о ее аресте, 
сказала одно: «Допрыгалась, брюнетка!»

«Давыдовы — мормонская 
семья? Не такая уж это 
парадоксальная версия» 
решив поговорить с отцом Светланы Да-

выдовой, я отправилась в школу №6, где он до 
сих пор преподает физику. Тут же, на школьном 
дворе, в гараже у него стоит машина. Ученики, 
показывая на выпавший снег, подсказали мне: 
«Посмотрите, если нет следов, значит, он еще 
в школе». Следов не было. 

Но найти физика оказалось не так-то прос-
то. администрация школы держала круговую 
оборону. Все журналисты у них ассоциировались 
с Собчак, которая недавно прилетала на интер-
вью с анатолием Горловым на вертолете. 

— Владимир Иванович Давыдов проработал 

у нас директором двадцать лет. Он отличный 
специалист, а остальное нас не касается, — 
говорит выработанным командным голосом 
завуч. — Старшую из сестер, Наташу, еще хо-
рошо помним, она окончила школу с золотой 
медалью. а Светлана вообще была незаметной, 
хотя и училась неплохо. 

На школьном дворе, подальше от глаз 
грозного начальства, учителя все же выносят 
сор из избы:

— еще бы не помнить нам Наташу! Пос-
ле окончания педагогического института отец 
сделал ее заместителем директора по воспи-
тательной работе. Оказалось, что пригрел на 
груди змею. Она начала выступать против него 
в управлении образования, писать на отца слу-
жебные и докладные записки. Он по собственной 
воле ушел с поста директора, заработав два 
инфаркта. а новая директриса быстренько ос-
вободилась от Натальи Давыдовой. молодец! 

Одна из педагогов рассказала нам, что 
директор Давыдов держал своих трех дочерей 
в ежовых рукавицах, им многое было не позво-
лено. а те, как стали независимыми и самосто-
ятельными, словно с цепи сорвались… 

Одна из родительниц поделилась сво-
ей историей, связанной с директором школы 
Давыдовым:

— может, он и хороший специалист, но как 
человек очень жесткий и даже жестокий. У нас в 
семье случилась трагедия, утонул муж. Сын до 
этого учился без «троек», а из-за стресса съехал 
на «двойки». его решили оставить на второй год. 
когда я забирала документы сына для вечер-
ней школы, Владимир Иванович, словно гюрза, 
выплюнул вместо сочувствия: «Пристраиваете 
сыночка?» 

Поговорить с Владимиром Ивановичем 
мне не удалось. Сначала он вел урок, потом 
внезапно уехал. Не пожелала общаться и мать 
Светланы Давыдовой, антонина Васильевна, 
которая работает в соседней начальной школе 
— детском саду «Надежда» завучем. 

— а что им вам сказать?! Они ведь послед-
ние годы практически с Натальей и Светланой не 
общались, — говорят соседи. — родные дочери 
выселили их из собственной трехкомнатной 
квартиры! Говорят, что дело дошло чуть ли не 
до суда. Но подробностей мы не знаем. Стар-
шие Давыдовы в «однушку», где жило большое 
семейство, переезжать не стали, купили квар-
тиру рядом со школой, в 37-м доме. Они оба на 
пенсии, продолжают не только работать, но и 
подрабатывать. С ними живет со своей семьей 
их младшая дочь люба. 

Удивительно, но, расспрашивая о Светлане, 
Наталье и анатолии, я несколько раз слыша-
ла от своих собеседников слово «мормоны» 
(«Святые последнего дня», члены религиозной 
секты, основанной в СШа в первой половине 
XIX века. — Авт.). 

— Что касается мормонской семьи Давыдо-
вых — не такая уж это парадоксальная версия, 
— говорит в свою очередь Владимир Парфенов. 
— мормоны раскидывают свои сети по всей 
россии. В поле их зрения в первую очередь 
попадают образованные мужчины и женщины. 
Они маскируются под центры по изучению ан-
глийского языка, снимают помещения и поку-
пают квартиры недалеко от правительственных 
учреждений и секретных объектов. Опять же, 
именно в семьях мормонов встречаются не-
сколько жен и много детей. 

Владимир Парфенов обращает мое внима-
ние, что в доме, где стояла скудная мебель, при 
обыске были изъяты 2 ноутбука, стационарный 
компьютер, 6 телефонов и 8 банковских карт.

Светлане Давыдовой инкриминируется ст. 
275 Ук рФ («Государственная измена»), а именно 
— «оказание консультационной помощи иност-
ранному государству в ущерб безопасности рФ». 
Я в свою очередь спрашиваю у Ивана Павлова, 
одного из адвокатов Давыдовой, который в свое 
время выиграл дело михаила Супруна, обви-
нявшегося в возможной передаче американцам 
технологии двойного назначения:

— На ваш взгляд, какой может быть ис-
ход дела Давыдовой? 

— Я не берусь за дела, в успех которых не 
верю. Я настроен достаточно серьезно, буду 
бороться за невиновность моей подзащитной. 
Но в то же время понимаю, что в таких делах 
презумпция невиновности не действует. При-
дется нам самим доказывать невиновность. То 
есть действовать проактивно. 

— Могут Светлану Давыдову полностью 
оправдать?

— Должны оправдать, если, как в случае с 
ее освобождением из следственного изолятора, 
восторжествует здравый смысл. Надеюсь, что 
до суда дело не дойдет. Оно может быть прекра-
щено на этапе предварительного следствия за 
отсутствием состава преступления.

— Блогосфера сейчас гудит. Многим 
кажется, что это показательный процесс, 
в назидание другим. А вам?

— Я согласен, что процесс затеян, чтобы 
у других пропало желание вообще обсуждать 
российско-украинскую тему. Выбрали самое 
слабое звено, многодетную, кормящую мать, 
чтобы показать, что не остановятся ни перед чем, 
для того чтобы посеять атмосферу страха. 

n n n
Итак, Светлана Давыдова дома, с детьми, 

под домашним арестом, в окружении адвокатов, 
под прицелом камер и журналистских перьев, в 
атмосфере неприязни со стороны знакомых и 
соседей, хотя для кого-то она — просто героиня. 
Всего за несколько дней ее имя распиарили так, 
будто жительница провинции не изменница в 
худшем случае и не недалекая склочница — в 
лучшем, а как минимум претендентка на Нобе-
левскую премию в области борьбы с раком.

Случившаяся история неприятна и остав-
ляет множество вопросов. Но главный даже не 
степень вины Давыдовой и не то наказание, 
которое будет ей определено, — это на осно-
вании следственных действий решит суд. Хотя 
уже сейчас понятно, что назвать «стукачество» 
Давыдовой предательством родины даже для 
самой родины оскорбительно.

Но вопрос в другом: почему она была под 
арестом и почему сегодня на свободе? Зачем 
было арестовывать женщину, в семье которой 
семеро детей, с грудничком на руках, если ее 
вина не была полностью очевидна? разве непо-
нятно было, что это вызовет истерию в обществе, 
которое сегодня как никогда противоречиво в 
оценках происходящих событий политического 
толка? Или это было сделано специально, чтобы 
каждому напомнить: времена вседозволенности 
прошли, и пора суровее относиться к таким 
понятиям, как родина и шпионаж против нее? 
Тогда почему Давыдову отпустили так скоро? 
если под давлением общественности — то это 
плохая демонстрация лояльности. Понятие «го-
сударственная измена» не имеет смягчающих 
обстоятельств в виде многодетности или финан-
совых проблем. а если состава преступления 
нет, зачем продолжать спектакль с домашним 
арестом и будоражить обывательские умы? 

конечно, статья Ук «Государственная изме-
на» предполагает тайну следствия и закрытый 
судебный процесс. Но раз уж вышел такой неор-
динарный случай, буквально на грани фиглярс-
тва, быть может, стоило принять решение снять 
с дела гриф «строго секретно» и просветить тех, 
кто наслышан о «звонке в украинское посоль-
ство», то есть всех нас? Потому что Давыдова 
может быть какой угодно — умной или недале-
кой, кляузницей или патриотом и даже страдать 
манией доносительства. а вот власть обязана 
быть умной и прагматичной. Особенно когда речь 
идет о пропаганде государственных ценностей и 
патриотическом воспитании своего народа.

Светлана САМОДЕЛОВА.

ОДНА ПРОТИВ РОДИНЫ

АРМИЯ ПЕРЕХОДИТ НА ЦИФРОВОЙ ФОРМАТ
Военные топографы 
создают единый 
электронный банк 
картографических данных

Подразделение 
военных топографов 
на  учениях по 
определению 
точных координат 
местности. Пр
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Семья Светланы Давыдовой 
живет в девятиэтажке.
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Тут и большой любитель СССР Питер 
Гринуэй с картиной «Эйзенштейн в Гуа-
нахуато» о советском кинорежис-
сере Сергее Эйзенштейне и его 
путешествии в Мексику, Вернер 
Херцог, снявший «Королеву пу-
стыни» с преобразившейся 
Николь Кидман, Бенуа Жако 
с «Дневником горничной», 
где главную роль сыграла 
звезда фильма «Адель» Леа 
Сейду. Про нее так и хочется 
сказать словами Чехова из 
«Вишневого сада»: «Очень 
уж ты нежная, Дуняша. И 
одеваешься, как барышня…» 
Кстати, год назад на Берлина-
ле приз за лучшую женскую роль 
получила японская актриса Хару 
Куроки, которая сыграла служанку, 
написавшую книгу воспоминаний о 
пережитом в годы Второй мировой войны 
в «Маленьком доме» Ёдзи Ямады. Героиня 
Сейду в основном сосредоточена на сексуальных 
переживаниях. В главном конкурсе — ветеран 

Терренс Малик с 
«Рыцарем кубков» 

и находящийся в 
опале иранский ре-

жиссер Джафар Па-
нахи с «Такси». Каким 

образом он умудряется 
снимать один фильм за дру-

гим, имея 20-летний запрет на за-
нятия кинодеятельностью за свои убеждения, 
остается загадкой. В общем, получается почти 

Каннский кинофестиваль с его священными ко-
ровами, выставленными как на доске почета 
советских времен. А вот о советских временах и 
непростом пионерском детстве рассказали миру 
российские кинематографисты в программе 
«Панорама». 

Как человек, испытавший трепет на цере-
монии посвящения в пионеры в момент поце-
луя красного знамени, могу сказать, что фильм 
«Пионеры-герои» Натальи Кудряшовой, создан-
ный компанией Сергея Сельянова, — грамотная 

конъюнктура. Все сделано правильно, и наш 
фильм — на Берлинале. Пока кто-то мечтает 
снять фильм о Павлике Морозове, Наталья Ку-
дряшова фактически это сделала, переодев 
мальчика-героя в юбку. Сама она — выпускница 
Нижегородского театрального училища, училась 
у Анатолия Васильева в «Школе драматического 
искусства», успешно снималась в кино — у Веры 
Глаголевой в фильме «Одна война» и оказалась 
способной актрисой, сама снимала короткоме-
тражки. В «Пионерах-героях» Наталья Кудряшова 

сыграла роль бывшей пионерки, представи-
тельницы позднего призыва. Ее героиню посе-
щают жуткие видения. Она хочет, но все никак 
не может повторить подвиг Павлика Морозова. 
Даже в милицию приходит, чтобы донести про 
то, как ее дедушка, роль которого сыграл Юрий 
Кузнецов, вместе с отцом гонят самогон, запре-
щенный к производству в домашних условиях. 
Я и сама помню, как в моем детстве соседка по 
дому гнала этот божественный напиток. Запах 
стоял на всю лестничную клетку. Периодически 
приходили сотрудники милиции. Соседка на 
время приостанавливала производство, а потом 
опять гналась, точнее, гнала старое. В общем, 
пионерское далёко оказало сильное воздей-
ствие на сексуальное здоровье героини фильма, 
которая, став взрослой, испытывает странные 
эротические ощущения. Перед показом публике 
раздали пионерские галстуки, которые тут же за-
вязывались вокруг шеи. Но откуда иностранцам 
знать, как это правильно делать и каким должен 
быть узел? Такое ощущение, что и редакторы 
фильма ни о чем не ведали. Удивительно слышать 
некоторые словечки из другой эпохи, постоян-
ный «блин», которого тогда и в помине не было. 
Куда только смотрел Сергей Сельянов, сполна 
насладившийся пионерским прошлым в силу 
возраста? Но пионерская, как и советская, сим-
волика — кладезь для визуалистов. Одна сцена в 
фильме сделана очень эффектно, когда героиня 
поднимается по крутой мраморной лестнице, на 
которой стоят в галстуках пионерки. А потом на-
пичкала в одну кучу и бывшего пионера, все-таки 
совершившего подвиг во взрослом возрасте. 
Ему не удалось спасти из воды утопающего, но, 
соприкоснувшись с его гибелью и подвигом, 
молодой человек уходит в монастырь. Ясно, что 
все не напрасно: советское воспитание дало свои 
плоды, сформировало героев. 

После того как год назад на Берлинале пока-
зали сразу несколько картин о трудностях юного 
возраста и за режиссуру отметили «Отрочество» 
Ричарда Линклейтера, которое снималось, пока 

герой проходил свой путь от 6 до 18 лет, мож-
но только сожалеть о том, что мы занимаемся 
какими-то странными экспериментами. Зато 
фильм Андрея Зайцева «14+», участвующий в дет-
ской секции Берлинале, по-настоящему и очень 
искренне рассказал о первой любви и школьной 
жизни. Андрей снял чувственное и деликатное 
кино о томлении подростка, переживающего 
то, о чем не рассказывают родители и учителя. 
Разве что подруга матери спросит: «Ты щупаешь 
девок?» Раз у парня «уже все выросло», чего же 
не поинтересоваться? А потом мать застанет 
сына-школьника в постели с девочкой.  

В прошлом году от России в Берлинале уча-
ствовала всего одна картина — анимационная 
лента «Мой личный лось» Леонида Шмелькова. 
На этот раз у нас сразу несколько фильмов, лента 
Алексея Германа «Под электрическими облаками» 
в главном конкурсе, «Чайки» Эллы Манжеевой 
в программе «Форум», мультфильмы «Почему 
банан огрызается» Светланы Разгуляевой и «Не-
бесный верблюд» Юрия Фетинга в секции «По-
коление». Интересно, что в тот же день, когда мы 
наблюдали за видениями юных и половозрелых 
пионеров, показали картину «Любовь и мило-
сердие» Била Полада, основанную на событи-
ях из жизни основателя американской группы 
«Beach Boys» Брайана Уилсона, страдавшего 
параноидальной шизофренией. Периодически 
он испытывает панические атаки, истоки кото-
рых — в трудном детстве, сложных отношениях с 
авторитарным отцом. И можно только позавидо-
вать, насколько тщательно воспроизведено тут 
недавнее прошлое, 60-е годы, когда герой был 
молод и только начинал слышать голоса, прежде 
чем стать психически нездоровым человеком, 
что не помешало ему полюбить и, самое главное, 
подарить любовь прекрасной и умной женщине. 
Так что пионерские бредни оказались созвучны 
видениям человека из «вражеского» капиталисти-
ческого мира, вечного врага СССР, оказавшегося 
куда более человечным и искренним. 

  Светлана ХОХРЯКОВА. 

1
— Лена, я думаю, было бы правильно, 

если бы мы сейчас расставили все точки над 
«i». Давайте начнем — диагноз.

— Более полутора лет назад маме поставили 
диагноз: начальная стадия лейкоза. Она почув-
ствовала себя плохо, начала чаще болеть, все 
время слабость… Провели комплексное обсле-
дование и, поскольку была еще начальная стадия, 
сказали, что надо делать пересадку костного 
мозга. Но мама сказала, что ни о какой пересадке 
думать не хочет. А летом случился сильный реци-
див, она лежала в больнице, но тогда ее удалось 
вывести в ремиссию, и опять зашел разговор о 
пересадке. 

— Странно, Елена Васильевна производи-
ла впечатление разумного человека. Почему 
она отказалась, когда еще был шанс?

— Потому что понимала: придется выпасть 
из обоймы, из работы на несколько месяцев. А 
она хотела петь, ездить.

— А аргументы типа «без пересадки не 
сможешь ездить и петь»?

— «Пока Бог дает, я буду петь». И еще: «На 
эту тему я не хочу разговаривать». Это тот слу-
чай, когда не слушают никого, да она ни с кем 
бы и не стала разговаривать. Свой диагноз она 
переживала в себе. О ее заболевании знали, ну, 
наверное, человек пять.

— А в России операцию нельзя было сде-
лать? Только Германия?

— К сожалению, пересадкой костного мозга 
пожилым людям, старше 60, здесь не занимаются. 
Лейпцигская клиника специализируется на этой 
проблеме. Все, что здесь могли сделать врачи, 
они сделали, и я им бесконечно благодарна: они 
продлили маме жизнь на полгода. А еще я очень 
благодарна нашим друзьям, которые сдавали 
кровь, когда маме несколько раз делали пере-
ливание. И никто, включая медперсонал, не слил 
информацию. После этого я сделала вывод — 
когда говорят: «Как же так? Почему просочилась 
информация?» — я точно знаю, что она не просо-
чилась, а ее слили. И слили как раз те, кто слишком 
сильно переживает, что она просочилась.

Короче, тогда мама сказала, что подумает. 
Только после очередных анализов наши врачи 
ее поставили перед фактом: ехать надо завтра. 
Благодаря Правительству Российской Федерации 
вопрос был решен буквально за день, и еще через 
день она вылетела в Лейпциг.
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— Лена, я вас слушаю и все время думаю: 

как же несправедлива жизнь к человеку, ко-
торый так много делал для других! Елена 
Образцова так много помогала людям…

— Почему же несправедливо? Я за эти дни 
очень сильно пересмотрела мое отношение к 
мировой справедливости и к ценностям вообще. 
Вы исходите из той точки зрения, что самое цен-
ное у человека — это жизнь. А это не так: самое 
ценное у человека — душа. Жизнь — наша шкур-
ка: здесь побыла какое-то время — и ушла туда, 
дальше жить.

— Такая позиция разве облегчает боль 
от утраты или при виде страданий близкого 
человека?

— Смерть — это не наказание, не конец, а 
начало. Каким оно будет, зависит от того, как мы 
прожили эту жизнь. Если хорошо, то и начало 
будет очень хорошим, а если прожили пакостно… 
Вот я смотрела на то, как уходила мама: у нее не 
было страха. Она ни разу не сказала: «Как не-
справедливо, что я больна! Почему со мной это 
случилось?..»

— А что она говорила?
— Говорила, что мы все уйдем к Богу. Должны 

будем дать ему отчет о том, как прожили жизнь и 
как распорядились тем, что он нам давал. Сколько 
смогли сами дать другим людям. У нее же было 
несколько моментов, когда она находилась на 
грани смерти. И вот чем ближе она стояла к этой 
грани, тем меньше было страха.

— Что это были за моменты? Когда?
— Однажды она чуть не разбилась на само-

лете. Повыскакивали кислородные маски, все 
орали. Или прошлым летом, когда очень сильно 
заболела и думала, что уходит, у нее тоже не было 
страха. Бояться нужно того, что ты можешь избе-
жать, а бояться того, что неизбежно, как-то глупо. 

Чего ж бояться — все там будем.
В общем, мы поехали в Лейпциг. Она уехала 

туда со своей подругой Любовью Рощиной и На-
тальей Игнатенко, директором маминого фонда. У 
меня был концерт в Касселе и только через неделю 
приехала в Лейпциг и осталась с мамой. За это 
время ей был сделан курс «химии», который не 
дал результатов, которых ждали. Потом — курс 
лечения антителами (это такая новая методика, 
когда раковые клетки пытаются убить конкретным 
антителом). Но у нее начались очень сильные 
боли. Врачи не сразу определились с диагно-
зом, но быстренько антибиотиками всё убрали. 
Во всяком случае, анализы стали лучше. Потом 
приехали опять Люба Рощина и наша близкая под-
руга, певица и актриса Оленька Балашова. Меня 
отправили на побывку домой, потому что у меня 
маленький ребенок. Элии скоро пять лет.
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— Хотелось бы уточнить: пересадка кост-

ного мозга или пересадка стволовых клеток? 
Такой перед вами стоял выбор?

— Не было даже речи о пересадке стволовых 
клеток — это полная чушь. Как чушь и то, что у 
мамы в клинике была чудовищно крохотная палата. 
Неправда: огромная палата, где помещались ма-
мина кровать, обеденный стол, телевизор, потом 
— моя кровать, когда я стала там постоянно жить. 
Громадная была ванная с душем, с раковиной.

— Больница. Гнетущее ожидание неиз-
вестного. Какое у нее было настроение? Что 
вы делали?

— У нас получилось два месяца такого тесно-
го совместного проживания, чего не было никогда 
раньше. Что делали? Рассказывали анекдоты, 
разговаривали о детях. Читала она мало, потому 
что была слабенькая: «химия» — вещь суровая. 
Она писала стихи, писала свою книжку…

— Диктовала вам?
— Нет, сама писала, рукой. В депрессии она 

не была, но бывали периоды, когда она говорила: 
«Тяжко, очень тяжко». И очень переживала, что 
нуждалась в посторонней помощи: слабость и 
беспомощность ее не угнетали, а именно очень 
сильно раздражали. Она была человеком муже-
ственным, очень позитивным. То, как она себя 
вела, было очень ожидаемо. Скажем так, она не 
хотела умирать, но сказала: «Если это мой час, 
значит, так тому и быть. Когда позовут, тогда и 
пойду».

Так вот, на 30 декабря назначили пересадку 
костного мозга, донорского. А когда человека 
готовят к пересадке, накануне еще одним сеансом 
«химии» и облучения в ноль выводят всю иммунную 
систему — для того чтобы не было агрессии со 
стороны трансплантата. Но на этой почве любая 
инфекция опасна: своей защиты  нет, бороться 
организму нечем. Но накануне трансплантации у 
мамы диагностировали сепсис — инфекция пошла 
в кровь. Но все равно решили, что пересадку надо 
делать, что с инфекцией будут бороться парал-
лельно, в процессе приживания пересаженного 
костного мозга.

31 декабря наступило ухудшение, мама вела 
себя неспокойно — такое пограничное сознание, 
когда человек адекватно отвечает на вопросы (кто 
он и где), но не совсем адекватно контролирует 
свои действия. И для того, чтобы она не мешала 
процессу собственного выздоровления, не по-
вредила катетер, не нервничала, ее ввели в ис-
кусственную медикаментозную кому на несколько 
дней. И, к сожалению, из той комы, в которую ее 
ввели и которая перешла в естественную, мама 
уже не вышла. Постепенно все внутренние органы 
начали отказывать, держался только мозг и еще 
какое-то время сердце на препаратах.

— Ваш первый диплом — фельдшерский. 
Это вам как-то помогло в клиниках, когда вы 
ухаживали за мамой?

— Конечно. Я ведь работала как раз на гемо-
диализе. У меня был очень малый опыт работы в 
детской больнице Святого Владимира, но мне 
его хватило, чтобы я всю свою жизнь относилась 
по-другому к жизненным проблемам.

Уже в Лейпциге старшая медсестра, которая 
за мамой ухаживала, когда маму мыла, нас снача-
ла выгоняла. А потом сказала: «Я вижу, у тебя нет 
страха. Давай ее мыть вместе». Для меня это тоже 
было частью прощания с мамой, возможность 
сказать на физическом уровне, что я ее люблю. 
Как будто не я была ее ребенком, а она — моим. 
Мы ее мыли под красивую музыку, перевязывали, 
переворачивали, обкладывали подушками — это 
надо было делать три раза за день. 

Вообще, то, что мы делали, на самом деле 
очень просто делается. Только надо учить навыкам 
ухода за больными. Учить как обязаловку — тогда 
бы люди не отправляли своих родственников в 
дома престарелых, в хосписы… Ведь от одной 
мысли, что у тебя дома окажется лежачий больной, 
— сразу паника, истерика: всё, жизнь закончилась! 
А она не закончилась: это занимает не так много 
времени и физических сил. А потом, у тебя есть 
потрясающее чувство близости к этому человеку, 
особенно если это твои родители. Как в детстве: 
вы мокрые, грязные, голодные, орете, а вас взя-
ли — помыли, переодели, покормили, прижали к 
груди. А это то же самое, только с точностью до 
наоборот. И совесть твоя спокойна …

— Врачи ждали перелома?
— Профессор, который занимался ее лечени-

ем от лейкоза, очень ждал и надеялся, что пройдут 
положенные две недели после пересадки и будет 
результат: прижился или нет? Он пытался под-
держивать в нас надежду. Но врачи реанимации в 
своих прогнозах опирались на собственный опыт 

и уже где-то с 5–6 января говорили нам, что, с их 
точки зрения, точка невозврата пройдена.

— По-вашему, немецкие врачи сделали 
все, что возможно, или…

— Конечно. У меня нет не то что претензий — я 
бесконечно им благодарна. Результат совершенно 
не зависит от социального статуса пациента, от 
национальности — а только от того, как организм 
реагирует. Все, что могли сделать, они сделали, 
держали ее столько, сколько могли. Они дали 
нам возможность троим быть с ней в реанимации 
сутками. Так что она уходила не одна. И врачи, и 
медсестры относились к ней так… ну, как будто 
она их мама. Они нам говорили, что, когда человек 
лежит в коме и ни на что внешне не реагирует, 
это не значит, что его здесь нет. Поэтому они по-
стоянно разговаривают с ними, просят прощения 
за то, что нужно включить свет, еще что-то. А мы 
все время ставили ей музыку слушать: находясь в 
коме в реанимации, она прослушала всю Всенощ-
ную Рождественскую. Мы читали ей все четыре 
Евангелия с утра до ночи. И нам это чтение дало 
больше, наверное, чем ей.

— Как воцерковленный человек она успе-
ла причаститься?

— Перед отъездом причастилась, а когда 
уже впала в кому, числа 6-го, мы звонили владыке 
Меркурию, с которым они дружили, и он читал 
канон на разлучение души с телом — онлайн.

— По Скайпу?

— Ну, практически да, хотя это другая си-
стема. Когда стало понятно, что ей остается жить 
несколько минут, мы снова позвонили владыке, 
и он читал отходную. И мама ушла в тот момент, 
когда он сказал: «Аминь». Так что мама ушла так 
очень по-христиански, получив все отпусты, ко-
торые полагаются.
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— Елена Васильевна до последнего 

выходила на сцену в «Пиковой даме» в Ми-
хайловском театре. И будучи уже больной, 
объездила полстраны с концертами. Вы ей 
говорили, что тяжелый график, и надо бы 
поберечь себя?

— В нашей семье все подчиняются опреде-
ленным законам. Если мама говорит: «На эту тему 
мы не разговариваем» — это значит, что на эту 
тему мы не разговариваем. И если я говорю: «Я 
не хочу обсуждать эту тему» — мы не обсуждаем 
эту тему. У нас в семье существует уважение к 
мнению другого члена семьи. Кто я такая, чтобы 
ей диктовать? 

— Родная дочь.
— Она не моя собственность, и какое я имею 

право говорить, как ей жить? Если она плохо себя 
чувствовала, то отменяла поездку. Ну, уж если 
приезжала, то отрабатывала концерт по полной 
программе, не сокращала ничего, не пыталась 
поставить в программу простые в исполнении про-
изведения. Болезнь не повлияла на ее привычки; 
может быть, она стала немного мягче, прощающей 
окружающих. Я не могу сказать, что она снизила 
свои критерии в оценках людей и поступков, но она 
стала проще отпускать их. Если раньше она могла 
обижаться, возмущаться, то теперь не держала 
зла, а просто отпускала из своей жизни тех, кто 
делал ей больно, предавал…

— К вопросу о прощении: на канале «Куль-
тура» несколько вечеров подряд шел фильм 
о Елене Васильевне — красавица, королева в 
жизни и на сцене. И она с теплом говорила о 
Галине Павловне Вишневской, а у них, мягко 
говоря, были очень непростые отношения. Вы 
это имеете в виду под «отпустила»?

— Там ведь история очень сложная и не-
простая, проходит под грифом «все не так и не 
об этом». И то письмо было не об этом, и не те 
люди его подписывали (речь идет о письме, под-
писанном солистами оперы Большого, против 
Ростроповича и Вишневской в ЦК КПСС. — Авт.). 
Когда Вишневская с Ростроповичем уже жили за 
границей, в какой-то момент они с мамой пересе-
клись в одном театре. И мама, вернувшись, тогда 
сказала: «Господи, мне было их так жалко! Человек 
потерял Родину, и ему как-то надо найти источник 
своих бед. Ну, зафиксировались они на мне. Ну 
что теперь делать? Только пожалеть их».

Ведь эта история была более музыкантская, 
чем политическая. И вот так с годами сложилась 
определенная версия о двух непримиримых врагах 
— Образцовой и Вишневской. Но конкурентками 
они никогда не были: одна — сопрано, другая — 
меццо. А почему к маме было такое отношение? 
Может, потому, что она сделала большую карьеру 
из всех тех, кто был замешан в этой истории. Но 
я думаю, что они как-нибудь сами теперь там 
разберутся.

— Без Елены Васильевны Фонд Образ-
цовой будет существовать и работать? Вы 
собираетесь в нем работать? Если да, то в 

качестве кого?
— Я надеюсь, что он будет работать. Пока 

меня не позвали туда. Если пригласят, буду с 
удовольствием это делать. А так мне есть чем 
заняться. Потому что есть академия — осущест-
вленная мечта мамы, уже есть помещение, будет 

первый набор.
— А вы встанете во главе?
— Не уверена: директора назначает по-

печительский совет. Но участвовать в работе 
академии я, конечно, буду. И потом, мамины 
конкурсы молодых оперных певцов — в этом 
году в Санкт-Петербурге пройдет десятый, 
юбилейный.

— Какое странное совпадение: ваша 
мама оставила академию, Вишневская 
— школу, которую возглавляет ее дочь 

Ольга… Вы в каких отношениях?
— Я считаю, что это правильно: когда ты 

в такой семье растешь, то знаешь всю кухню 
изнутри, все разговоры только про это. Мама 

всегда рассказывала мне, что и как она хочет 
сделать в академии. Я уже не говорю о том, что я 
певица. И, по счастью, все педагоги, которых со-
биралась приглашать мама, до сих пор здравству-
ют и были ее друзьями, когда я пешком под стол 
ходила. И жизнь, и профессия, и мама меня к этому 
подготовили. У Галины Павловны Вишневской 
чудные дочери — Ольга и Лена. Мы встречались 
несколько раз на каких-то приемах. Дружить мы 
не дружим, но знаем друг друга, здороваемся, у 
нас нормальные отношения. Они обе очень кра-
сивые, умные. 
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— Лена, вы все-таки удивительно похожи 

на маму. 
— Да? А мне все говорят, что я больше по-

хожа на папу. Как мама всегда смеялась: «Мы ж 
старались».

— Вы 16 лет прожили в Испании. Почему 
приняли решение вернуться в Россию?

— Вернуться я мечтала уже на второй год, 
но ребенок ходил в школу, и там оказалась очень 
большая разница в программах. И выдернуть его 
оттуда, привезти сюда и заставить начинать все с 
нуля… Испанская программа просто ужасная.

— А все клянут российскую систему 
образования…

— Что вы! Вы даже не можете себе пред-
ставить тот чудовищный уровень образования! 
Когда Сашка окончил школу (сейчас ему 26), то я 
уже тогда била копытом, но в ту пору встретила 
Джорди, и мне надо было сделать так, чтобы в 
его голову пришла мысль: надо ехать в Россию. 
И мой муж принял решение: в Россию.

— Ваш испанец здесь не мерзнет?
— Во-первых, он каталонец, во-вторых, ему 

очень нравится, что здесь настоящая зима. И он 
такой тут настоящий русский бородатый мужик, 
водки любит выпить, мечтает через год получить 
российское гражданство, работает в русской 
компании, анекдоты на русском рассказывает. 
Прекрасно говорит по-русски. Он — любовь всех 
продавщиц в нашем районе. В магазинах мне 
говорят: «Твой-то сегодня приходил за картошкой, 
без шарфа простудится». Когда он приезжает в 
Испанию, начинает рассказывать о плюсах про-
живания в России — и находит этих плюсов все 
больше. 

На самом деле это только так кажется, что 
хорошо там, где нас нет. Но когда ты пожил в той 
же Испании, понимаешь, что жить лучше здесь. 
Не потому, что где родился, там и пригодился. А с 
точки зрения социальных благ, которых в Испании 
не дождешься, не допросишься. И менталитет 
совсем другой.

6
— Вы ведь работали с Монтсеррат Каба-

лье. А кто вам больше помог в профессии: 
Кабалье или мама?

— Кабалье, конечно. Потому что мама была 
против того, чтобы я пела, а Кабалье пригласила 
меня заниматься, потом стала брать меня в свои 
спектакли, а потом «свободное плавание» уже 
было без всех. Если ты поешь плохо и на тебе 
нельзя сделать деньги, то, соответственно, тебя 
и не возьмут. А меня брали.

Где-то года через полтора после моего 
отъезда в Испанию мама сказала, что она 
несколько погорячилась, что не хотела видеть меня 
певицей. Мы пели с ней в Венгрии, в Испании, пока 
я там жила. Там на оперном фестивале местные 
нас с ней звали «сантос Эленас де лос гатос» — 
«святые Елены кошачьи». Потому что за нами 
ходила толпа озверевших котов, и мы их кормили с 
завтраков, обедов и ужинов. Испанцы говорят нам: 
«Когда вы уезжаете, они как будто рассасываются, 
их нет». Потом проходит год, и все знают: как 
только Елены приедут, коты со всех окрестных 
гор и деревень сбегутся. Они были дикие, на руки 
не давались. Мама идет по деревне — за ней 
штук 20 строем. Среди моих котов у мамы был 
один ушастый любимец — так вот, когда она к нам 
приезжала, он у нее кофе подворовывал. Поначалу 
она удивлялась: «Это ты мой кофе выпила?» — «Ну 
как я могу его выпить, если я его вообще не пью». 
И все последние концерты мы практически вместе 
пели — объездили  практически всю Россию и 
ближнее зарубежье.

— Владимир Кехман, худрук и директор 
Михайловского театра в Петербурге, первый 
пригласил вашу маму возглавить оперу…

— Еще до болезни, когда мама поняла, что 
она не может петь все то, что пела раньше, — в 

этот момент как раз пришло от него предложение 
сначала стать худруком, потом советником. Это ее 
тогда очень поддержало. Это ей дало возможность 
ставить оперы, помогать молодым осваиваться 
на сцене, чаще бывать в Петербурге. В Лейпциге, 
в клинике, она мне сказала: «Ленка, если бы не 
Кехман, не знаю, что бы я делала?» Мама очень 
болела, последние полгода она практически ни-
чего не пела, а Владимир Кехман продолжал ей 
платить зарплату.

Когда он звонил ей в Лейпциг, они общались 
трогательно-грубовато. «Мамочка, ну ты как?» 
— «Папочка, вот плохо, сегодня тяжко. Скажем 
дружно...». — «Не переживай, если что, мы тебя 
похороним». Хоронить не хоронил, а поминки де-
лал он, оплатил всё. Казалось бы, на этом миссия 
его выполнена, но он мне звонил, поддерживал, 
вызвал в Питер, предложил работу.

— Петь? Или должность?
— Он пригласил меня советником. И мамины 

друзья продолжают звонить и предлагать по-
мощь. И это люди, которым я ничего дать не могу, 
но они очень любили маму: Сергей Осинцев с 
женой (мама была крестной матерью их дочери) 
или Татьяна Котегова — дизайнер всех маминых 
платьев…  Хочет, чтобы я их все забрала.
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— Елена Васильевна была красавицей. 

Болезнь уничтожила красоту?
—Маму болезнь изменила очень сильно.. 

Наше отношение к ней это не поменяло никак. В 
реанимации я ее целовала, говорила: «Ты моя де-
вочка, самая красивая на свете». И в этот момент 
я подумала: может, со стороны это выглядела 
абсурдно, фальшиво, но для меня она была са-
мой замечательной, самой красивой. На нашем 
сестринском совете мы решили, что прощаться 
люди будут с той, кого они помнят.

Она просила, чтобы не было на похоронах 
никаких речей, траурных маршей, пафосных па-
мятников. «Я хотела бы, чтобы меня вспомина-
ли смешными историями, анекдотами, и чтобы 
вы чувствовали, что я во всей этой компании 
участвую». 

— Какой она хотела памятник?
— Она не хотела памятник — хотела крест. 

«Пусть ничего не давит», — сказала она мне. Я сде-
лаю крест, посажу сирень — любимые ее цветы.

Знаете, за прошедшие после смерти 29 дней 
она сделала конкретно и для меня, и для некоторых 
других наших друзей много, и это ясно показывает, 
что она не только про нас помнит, но что никуда и 
не собиралась уходить. Просто у нее появились 
другие возможности.

— Вы меня заинтриговали. Что же она 
такого сделала за эти 29 дней?

— Скажем, полтора года мы не могли поймать 
Илзе Лиепу: моя дочка занимается балетом, и 
мы очень хотели попасть в ее школу. «Мы сейчас 
позвоним Илзочке, — говорила мама, — найдем 
ее, попросим». Но не найти Илзе: то телефон 
потеряли, то еще что-то. А дней десять назад 
у меня интервью на радио — по коридору на-
встречу идет Илзе. Или когда я была маленькой, 
просила у родителей брата или сестру. Я считаю, 
что очень сознательно Елена Васильевна две по-
следние недели своего пребывания на этой земле 
в состоянии комы дала мне двух сестер — Любу 
Рощину и Олю Балашову. Когда она уходила, они 
держали ее за руки, и я абсолютно точно знала, 
что они мои сестры.

Единственное, что на меня свалилось неожи-
данного, — ответственность. И сейчас получается, 
что надо быть главой клана, а из меня глава клана... 
Но раз мама сказала «надо» — значит, надо. Еще 
осталось четыре собаки (той-пудели), бегают вот 
теперь по даче. И рыбы остались — карпы у нас 
там живут японские: летом в водоеме, а зимой — в 
аквариумах. Карпов штук девять…

— Чем же японские от наших 
отличаются?

— Они цветные и больше наших. При этом 
умненькие, живут очень долго, плодятся все время. 
Еще сомики там есть — они чистят аквариумы.

Каждое утро у меня начинается очень инте-
ресно — я просыпаюсь и говорю: «Ну, мама, что 
сегодня будем делать?» У меня нет ощущения, что 
ее нет. Может, потому, что я привыкла в реанима-
ции разговаривать с ней, не ожидая ответа вслух. 
И Кехман мне сказал, что он с ней разговаривает 
и советуется до сих пор.

Знаете, я до сих пор не могу плакать по ней. 
Я плакала дважды: один раз во время прощания 
в Большом театре, но не из-за нее. А когда мы 
вышли из театра, стояла толпа, которая не успела 
войти с ней проститься. И люди стали отдавать 
мне цветы, через полицию тянулись: «Возьмите 
цветы для вашей мамы!» — и жали мне руку, вот 
тогда я заплакала от такого количества людской 
любви. А второй раз я заплакала, когда нам позво-
нили и сказали, что в одной газете будет мамина 
фотография в больнице. Было воскресенье, мы 
пытались найти главного редактора, нашли его, и 
я сказала: «Если это будет опубликовано… Лучше 
не надо этого делать». В общем, фотография 
была снята. Вот тогда я заплакала, но не по маме, 
а от обиды: до чего же можно дойти! Ведь мама 
рассчитывала на порядочность того, кто фото-
графировал ее в больнице.

Знаете, у меня есть уверенность в том, что 
все там у мамы хорошо. Она была взята в такую 
огромную любовь, что плакать о ней не получается. 
Можно огорчаться, что тебе ее лично не хватает. 
Но не заплакать мне никак. 

Марина РАЙКИНА.
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— Мама умерла. А уже через 
полтора часа мне стали звонить, 
дергать с интервью. Потом в 
газетах появились какие-то 
глупости, вранье, слухи: чем 
мама болела, как уходила, 
немыслимые диагнозы… — 
рассказывает мне дочь Елены 
Образцовой, удивительно на 
нее похожая, и тоже Елена. 
— Какая-то женщина в одной 
крупной газете выступила как 
лучшая мамина подруга, а 
мы всей семьей минут сорок 
вспоминали: кто это? Мне всегда 
казалось, что у людей должны 
быть внутренние нравственные 
барьеры…
Впервые дочь великой оперной 
певицы решилась рассказать, 
как уходила ее мать.

Дочь великой певицы  
о последних  
днях жизни  
Елены Образцовой

ПЛАКАТЬ  
ПО МАМЕ» 

« Я ДО СИХ ПОР 
НЕ МОГУ  

ЕЛЕНА ОБРАЗЦОВА-
МЛАДШАЯ:

Гости 65-го Берлинале облачились в пионерские галстуки  

Две Елены — 
мать и дочь.

ПАВЛИК МОРОЗОВ СТАЛ ДЕВОЧКОЙПо случаю юбилея 
программы 65-го Берлинского 
кинофестиваля до предела 
набили всевозможной 
кинопродукцией, какую себе 
только можно представить. 
 А жюри основного 
конкурса под руководством 
американского режиссера 
Даррена Аронофски придется 
выбирать лучшего среди 
классиков, которых подтянули 
в несвойственном Берлинале 
количестве, немного разбавив 
теми, кто помоложе.  

Кадр из фильма 
«Пионеры-герои».

Кадр из фильма «14+».

Николь Кидман.
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КРОССВОРД

ГОРОСКОП

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Летняя страда после 
Петрова дня на Руси. 4. Скидка с назначенной 
цены в разговорной речи. 10. Поэт для компо-
зитора в процессе написания песни. 11. Ученый, 
«не знающий сослагательного наклонения». 
13. Оптика для слабовидящей старушки. 14. 
Оружие, позаимствованное бандитом у бейс-
болиста. 15. Урок, на котором изучают теорему 
Пифагора. 16. Пустой щелчок вместо выстрела. 
18. Розово-красная «пудра» для щек и подчер-
кивания скул. 20. Локомотив с кочегаром. 22. 
Шпингалет для запирания двери. 23. Музыкаль-
ная гимнастика с Синди Кроуфорд. 24. «Летучая 
мышь»  Иоганна Штрауса-сына. 27. «Косолапый» 
вредитель, с которым борется огородник. 30. 
Механический робот, подаренный мальчику. 32. 
Основные игроки команды. 34. Обслуживание 
клиентов ресторана. 35. «Снежный барс» среди 
спортсменов. 36. Предельное ограничение по 
возрасту. 38. Экспромт в буриме. 39. Бухгалтер 
наивысшей квалификации. 40. Южная соседка 
француженки. 41. Смена белья, упакованная в 
газету. 42. Невнимательный человек, ставший 
жертвой карманника.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кустарная «горилка» на 
деревенском застолье. 2. «Одежка» для голых 

стен. 3. Бесстрашие бойца, бьющегося не на 
жизнь, а на смерть. 5. Профессия сизоносого 
Джузеппе — друга папы Карло. 6. Пустяковая 
травма, что до свадьбы заживет. 7. «Искус-
ственная почка», к которой подключен пациент. 
8. «Сравнение» еще не готового платья и фи-
гуры клиентки портнихи. 9. «Флаер» из пачки, 
найденной при обыске у революционера. 10. 
Канцелярская «подвеска» для елочного шарика. 
12. Вода, в которой раки краснеют. 17. Перевод 
предприятий военно-промышленного комплек-
са на выпуск товаров народного потребления 
. 19. Зола, внесенная в кислую почву. 20. Ма-
натки, собранные изгнанным из дома мужем. 
21. Утренний ритуал девушки, следящей за 
фигурой. 25. Каждый участник банкета для офи-
цианта. 26. «Домодедово», где приземляются 
самолеты. 27. Вымогатель, который втерся в 
доверие наивному человеку. 28. Ложь, поро-
чащая честное имя бизнесмена. 29. Острое 
столкновение на митинге. 31. «Орган», расша-
танный у истерички. 33. Дымящаяся «ладанка» 
попа. 34. Вооруженная охрана короля. 37. Во-
лат, ставший талисманом чемпионата мира по 
хоккею в Минске в 2014 году. 38. «Байка» о том, 
как царь Петр арапа женил.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фортуна. 4. Оптовик. 10. Красота. 11. Участок. 13. Ринг. 14. Щука. 
15. Псевдоним. 16. Лагерь. 18. Оправа. 20. Котелок. 22. Мяуканье. 23. Праздник. 24. Триат-
лон. 27. Панорама. 30. Рикошет. 32. Вокзал. 34. Сальто. 35. Остановка. 36. Очаг. 38. Тигр. 39. 
Динамик. 40. Толстяк. 41. Счастье. 42. Инфаркт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Февраль. 2. Торг. 3. Насыпь. 5. Письмо. 6. Овощ. 7. Караван. 8. Развитие. 
9. Губошлеп. 10. Княгиня. 12. Кусачки. 17. Раскраска. 19. Поддержка. 20. Канцлер. 21. Кларнет. 
25. Расклад. 26. Накладка. 27. Пошлость. 28. Мельник. 29. Автобус. 31. Возраст. 33. Лошадь. 
34. Сапсан. 37. Гипс. 38. Тяга.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ магнитофоны:
Награ, МЭз-28, 
радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

ИЗБАВЛЕНИЕ 
ОТ

ПИЩЕВОЙ 
ЗАВИСИМОСТИ

8(966)143-99-43
10:00—21:00 
ежедневно

www.DOCTOR-LAPTEV.ru

предлагаю

консультации

✓ Внимание! Объявления, 
размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

 помощь в получении 
денег! С любой кредитной 
историей. 100% гарантия 
т. 8-925-123-02-22

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

КНИЖНЫЙ 
МАГАЗИН
покупает у населения
б/у книги и библиотеки

ОПЛАТА СРАЗУ
(495)916-36-60, (499)254-04-70

предлагаю
❑ женю татар и других  

т. 8-916-341-77-82, 
8-499-499-41-45

❑ сваха — гарантированно! 
т. 8-926-968-94-55

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ обмен 

неприватизированных 
квартир 
т. 8-965-439-06-31

сдаю
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87 

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495) 517-19-30

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8(495)226-86-87
❑ адвокаты.

Бесплатные консультации. 
т. 8(495)407-05-28

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

 правовая помощь. 
8-916-609-07-44

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, микросхемы, ПП3, 
разъемы.
(499)126-02-60

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-925-11-00-726
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91
❑ массажисток 

т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

❑ отдых 
м. "Коломенская" 
т. 8-968-060-99-35

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых 
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых 
т. 8-915-200-48-12

 отдых 
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых 
т. 8-985-227-92-72

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

куплю
❑ фантики

от жвачек и конфет, 
открытки, календарики 
куплю. 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30
❑ автоперевозки. 

т. 8-495-589-80-42

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ АНТИСТРЕСС,

все районы 
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых 
т. 8-903-128-45-45

❑ все виды
релаксации
по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87
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ОВЕН (21.03–20.04) В первой половине недели 
вы вряд ли найдете единомышленников в своих 
начинаниях. После 11 февраля ваши желания до-
биться перемен начнут успешно воплощаться в 
конкретные дела. 12–13 февраля можно ожидать 
выгодных контрактов и сделок, если справитесь 
со своими эмоциями и проявите максимальную 
осторожность в делах. 14–15 февраля благотвор-
ное влияние окажут музыка и бассейн.
ТЕЛЕЦ (21.04–21.05) В понедельник привет-
ствуются работы по наведению порядка на ра-
бочем месте. 11 февраля сумбурный день, не 
спешите приступать к новым делам. 12 февраля 
вы переполнены идеями, однако руководство 
не слишком их одобряет. Ваше время еще не 
пришло. 14 февраля возможно ухудшение здо-
ровья, особенно у женщин. Желательно снизить 
нагрузку. 15 февраля успешными будут научные 
занятия, возможно, проснется интерес к изуче-
нию иностранных языков.
БЛИЗНЕЦЫ (22.05–21.06) С 11 февраля ваша 
главная планета Меркурий вернется в режим 
прямого движения, и многие проблемы посте-
пенно будут решаться в вашу пользу. Вы можете 

обращаться к руководству с любыми вопросами, 
которые раньше откладывались в сторону. В 
личной жизни сильное желание быть в центре 
внимания. Если у вас есть таланты, за поклон-
никами дело не встанет. 14 февраля, в День влю-
бленных, вы будете иметь успех в общественных 
мероприятиях или просто пойти на концерт с 
любимым человеком, но из-за вашего самолю-
бования отношения могут не сложиться.
РАК (22.06–22.07) Положение планет по отно-
шению к знаку Рака благоприятно для всех сфер 
вашей жизни. 9–10 февраля — подходящие дни 
для любых дел, связанных с домом и семьей. 11 
февраля все внимание детям и любимым. 12 
февраля ваша настойчивость и целеустремлен-
ность дадут успехи в карьере и творчестве. 14 
февраля нерабочее настроение, но повезет в 
любви. 15 февраля высокие чувства, любовь, 
хороший день для тех, кто решил венчаться.
ЛЕВ (23.07–23.08) Благодаря влиятельным 
связям или собственному высокому положению 
большинство представителей знака Льва до-
биваются прогресса даже в это нелегкое время. 
Удача ожидает вас в политике, руководящей 

работе, шоу-бизнесе. 9 февраля во второй по-
ловине дня можно оформлять договоры, согла-
шения только с проверенными партнерами. По-
сле 11 февраля устанавливайте новые деловые 
связи. 13 февраля с утра опасайтесь обмана и 
мошенничества. 14 февраля ваша чрезмерная 
активность и настойчивость дадут негативный 
результат как в делах, так и любви.
ДЕВА (24.08–23.09) Вся предстоящая неделя 
будет заполнена работой. 9–10 февраля при-
дется срочно «подчищать хвосты», заниматься 
отложенными делами. 11 февраля появится воз-
можность переоборудовать рабочее место. 13 
февраля с утра воздержитесь от домашних раз-
борок, чтобы не испортить себе настроение на 
весь день. 14 февраля напряженная обстановка 
в доме весь день. Постарайтесь сгладить эту 
ситуацию общими делами по дому.
ВЕСЫ (24.09–23.10) На первом месте личная 
жизнь. Если вы еще одиноки, после 11 февраля 
вырастут ваши шансы встретить свою поло-
винку, скорее всего в пути или по месту учебы. 
Неплохо складываются дела у семейных пар. 
С подрастающими детьми легко найти общие 

интересы. 9 февраля вечером планируйте общие 
дела с детьми. 12 февраля — благоприятный 
день для профессиональной деятельности или 
для занятий спортом. 14 февраля поездки не-
желательны. В воскресенье можно приглашать 
гостей.
СКОРПИОН (24.10–22.11) Тревожная неделя у 
большинства представителей знака Скорпиона, 
когда можно ожидать резких перемен на службе. 
Проведение любых серьезных дел лучше начи-
нать только после 11 февраля. В личной жизни 
большое оживление. На предстоящей неделе вас 
ожидают романтические знакомства и любовные 
встречи. 10–11 февраля свидания будут нежными 
и поэтичными. 12 февраля излишняя настой-
чивость может вызвать неприязнь по стороны 
вашей избранницы (избранника). 13–14 февраля 
избегайте выяснения отношений. В воскресенье 
совместное посещение кино, концерта доставит 
вам большое удовольствие.
СТРЕЛЕЦ (23.11–21.12) В данный период ваши 
шансы на победу и поражение в делах примерно 
равны, а излишняя активность может ухудшить 
ситуацию. Звезды советуют использовать это 

время для повышения уровня знаний. Начи-
ная с 11 февраля для вас будут открыты двери 
в любых видах обучения. 13 февраля повезет 
в творческих занятиях. 14 февраля семейные 
неурядицы заставят вас провести день вне дома. 
В воскресенье днем удачный момент для покупки 
подарка любимому человеку.
КОЗЕРОГ (22.12–20.01) 9–11 февраля большая 
нестабильность в финансовой сфере. Однако 
сохраняйте спокойствие. Если вы руководитель 
того или иного ранга, примите меры, чтобы из-
бежать хаоса и неразберихи в делах. 12 февраля 
— хороший день для различных совещаний, 
открытость и готовность к компромиссу позво-
лят укрепить деловые связи и наметить новые 
контакты. 13–14 февраля — неспокойные дни, 
возможны срывы, нестыковки с партнерами. 15 
февраля доверительный разговор с любимым 
человеком облегчит вам душу.
ВОДОЛЕЙ (21.01–19.02) В это время вы в цен-
тре всеобщего внимания и легко добиваетесь 
успехов в любом деле. В приоритете духовные 
интересы, что не мешает вам просчитывать 
и материальные плоды вашей деятельности. 

9–10 февраля успешно решатся неподъемные 
ранее проблемы. 11 февраля откроются новые 
неожиданные перспективы. 13 февраля с утра 
не стоит заниматься финансовыми делами, 
покупки неудачны. Вечером случай на вашей 
стороне. 14 февраля, возможно, вы не услышите 
признаний в любви, которых ждете, а подарки 
разочаруют вас.
РЫБЫ (20.02–20.03) Многие представители 
знака Рыб сосредоточены на сфере карьеры, 
одни стремятся продвинуться за счет своих 
уникальных способностей, другие находятся в 
поиске работы. 9 февраля будут шансы устро-
иться на перспективную работу, но действуйте 
быстрее. 12 февраля реализация ваших планов 
потребует очень большой настойчивости. 13–14 
февраля все пойдет в разрез с вашими планами, 
но случай может выручить вас в последнюю 
минуту. Надейтесь на удачу.
Внимание! Только на сайте http//goroskop.
mk.ru — ваш астрологический прогноз на 
каждый день, на целый год, гороскоп со-
вместимости и многое другое. Узнайте все 
о своих звездах!

С 9 ПО 15 ФЕВРАЛЯ

В возрасте 78 лет скончался первый 
постсоветский министр образования, 
предтеча нынешней реформы отече-
ственной школы Эдуард Дмитриевич 
Днепров. Его главными идеями были 
cвобода и гуманизация образования. И 
не его вина, что во многом они остались 
нереализованными.

Поначалу Эдуард Днепров собирался про-
должить семейную традицию и стать военным 
моряком: учился в Ленинградском нахимовском 
училище, закончил Высшее военно-морское 
училище им. Фрунзе, а затем служил на военных 
кораблях. Там он впервые и продемонстрировал 
качество, о котором потом будут с восхищением 
говорить коллеги по образованию и те, кому вы-
пала честь просто его знать.

В 1961 году штурман и парторг эскадренного 
миноносца «Отменный» старший лейтенант Дне-
пров взял и написал Хрущеву о необходимости 
демократических реформ в стране — введении 
двухпартийной системы, назначении граждан-
ского министра обороны и т.д., и т.п. Итог ока-
зался закономерным: следствие по политической 
статье (а к этому времени были реабилитиро-
ваны еще далеко не все политзаключенные), 
исключение из партии и понижение в воинском 
звании. Тогда же начались серьезные проблемы 
со здоровьем, и весной 1971 года Днепров уво-
лился со службы.

Еще в 1967 году военный моряк защитил 
диссертацию на соискание ученой степени 

кандидата исторических наук. А после уволь-
нения он стал работать старшим научным со-
трудником, а затем заведующим лабораторией 
истории отечественной школы и педагогики НИИ 
общей педагогики Академии педнаук СССР. Так 
Днепров пришел в образование.

В перестройку он выступил в «Правде» со 
статьей о необходимости реформы образования. 
И убедил руководство страны. В 1988 году ми-
нистр образования Ягодин сформировал времен-
ный научно-исследовательский комитет (ВНИК) 
«Школа», назначив его руководителем Днепрова. 
Там и была разработана концепция реформы 
«Четыре «д»: деидеологизация, демократизация, 
диверсификация и децентрализация образова-
ния, а в июле 1990 года Верховный Совет избрал 
Днепрова министром образования России, дав 
карт-бланш на ее реализацию.

Позже основные положения концепции 
вошли в принятый в 1992 году Закон «Об обра-
зовании»: по версии ЮНЕСКО — один из самых 
прогрессивных и демократических образова-
тельных законов XX века. Но в декабре 1992 года 

Днепров оставил пост министра, вскоре после 
того защитил докторскую диссертацию по пе-
дагогике, а затем стал заниматься проблемами 
реформы образования в Российской академии 
образования (РАО).

Надо признать: несмотря на значительный 
вклад Днепрова в демократизацию образования 
в нашей стране, его идеи часто критиковали. 
Критикуют и сейчас. Иногда — справедливо, 
чаще — нет. Однако в любом случае с Днепро-
вым ушла целая эпоха, заявил «МК» членкор РАО 
Александр Абрамов:

— Это была чрезвычайно яркая и крупная 
личность — редкое по нынешним временам яв-
ление. Он был человеком поступка. Был очень 
сильным историком образования. Обладал фан-
тастической работоспособностью. Его идеи, 
задуманные в «романтическую» эпоху пере-
стройки 80-х годов, работали в 90-е годы, а по 
количеству новых идей и новых педагогических 
школ то время не уступало началу 20-х годов ХХ 
века. Любимой фразой Днепрова была: «Наш 
главный ресурс — свобода!» Возможно, поэтому 
в период безденежья начала 90-х наша школа 
не впала в спячку, а активно развивалась, в том 
числе и после ухода Днепрова из министерства. 
Наверное, это и был главный позитивный ре-
зультат его работы — стимулировать развитие 
системы образования. Да, некоторые направ-
ления впоследствии оказались тупиковыми. Но 
проверить это было можно лишь практикой. И 
он не побоялся.

Марина ЛЕМУТКИНА.

В рамках проекта-конкурса по вне-
дрению IT в школы двадцать столич-
ных школ выиграли и уже получили 
комплекты уникального оборудования 
для образования, на очереди еще 200 
учебных заведений, ожидающих по-
дарка в этом году. 

Проект «Школа новых технологий» про-
водится Департаментом образования Москвы 
уже второй год, дабы стимулировать столичные 
школы развивать у себя инновационные обра-
зовательные технологии. В проекте участвуют 
передовые школы — из рейтинга топ-400, удо-
стоенные гранта мэра Москвы и т.п. Участники 
проекта доказывают готовность к внедрению 
современных учебных информационных тех-
нологий, презентуя на конкурсе свои проек-
ты. По итогам года жюри из представителей 
крупнейших мировых IT-компаний выбирает 
несколько десятков победителей и награждает 
школы высокоскоростным интернет-каналом 
и всевозможными продвинутыми учебными 
гаджетами и софтом.

— Сегодня в проекте участвуют 220 школ, 
в которых учится около 400 000 детей, — рас-
сказал руководитель «Школы новых технологий» 
Игорь Марчак. — Двадцать школ уже получили 
высокотехнологичное оборудование, еще двести 
— в процессе согласования закупок в этом году. 
Оборудование дорогое и современное, часть 
средств на него давал город, а часть учебные 
заведения брали на себя. Впервые в России 
школы получают оборудование под свои заявки 
и проекты в необычном формате — не просто 

так, а под гарантию тех или иных показателей 
успехов, которых обещают достигнуть с по-
мощью этого оборудования. У всех школ были 
свои проекты, под которые для них закупили 
соответствующие уникальные комплекты обо-
рудования — такие, как, к примеру, школьная 
типография (не простые принтеры, а полнофунк-
циональное издательское печатное оборудова-
ние полного цикла!), студия 3D-моделирования, 
космический центр (мобильный планетарий!) и 
пр. Соотношение финансирования было такое: 
30% оплачивал Департамент образования, 30% 
— школа. Суммы в каждом конкретном случае 
были разные, в зависимости от  требуемого 
оборудования, они составляли приблизительно 
4–5 миллионов рублей на школу.

Помимо техники под основные проекты 
школы получили много разной «мелочи» — 
удобные опросные системы, когда школьники 
отвечают на вопросы тестов, проецируемых 
на доску, с помощью специальных пультиков, 
«мобильные сундуки» — огромные ящики на 
колесиках, в которых в гнездах-ячейках стоят 

на хранении и зарядке пара десятков ноутбуков. 
Такой «сундук» легко прикатить в класс и, раздав 
«ноуты» ученикам, сделать его компьютерным 
и мультимедийным. Про различные комплекты 
робототехнических конструкторов и говорить 
не стоит!

— Три тысячи из пяти тысяч наших учеников 
в рамках подготовки школы к участию в про-
екте «Школа новых технологий» участвовали 
в выставках, семинарах, встречах с лидерами 
IT-индустрии, посещали офисы успешных ком-
паний, которые они отлично знают по Интерне-
ту, — разработчиков соцсетей, антивирусов, 

гаджетов, — говорит Инна Маевская, директор 
гимназии №1576, вошедшей в первую двадцатку 
победителей. 

— В нашей школе есть музей славы 13-й 
стрелковой гвардейской дивизии А.И.Родимцева, 
и нашим проектом была его виртуализация, — 
рассказывает директор школы №2086 Елена 
Орлова. — Наши школьники совместно с одной 
из известных IT-компаний разработали специ-
альное программное обеспечение дополненной 
реальности, и посетители музея, совершая не-
сложные действия своим мобильным телефоном 
или планшетом, получают интереснейшую до-
полнительную информацию. Если же вы посе-
щаете музей удаленно, через Интернет, то все 
экспонаты можно рассмотреть как живые — их 
можно мышкой трехмерно вращать на экране, 
рассматривать так, как их никогда не разглядишь 
за стеклом витрины!

Евгений БАЛАБАС.

После 14 февраля для поступления в вуз 
вам потребуется сдавать ЕГЭ как минимум по 
трем предметам. Это предусмотрено новым 
Порядком приема на обучение по образова-
тельным программам высшего образования, 
утвержденным Минобрнауки 28 июля 2014 г. 
(№ 839). Подготовка к трем ЕГЭ займет у взрос-
лого человека много времени и сил. Без ЕГЭ, по 
новым правилам, путь к высшему образованию 
лежит только через колледж. А это — еще два 
года за партами с подростками. 

Для тех, кто поступит на заочное обучение 
до 14 февраля, предусмотрен бонус: первый 
семестр можно оплатить с рассрочкой. 

12 февраля в 17:30 МФЮА проводит 
День открытых дверей (метро «Калуж-
ская», ул. Введенского, д.1А). Прием-
ная комиссия работает для вас. Это 
отличный шанс сдать документы на 
зачисление без результатов ЕГЭ. 

РЕКЛАМА

www.mfua.ru  (495) 221-10-01

Московский финансово-юридический университет МФЮА завер-
шает зимний прием студентов на заочное отделение. До 14 фев-
раля 2015 года у вас есть уникальный шанс поступить в МФЮА 
по результатам внутренних испытаний вуза, а не по результатам 
ЕГЭ. Если вы окончили школу до 1 января 2009 года и планируе-
те получить высшее образование, то это предложение — для вас. 
Мы начинаем обучение с 1 марта 2015 года. 

МФЮА. УНИКАЛЬНЫИ ШАНС

УМЕР ПЕРВЫЙ МИНИСТР ОБРАЗОВАНИЯ 
ПОСТСОВЕТСКОЙ РОССИИ ЭДУАРД ДНЕПРОВ
Это был единственный выборный глава ведущего 
образовательного ведомства страны

ШКОЛЫ ПОЛУЧИЛИ 
ГАДЖЕТЫ НА 5 МИЛЛИОНОВ
Как в столице развивают 
школьное IT
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— Официант! У меня в супе что-то 
плавает!
— Понимаете, это суп! Там всегда что-то 
плавает.
— Да, но оно кролем плавает и волну 
гонит!

— Как долго у тебя вчера были гости?
— Да пока штопор не сломался!

Учитель ОБЖ поджигал школу со словами: 
«Я докажу, что это не мне, а вам нужно!»

— Дорогая, что бы ты хотела на 14 
февраля? 
— Визит к косметологу на чистку 
лица. 
— Хорошо. Значит, если меня спросят, 
что я подарил, могу смело ответить, что 
рыло начистил.

90% женщин не обращают внимания 
на мужчин в розовой футболке. В свою 
очередь, 90% мужчин в розовой футбол-
ке не обращают внимания на женщин.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ

Андреев Борис (1915–1982), актер («Два бой-
ца», «Большая семья», «Трактористы», «Кубанские 
казаки»)
Галлахер Дэвид (1985), актер («Седьмые небеса», 
«Бугимен-2», «Феномен»)
Джонсон Холли (Уильям) (1960), рок-музыкант, 
основатель и лидер Frankie Goes to Hollywood
Захарова Надежда (1945), баскетболистка
Зорин Валентин (1925), политический обозре-
ватель, телеведущий («Ленинский университет 
миллионов». «Международная панорама»)
Князева Лидия (1925–1987), актриса-травести, 
жена Ролана Быкова
Мужихоева Зарема (1980), террористка
Ферроу Миа (1945), актриса («Ребенок Розмари», 

«Зелиг», «Пурпурная роза Каира»), жена Фрэнка 
Синатры и Вуди Аллена

ДАТсКИй уГОлОК

День работника гражданской авиации.
Международный день стоматолога.
1885 г. — в Москве открылась первая бесплатная 
библиотека-читальня им. Тургенева.
1895 г. — день рождения волейбола; по офици-
альной версии, игру изобрел Уильям Дж. Морган, 
Гелиок (Массачусетс).
1920 г. — подписан Шпицбергенский трактат, 
определивший статус архипелага.
1960 г. — в Париже скончался художник и историк 
искусства Александр Бенуа.
2014 г. — начало эпидемии лихорадки Эбола 

в Гвинее (первые случаи).
ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье ночью облачно, снег, 
температура в Москве -7…-9°, по области -7…-12°. 
Днем облачно с прояснениями, местами неболь-
шой снег, температура в Москве -5…-7°, по области 
-5…-10°. Ветер западный, северо-западный 5–10 
м/с, ночью местами порывы до 15 м/с. На дорогах 
местами гололедица.
Восход Солнца — 8.08, заход Солнца — 17.20, 
долгота дня — 9.12.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, геомагнитная обстановка будет меняться 
от спокойной до слабовозмущенной.
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МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

Матч уик-энда: Россия 
проиграла Канаде

Скажу сразу: Универсиаду не очень лю-
блю. Согласен со знаменитой нашей лыжницей, 
а нынче руководителем Федерации лыжных 
гонок России и параллельно главным тренером 
сборной Еленой Вяльбе — это неправильно, 
когда профессиональные спортсмены сража-
ются на одних соревнованиях со студентами. 
Да, собственно, писал об этом еще полтора 
года, когда многочисленные СМИ захлебыва-
лись от восторга, считая рекордные золотые 
медали в Казани.

Но Россия против Канады в хоккей — это 
совсем другое дело. Это всегда интересно: 
хоть на Олимпийских играх, хоть на школьном 
уровне. И наша субботняя сшибка на зимней 
Универсиаде в Гранаде, хоть и закончилась пора-
жением дружины Вячеслава Уваева, держала 
в напряжении до последнего. И это был только 
групповой этап...

Герой уик-энда:  
Тина Мазе снова 
в «серебре»  
и в «золоте»
Нет, это не российский флаг. Легенда уже 

мировых горных лыж Тина Мазе кутается, по-
нятно, в родной словенский, который от нашего 
отличается разве что наличием герба с горой 
с таким романтическим названием Триглав. 
На чемпионате мира в США стартовала она 
просто здорово: «серебро» — в супергиганте, 
«золото» — в скоростном спуске...

Но ведь в кои-то веки и у нас есть горно-
лыжная надежда: ждем старта Александра 
Хорошилова в слаломе!

Кадр уик-энда: полет 
Третьякова

Другой Александр, Третьяков, ставший 
олимпийским чемпионом в Сочи-2014, в этом 
сезоне не то чтобы очень блещет — в Кубке мира 
по скелетону победителем досрочно стал латыш 
Мартинс Дукурс. Но в субботу в австрийском 
Иглсе Саша стал вторым — уступил только яв-
ному лидеру сезона.

Провал уик-энда: «Реал» 
проиграл Атлетико — 0:4

«Странные танцы» — вспоминается, со-
гласитесь, хит где-то 25-летней давности в ис-
полнении Романа Рябцева. Сложно сказать, 
что исполняет валлийский полузащитник фут-
больного клуба «Реал» Гарет Бэйл, но «коро-
левскому клубу» это не помогло в любом случае: 
в мадридском дерби с «Атлетико» «сливочные» 
потерпели самое крупное поражение в этом 
десятилетии — 0:4.

Правда, другая звезда «Реала», португалец 
Криштиану Роналду, после игры уверенно 
заявил: «Все равно мы сильнее, чем «Атлети-
ко»!» Прямо как в том анекдоте: «А чем армяне 
лучше?» — «Чем грузины...»

В 1990-е группа «OK Go» начинала с ра-
зогревов Эллиотта Смита и Sloan, в итоге 
«дослужилась» до выступления на юби-
лее Барака Обамы, а в 2007-м получила 
«Грэмми» за свой второй клип «Here It 
Goes Again» (первый — «A Million Ways» 
в свое время набрал самое большое ко-
личество скачиваний за всю зарубеж-
ную музыкальную историю). В клипах, 
как и на сцене, что доказал их первый 
большой концерт в столице, прошед-
ший в минувшую пятницу, ребята кура-
жатся как могут и позволяют себе все: 
кислотные цвета, необычные костюмы, 
смелые образы, причудливые инстал-
ляции и странные движения. Пользуясь 
случаем, «МК» встретился с одним из ак-
тивистов команды Тимом Нордвиндом 
и узнал, что общего у Оскара Уайльда 
и Дэвида Боуи, как сделать из рекламы 
искусство и почему интеллектуальная 
публика любит подурачиться.    

— Тим, у вашего «звездного» клипа «Here It 
Goes Again» до боли простая идея — несколько 
сумасшедших выделывают странные кульби-
ты на беговых дорожках. Чем удалось впечат-
лить поклонников?

— Идея клипа — удовольствие в чистом виде. 
Простая психология: людям нравится смотреть, 
как четверо парней резвятся и весело прово-
дят время очень необычным способом. «Умное» 
творчество не обязательно должно строиться 
на сложных философских мыслях: даже интеллек-
туальной публике иногда хочется расслабиться, 
порадоваться простым, но эстетически приятным 
вещам. Клип появился в нужное время в нужном 
месте, мы оказались с фанами на одной волне. Нам 
нравится находить интересные штуки в обычной 
жизни, заставлять людей смеяться и развлекаться 
вместе с нами.

— «Here It Goes Again» не единственный 
перл. Есть еще клип «The Writings On The Wall», 
в котором вы показали 100 оптических иллю-
зий за 4 минуты, «End Love», вызывающий 
ассоциации не то с битловским мультиком 
«Yellow Submarine», не то с буддистским ани-
мационным квестом, и другие необычные ро-
лики. Фанаты называют вас чуть ли не богами 
видеоарта в музыке. Поделитесь секретами 
успеха?

— О да, мы чувствуем себя богами (смеется). 
В голове постоянно крутится огромное количество 
идей — и музыкальные, и идеи клипов, и идеи для 
шоу, поле для фантазии широкое. Мы стараемся 
реализовать все наши самые веселые придумки 
и очень упорно трудимся — в этом весь секрет. 
Наши треки и клипы помогают раскрыть наш вну-
тренний мир и, надеюсь, не только веселят, но ино-
гда и заставляют мозг человека работать, решить 
какую-нибудь головоломку: они похожи на квесты. 
А идеи вокруг — в обычной жизни, если чуть-чуть 
сменить угол зрения, в искусстве, в живописи, 
в технических изобретениях. Нужно просто уметь 
замечать их, тогда может родиться нечто инте-
ресное. Чувствуешь себя маленьким креативным 
генератором, и пространство сразу же дает тебе 
возможность реализовать задуманное.

— Чем вдохновили Оскар Уайльд и Дэвид 
Боуи, которых вы называете кумирами?

— Боуи открывал себя много раз и всегда 
по-новому. Он не просто музыкант, он явление. 
Его образ всегда сочный, раскрашенный мно-
жеством красок и может проявляться в самых 
разных вариациях. Он создал вокруг себя свой 
огромный мир и вовлек в него других, заворожил 
их. Он-то и делает настоящий рок-н-ролл и еще — 
перформанс на высшем уровне, позволяет себе 
быть безумным, как и Оскар Уайльд в своей стихии. 
Уайльд — уникальный писатель, творец, тонкий 
и влюбляющий в себя. 

— Вас критикуют за то, что вы уделяете 
музыке меньше внимания, чем видеоарту. 
Не обидно?

— Для нас звук и визуальный образ сплета-
ются в единое целое, и та и другая часть важны. 
Может, кому-то и кажется, что картинка затмевает 
звук, что она слишком яркая и притягивает все 
внимание на себя, но это не так. Мы так же усердно 
работаем над своими песнями, как и над клипами. 
В XXI веке у артиста есть множество путей для 
самовыражения. Почему бы не использовать все, 
если есть кураж? Можно одновременно быть и му-
зыкантом, и актером, и режиссером. Мы своего 
рода исследователи, нам нравится создавать 
новые формы. 

— Вы даже успели поработать с автомо-
бильной компанией и снять для них музыкаль-
ный рекламный клип…

— Это было очень интересно и сложно. Мы за-
крепили несколько предметов на машине, поехали 
на ней и стали записывать звуки. Еще были звуки 
гитар и фортепиано, расставленных в поле. Рекла-
ма тоже может быть искусством. Мы любим ставить 
себе сложные задачи, например, работаем с вин-
тажными инструментами, которые ищем на базах 
раритетов, в поездках и у коллекционеров.

Американские чудаки 
превратили концерт 
в клип

«OK GO» — 
БЕЗуМсТВО 
В КИслОТНЫХ 
ТОНАХ

Биатлонисты сборной России Яна Ро-
манова и Алексей Волков поздравляют друг 
друга с исторической победой в супермик-
сте: по такому формату гонка на этапе Кубка 
мира прошла впервые. Супермикст, конеч-
но, не новое изобретение: так уже много лет 
проходит рождественское шоу на стадионе 
в немецком Гельзенкирхене, которое, правда, 
не входит в календарь официальных стартов 
под эгидой ИБУ (Международного союза би-
атлонистов). Напомним, здесь первый этап 
бежит представительница прекрасного пола, 
ее сменяет спортсмен, который затем вновь 
передает эстафету напарнице, а потом бежит 
заключительный, наиболее длинный отрезок. 
Нашим удалось опередить дуэт из Норвегии, 
а также пару из прекрасно проводящей сезон 
команды Украины. 

Что интересно, вслед за супермикстом 
в этот же день в Чехии прошла и классическая 
смешанная эстафета, в которой за Россию 
бежали Екатерина Глазырина, Екатерина Шу-
милова, Максим Цветков и Антон Шипулин. 
На фоне провала на предыдущей такой гонке 
российское 4-е место выглядит скорее успе-
хом, чем неудачей. Лидер команды Шипулин 
сделал все возможное, а уже на следующий 
день бежал спринт, где оказался только ше-
стым. Аналогичный результат, но в гонке пре-
следования, в воскресенье показала Екатерина 
Глазырина (победа — вновь у Дарьи Домраче-
вой из Белоруссии). Но не за горами чемпионат 
мира, и локальные осечки на отдельных этапах 
сейчас для нас не столь принципиальны.  

НОВОСТЬ 
УИК-ЭНДА

  Олимпийский чемпион Юрий Борза-
ковский давал это интервью, всего 
только час находясь в новой должно-
сти. Кто-то скажет — это расстрель-
ная сегодня должность. От допинго-
вого стыда не знаем куда скрыться, 
«приветы из прошлого» бьют по са-
мым титулованным. Да еще выход-
ками, как в Мордовии с ходоками, 
заставляем мир рот разинуть: то ли 
дураки, то ли наглые такие? А впе-
реди Игры в Рио. Кто-то скажет, 
кто-то даже в мыслях не рискнул бы 
замахнуться, а Юрий Борзаковский 
назначению рад. И гордится, что вы-
бор пал на него. И не сомневается 
— выбор оправдает. И не стесняет-
ся говорить: «Люблю свою родину». 
Из его уст это не звучит пафосно.

— Юрий, назначение состоялось, спрошу 
так, как иногда приходится формулировать 
вопрос в смешанной зоне после дистанции: 
поздравлять или соболезновать?

— Да нет, все-таки можно поздравлять.
— Тогда ключевой вопрос — зачем? Зачем 

вам нужна такая головная боль? Со столь ро-
скошной спортивной биографией, уважением 
и авторитетом во всем мире можно оста-
ваться в профессии, идя, например, путем 
международного чиновничества? 

— Я так скажу: в спорте у меня всегда была 
двойная цель. Во-первых, показать высокие ре-
зультаты для самого себя и для тренера. Во-
вторых, популяризация легкой атлетики во всем 
мире, в России — чтобы люди шли заниматься, 
интересовались, болели, сами пытались ввести 
в свою жизнь спорт любого уровня. Да, я фанат 
легкой атлетики и болею этим. В данный момент 
моя карьера спортсмена закончена, все. Но не 
хочу останавливаться. 

— Спокойной жизни не хотите?
— Нет. Я привык к беспокойной. Я хочу и даль-

ше влиять на развитие легкой атлетики. Возмож-
ность появилась, я ее использую. Буду работать, 
чтобы сборная России приносила медали.

— А вы были внутренне готовы к столь 
амбициозному предложению? 

— К предложению такого уровня, конечно, 
нет. Хотя в планах на будущее это было, не мог 
только предположить, что так быстро все по-
лучится. Но предложили — я согласился сразу. 
Хотя понимаю, что много будет работы, понимаю 
и ситуацию в сборной. 

— Наверное, все же сыграло свою роль 
и другое понимание: два раза такие пред-
ложения не делаются, либо сейчас, либо 
уже никогда.

— И это тоже, хотя не было главным.
— По эмоциональной составляющей 

предложения — это все же был скорее шок? 
Пусть и со знаком плюс?

— Я понимал, что у нас в легкой атлетике 
происходит: не человек же с улицы. И потом, 
наверное, по сравнению с тем, что у меня проис-
ходило до этого в жизни, информация столь уж 
шокирующей не была. Это была неожиданность, 
очень приятная. Но я сразу отдавал себе отчет, 
что нужно много работать, чтобы реализовывать 
планы, которые у меня сидят в голове. Сбор-
ная должна выступать, как положено сборной 
России, — я понимаю ответственность. И при-
нимаю ее. 

— Вы берете сборную в тот момент, когда 
гремят допинговые скандалы — один круче 
другого. Если отсекать всех, кто причастен 
к скандалам, вычищать все, то в каких-то 
видах останется выжженная земля. А на ней, 
как известно, ничего долгое время не растет. 
Насколько резкие телодвижения вы готовы 
совершать по вычищению? Другого-то пути 
нет.

— Резко ничего не будет. Все только обдуман-
но и грамотно, как это было у меня и в спортивной 
карьере. Я никогда не совершал резких поступков. 

В каждом случае мы будем основательно раз-
бираться, все проговорим с опытными людьми, 
от этого и буду плясать. 

— А что с выжженной землей делать? 
Какие-то виды как у главного тренера у вас 
уже остаются неприкрытыми. А медальный 
план сборной никто ради нового тренера 
Борзаковского не отменит. 

— Я понимаю. Да, в последние годы, как 
показала практика некоторых видов, тренеры 
пытались идти к успеху от фармакологии. А путь 
в спорте грамотный и правильный только один. 
Есть методика тренировки. Пример — я сам, 
поэтому могу говорить об этом с уверенностью. 
На протяжении шестнадцати лет, благодаря 
методике моего тренера, я выступал «чистым». 
Поверьте, это более плодотворная работа, чем 
«грязный» путь. 

— Для того чтобы в это поверили все — 
не важно, принудительно или добровольно, 
нужно время, а вы берете сборную в середине 
олимпийского цикла. Президент ВФЛА Вален-
тин Балахничев сказал, что проблемы с до-
пингом федерация испытывает с 1993 года. 
Не будем считать, какой процент сборной 

заражен, но проблема носит достаточно се-
рьезный характер.

— Да, времени у нас до Игр полтора года. 
Да, есть дисквалифицированные. Но проблемы 
наказанных все же не надо перекладывать на всю 
сборную. Лидеры работают, вернутся еще и те, кто 
пропускал прошлый сезон по разным причинам. 
Команда должна быть на достойном уровне, я буду 
стараться этому максимально способствовать. 
Сколько человек в легкой атлетике принимают 
допинг, конечно, не скажет никто. К сожалению, 
есть личные тренеры, которые могут варить свою 
кашу, никому об этом, естественно, не сообщая. 
Валентин Маслаков, занимающий пост главного 
тренера сборной и ушедший сейчас в отставку, 
как раз и поплатился за эту «самостоятельность» 
личных тренеров. 

— Пресловутый человеческий фактор? 
А вы-то как с ним справитесь?

— Мне нужно этот человеческий фактор 
начать разворачивать в нужном направлении. 
Личные тренеры должны понять: все! Прошлое 
закончилось, у нас новая эра — бездопинговая. 
И мы должны выступать чисто. 

— А что вы скажете про популярное 

в народе утверждение «жрут все»?
— Нам всем сейчас не очень просто прими-

риться с действительностью, но не хотелось бы, 
чтобы заклеймили под горячую руку всех сразу. 
Знаете, примеров красивого спорта у нас предо-
статочно. Люди с незапятнанной репутацией есть 
и всегда были, долгожители высочайшего спор-
тивного уровня. Кто-то, грубо говоря, обленился, 
не хочет работать честно. Но — придется. Надо 
включаться в другую работу, надо понять — отдача 
обязательно будет. Надеюсь, и меня поймут все 
тренеры и спортсмены — в ближайшее же время. 
Если это не произойдет, самим же им будет плохо. 
Не главный тренер, жизнь накажет.

— Правильно ли я понимаю, что долж-
ность допинг-офицера вводится в федера-
ции как раз для того, чтобы контролировать 
в первую очередь личных тренеров? На спор-
тсменов допинг-контролеров разного уровня 
и так хватает.

— Я, честно говоря, пока не знаю, как быстро 
эта должность будет введена. Да, это можно на-
звать управлением собственной безопасности. 
Пока вопрос прорабатывается, но, думаю, это 
немаловажно. Что будет делать допинг-офицер? 
Например, приезжать на сбор, отслеживать ре-
зультаты биохимии. Те же скачки показателей 
видны, их не спрячешь.

— Главному тренеру сборной важно, с кем 
в связке он работает. А вы не знаете пока даже 
президента (нынешний, Валентин Балахни-
чев, подает в отставку). Не смущает?

— У меня нет никаких приоритетов, готов 
работать со всеми. Надеюсь, что и со мной готовы 
работать. Я человек не новый в легкой атлетике, 
но молодой еще во власти.

— Привыкнуть к тому, что называть 
теперь будут Юрий Михайлович, конечно, 
придется, но, как думаете, что будет самым 
сложным?

— Прежде всего мне надо понять всю ме-
неджерскую работу главного тренера. Я сейчас 
изучаю целевую комплексную программу, всю 

документацию, главное — войти в эту работу 
и знать все нюансы. 

— Нет опасения, что главный тренер — 
все-таки больше организационная работа, 
и не будет у вас, особенно в первое время, 
никакого тренерского творчества?

— Я всю жизнь занимался тем, что мне нра-
вится. Я бегал. Сейчас я готовился к тренерской 
работе, если бы было противно или скучно, не из-
брал бы ее и не пошел по этой дороге. Я ведь 
собирался работать старшим тренером по вы-
носливости на резерве — юниоры и молодежь. 
И это тоже не личное тренерство. Сейчас мне 
предложено такое же направление, только более 
глобальное. Готов. 

— В России приходит новая волна главных 
тренеров сборных — молодых, титулованных, 
только что «от станка». На вас будут смотреть, 
определяя дальнейшее направление: могут 
ли, например, все же «наши» справиться с «на-
шими» или надо звать иностранцев, могут 
ли действующие спортсмены быстро и гра-
мотно переквалифицироваться или надо 
главному пройти все этапы — от младшего 
дворника… 

— Многие люди приходили в спорте моло-
дыми к рулю власти, все учились. И ничем мы 
от них в этом смысле не отличаемся, но мы бо-
лее продвинуты в современных технологиях. 
Их обязательно надо учитывать в подготовке 
сборной. Раньше шла речь о методике именно 
тренерской деятельности, и только тренерской. 
Сегодня есть УМО (углубленное медицинское 
обследование спортсменов, которое проводится 
для получения наиболее полной информации 
о физическом развитии, оценке состояния здо-
ровья, функциональном состоянии организма 
и показателях его физической работоспособ-
ности), есть комплексно-научные группы… Я бы 
хотел, чтобы эти направления у нас развивались 
массово.

— Вы беретесь за руководство сборной 
в «смутное» время. Маслаков вынужден был 
подать в отставку из-за скандалов, приветы 
из прошлого, не будем наивными, прилетят 
и вам. Обсуждалась ли при встрече с мини-
стром спорта, например, ваша некая непри-
косновенность на какой-то срок?

— То, что было не при мне, на меня вешать 
не будут. Мы это даже не оговаривали, это 
ясно.

— В день, когда была объявлена дис-
квалификация Юлии Зариповой, вы очень 
эмоционально сказали мне, что надеетесь 
на то, что она вернется и докажет чемпион-
ство результатами! Поясните.

— Почему так сказал и воспринял известие 
о том, что она потеряет олимпийскую медаль? 
Юлю знаю лично очень давно и хорошо. И точно 
знаю, что она может без всякого допинга высту-
пать достойно на самых высоких стартах. На мой 
взгляд, она на голову сильнее всех соперников без 
нарушений. Тем вся ситуация и обиднее.

— Президент федерации сказал, что 
главному тренеру будут, конечно, все по-
могать, но отвечать за результат будет 
Борзаковский.

— Я не боюсь. Вячеслав Макарович Евстра-
тов последние пять лет готовил меня именно 
к тренерской деятельности. Хотя мы и планиро-
вали выступать до Олимпийских игр в Рио. Если 
бы он был сейчас со мной, я бы и дальше бегал 
и на высоком уровне. Когда тренер заболел, я го-
товился по его планам. Но мне нужен его глаз. 
Вроде бегу идеально, а есть нюансы, которые 
постоянно нужно подправлять. Малейший уход 
в сторону от техники — и это скажется. И это 
сказывалось. Роль тренера — любого уровня 
— я понимаю очень хорошо. Пока я приступил 
к работе в должности исполняющего обязан-
ности. Экспертный совет Министерства спорта, 
на котором я расскажу о том, как вижу работу 
со сборной, надеюсь, уберет приставку к долж-
ности. «Боюсь» — не спортивное слово. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Юрий БОРЗАКОВСКИЙ:
« КТО‑ТО НЕ ХОЧЕТ РАБОТАТЬ 
ЧЕСТНО? ПРИДЕТСЯ!»

Новый главный тренер сборной России по легкой атлетике 
в эксклюзивном интервью «МК» о том, почему не боится 
совать голову в самое пекло проблем
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